
В КОСМОС НАЧНУТ ЛЕТАТЬ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

Я много раз нелегально переходил вся-
кие границы. Речь не о приличиях. Буквально: 
переходил, переезжал, перелетал. На лыжах и 
пешком, на поезде и на машине, на самолётах и 
вертолётах. (Иногда в очень хорошей компании. 
Однажды — вместе с гениальным Ростропови-
чем и его виолончелью, которой, кажется, нужно 
отдельное разрешение, потому что она дороже 
самолёта.) 

Естественно, попасть за это в тюрьму (тем 
более, родную российскую) совсем не хочется. 

А тут по радио неприятная новость: против 
Развозжаева возбуждено уголовное дело за неза-
конное пересечение российской государственной 
границы. 

Развозжаева одни знать не знают, другим на-
плевать. «Какие-то митинги, какие-то беспорядки, 
— думают они, — какие-то государственные пере-
вороты за грузинские деньги. Нас не касается!» 

Да, Развозжаев беспокоит только Кремль 
и Следственный комитет. И вот тут — общий 
интерес. Ибо нас всех беспокоит Кремль и его 
Следственный комитет. Они любого могут побес-
покоить, в любой момент дня и ночи. И хорошо, 
если по закону; а если противозаконно? 

Конечно, все с детства знают, где живут; из 
воздуха впитали: от тюрьмы да от сумы не заре-
кайся. В переводе на современный язык: могут 
посадить, могут разорить, а чаще и то и другое. 

Развозжаева похитили на Украине, привезли 
в Москву (говорит, пытали); обвинили в органи-
зации государственного переворота или что-то 
в этом роде.

Читайте 3-ю стр.

■ ТОМ КРУЗ  закрыл лондонцам и туристам 
вход на Трафальгарскую площадь и попал под 
огонь критики. «МК-Бульвар» провел ревизию 
случаев, когда съемки серьезно мешали жизни 
мирных  граждан.

■ НАТАША КОРОЛЕВА вместе со своей мамой 
Людмилой стали ведущими кулинарного шоу 
и сразу подверглись нападкам в Интернете. 
«МК-Бульвар» встретился с мамой и дочерью 
и теперь знает их вкусные секреты.

■ А ТАКЖЕ: Сосо Павлиашвили готовит дочек 
к сцене, Шакира судится со своим бывшим 
из-за денег, Сергею Светлакову делают вы-
годное предложение руки и сердца и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЗЛОБА ДНЯ

Людмила АЛЕКСЕЕВА, 
правозащитница

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!!!

НЕ ПРОСПИ СВОЮ ПОДПИСКУ  
Подробности на 3-й стр.

МОСКВА СНЕГАМ НЕ ВЕРИТ
Коммунальные службы сегодня в столице не 

ругает и не проклинает только ленивый. «Еще ни-
когда Москву не убирали так плохо, как сейчас!» — 
негодуют москвичи. Сами коммунальщики с такой 
постановкой вопроса категорически несогласны: в 
том, что сейчас происходит в городе, виновата ка-
призная стихия, но никак не они. 

Журналисты «МК» сами вышли на столичные 
улицы с лопатой, чтобы внести и свой, пусть мизер-
ный, но все же вклад в уборку города. 

Свою работу по борьбе с обрушившейся на Москву 

стихией столичные коммунальщики называют «подвигом». 
«То, что сейчас происходит в нашем городе, в других 
странах мира называют стихийным бедствием. Но бла-
годаря работе коммунальных служб москвичи даже не 
замечают, что творится, и описывают ситуацию рядовым 
словом «снегопад» и даже называют «обыкновенной 
зимой». «Почему-то в Нью-Йорке никто не винит власти 
в том, что они не подготовились к урагану!» — возмуща-
ется руководитель пресс-службы Департамента ЖКХ и 
Б Москвы Марина Орлова.
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Москвичи недовольны тем, как власти борются со стихией.  
А коммунальщики считают, что справляются на «отлично»
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директора Гидрометцентра 
России Романа ВИЛЬФАНДА: 

«ЛИМОНКА»  
В БОЛОТНУЮ 

ПЛОЩАДЬ

«Уже фальсифицируют историю» — написал в 
своем блоге Эдуард Лимонов. Так он отреагировал на 
недавнюю статью в «МК» «Год неспокойных улиц», в 
которой Алексей Навальный, Илья Яшин и Илья Поно-
марев рассказывали о зарождении «новой оппозиции» 
на митинге 5 декабря 2011-го. «Митинги 4 декабря и  
6 декабря на Триумфальной просто похоронены, их, 
получается, не было. Получается, всё начали яшины и 
навальные», — негодовал писатель в своем блоге. Кор-
респондент «МК» пообщался с Лимоновым, предоста-
вив ему возможности изложить свою версию событий 
дней первых протестов и оценить состояние нынешней 
оппозиции.
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Эдуард Лимонов 
рассказал «МК» 

об итогах 
протестного года

СКОЛЬЗКАЯ ДОРОГА К БУНТУ

В понедельник я надеялся услышать жесткий и объективный «разбор 
пролетов» транспортного коллапса на питерской трассе. Полз в пробке, 
переключал радиоканалы, нарвался на репортаж о заседании правитель-
ства. И услышал… Виноваты, оказывается, водители. Виновата летняя ре-
зина. Надо принимать меры. В смысле — в законодательном порядке вво-
дить использование резины зимней. В том числе и на грузовиках. После  
«0 промилле» это был второй случай, когда я матом орал на приемник…

Читайте 4-ю стр.

Идея властей «переобувать» фуры  
в зимнюю резину — такой же маразм,  

как и «0 промилле»

КТО ЗАКАЗАЛ ТИГРОВ?

Все бывает в непростом мире 
цирка — травмы и укусы, личные 
измены и банальные растраты, но 
ничего нет гаже, когда одни (язык 
не поворачивается) цирковые тра-
вят животных у других по зависти 
или в отместку за что-то... Да еще 
так изощренно — в течение долгого 

времени. Да еще малышей. А суть 
такая: вчера просочилась инфор-
мация о гибели семи тигров у Арту-
ра и Карины Багдасаровых. Они бы, 
может, и не комментировали это, 
желая не афишировать расследо-
вание. Но раз процесс пошел...

Читайте 12-ю стр.

Судьбой погибших 
хищников семейства 

Багдасаровых 
займутся 

следственные органы

Наступающая зима будет значительно 
холоднее, чем зимы, которые были в по-
следние 20 лет. В декабре и январе тем-
пература ожидается около нормы. Для 
января — это около 9 градусов. В феврале 
температура будет немного ниже нормы 
— 8—9 градусов холода. Если учесть, что 
прошлогодняя зима была на 1,5—2 градуса 
выше нормы, то эта будет такая настоящая 
русская зима. Отмечу еще, что погода бу-
дет быстро меняться от теплой к холодной 
и наоборот. Кстати, март, по прогнозам, 
должен выдаться достаточно теплым, что 
довольно непривычно для этого месяца.

Обычно зимой воздушные массы 
активно двигаются с запада на восток. 
Но в этом году их более интенсивному 
продвижению будет способствовать еще 
одно обстоятельство: на 2 градуса увели-
чились средние температурные значения 
морского течения Гольфстрим. Именно 
поэтому мы и ожидаем похолодания.

Если говорить о ближайших днях, со-
гласно прогнозам Гидрометцентра, уже 
утром 5 декабря в столице будет ясно и 
без осадков. Температура понизится до 
-5…-7 градусов. В четверг может быть об-
лачно и местами выпадет небольшой сне-
жок, днем будет -1…-5 градусов. Такая же 
погода сохранится и в выходные дни. 

Что касается конца света... Я могу от-
крыто сказать, что, к примеру, в Мурманске 
и Норильске конец света уже наступил. Там 
световой день сегодня равен нулю часам 
и нулю минутам. И жители увидят теперь 
солнечный свет только 11 января. А вот в 
Воркуте конец света наступит 14 декабря. 
Световой день там тоже небольшой. 21 
декабря длина светового дня в Москве по 
естественным астрономическим причинам 
составит семь часов, а в Санкт-Петербурге 
— шесть часов. Но уверяю вас, никто не 
умрет. Все будут живы и здоровы. 

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

Валерий ВОЙТКО, руководитель профсоюза 
«Дальнобойщик», — специально для «МК»
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Не убирают вообще39%
Убирают только проезжую 
часть, тротуары не убраны
Более-менее прилично

Чистят только тротуары, 
по улицам проехать 
невозможно

35%

5%

21%

Как, по-вашему, убирают 
дороги в Москве?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Репортеры «МК» 
сами вышли  

на уборку снега.
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ЕВГЕНИЙ  
МИРОНОВ 

И ВСЕ_ВСЕ-ВСЕ
ПРИДУТ СЕГОДНЯ 

НА ВРУЧЕНИЕ 
ТЕАТРАЛЬНОЙ 

ПРЕМИИ «МК»
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Карина Багдасарова с питомцами.

ЧИНОВНИКИ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ УЛИЧНОЙ ПУТАНИЦЕ
Столичные власти приняли 

постановление о переимено-
вании четырех улиц города. 
Это решение поможет устра-
нить путаницу из-за их дубли-
рования. 

Как сообщил «МК» руководи-
тель Комитета общественных 
связей Александр Чистяков, 
улица Авиаконструктора Камо-
ва в районе Некрасовка ЮВАО 
будет носить имя ветерана 

ВОВ, Героя Советского Союза, 
донского казака, кавалериста 
Константина Недорубова. Ули-
ца Ново-Преображенская в 
ВАО станет улицей «настояще-
го человека» Алексея Маресье-
ва. Озерная улица на границе 
с Московской областью будет 
переименована в честь вете-
рана, Героя Советского Союза 
пулеметчика Ивана Липчан-
ского. Получит благозвучное 

название и Проектируемый 
проезд №5051 — он станет 
Зеленодольским проездом. 
Изменения в названиях улиц 
принимаются для того, что-
бы упорядочить городские 
номинации и устранить из-
быточное дублирование. Так, 
улица Камова уже имеется в 
районе Выхино-Жулебино, 
улица Озерная есть в Запад-
ном округе. 

МОСКВИЧИ НЕ СПЕШАТ ДЕЛАТЬ 
КОНЕЦ СВЕТА НАЧАЛОМ 

СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ
Страшная дата апокалипси-

са 21 декабря не вызвала ажи-
отажа в загсах у новобрачных. 
Зато оказалась востребован-
ной красивая дата 12.12.12.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы, 21 декабря, ког-
да по предсказаниям должен 
наступить конец света, сто-
личные загсы зарегистрируют 
около 600 браков. Это обыч-
ная цифра для пятницы зимы. 
Летом на пятницу приходится 
около 800—1000 свадеб.

А вот 12.12.12 в столичных 
отделах загс и дворцах брако-
сочетания планируют заклю-
чить брак 1012 пар. По словам 
специалистов, такое количе-
ство нехарактерно для среды 
— примерно столько браков 

заключается в Москве по пят-
ницам или субботам. 

Кроме того, сотрудники 
загсов подвели общую ста-
тистику по детским именам за 
октябрь. Оказалось, москвичи 
предпочитают называть сво-
их детей простыми именами. 
Самым популярным женским 
именем стало имя Мария. Ма-
шами родители назвали 270 
девочек. На втором месте в 
рейтинге Анастасия — 251 
имя, на третьем — Анна — 226 
имен. Среди мужских имен 
лидирующую позицию занял 
Артем. Этим именем москви-
чи назвали 288 родившихся 
мальчиков. Далее следует 
Максим — 251 имя, Дмитрий 
— 236 имен и Александр — 234 
имени. 

ГЛАВНОГО ВРАГА КОШЕЛЬКОВ 
ВЫГНАЛИ ИЗ ЗООПАРКА  

К РАДОСТИ СОВ
Аттракционы продолжают 

исчезать из столичных пар-
ков — теперь развлечений 
для детей лишился главный 
зоосад страны. На днях были 
демонтированы абсолютно 
все карусели на территории 
уникального заповедника на 
Пресне.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московского 
зоопарка, вокруг аттракцио-
нов на Старой и Новой терри-
ториях давно бурлили страсти. 
Большинство конструкций 
располагались слева от глав-
ного входа, около большого 
пруда, и всегда пользовались 
большим спросом у ребятни. 
В основном жалобы поступали 
от посетителей с детьми. Ро-
дители требовали освободить 
зоосад от ненужных, на их 
взгляд, объектов индустрии 
развлечений, которые замет-
но опустошали кошельки. В 
итоге хор несогласных был 
услышан, и на днях зоосад 
лишился всех аттракцио-
нов. В будущем возвращать 
их обратно не планируется. 
Сами сотрудники зоопарка 
неоднозначно относятся к та-
кому кардинальному повороту 
событий. Ведь, как ни крути, 
большинство маленьких 

гостей как раз очень радова-
лись возможности отдохнуть 
от наблюдений за животными 
и прокатиться на каруселях. 
Некоторые к тому же выпол-
няли не только развлекатель-
ную функцию. Например, па-
ровозик, который курсировал 
вокруг скульптуры Церетели 
«Дерево сказок», ограждал 
объемный памятник от того, 
чтобы по нему лазали дети, 
так как объект совсем небез-
опасен и падение с высоты 
могло закончиться плачевно. 
Ради безопасности малень-
ких посетителей пришлось 
даже пожертвовать семейной 
жизнью сов: из-за грохота па-
ровозика пернатые перестали 
размножаться. Ежегодно все 
аттракционы проходили необ-
ходимые проверки, и каждый 
раз эксперты признавали, что 
они исправны и пригодны к ис-
пользованию. Единственная 
неприятность за все время 
существования каруселей в 
зоосаде опять-таки приключи-
лась с паровозиком: он сошел 
с рельсов. Правда, серьезных 
травм никто из его маленьких 
пассажиров не получил, одна 
девочка лишь ушибла руку. 
Теперь «Дерево сказок» вновь 
осталось незащищенным.

ПЕДОФИЛ РАЗРЫВАЛСЯ МЕЖДУ 
ПАЦИЕНТАМИ И ШКОЛЬНИЦАМИ

Фельдшера 
Г К У З  « Н а у ч н о -
практический центр 
экстренной меди-
цинской помощи» 
подозревают в раз-
вращении более чем 
450 девочек. Своих 
жертв 29-летний пе-
дофил Дмитрий Жид-
ков выискивал через 
социальные сети, предлагал 
обнажиться перед камерой, 
после чего шантажировал по-
лученным изображением.

Как стало известно «МК», 
в полицию обратилась мать 
одной из жертв педофила, 
которая рассказала, что не-
известный принуждал ее ре-
бенка демонстрировать об-
наженные части тела перед 
веб-камерой. Вскоре удалось 
выйти на след злодея. Им ока-
зался фельдшер, который 
работал на 43-й подстанции 
«скорой» и временами под-
рабатывал в 67-й больнице. 
Ранее педофил был сотруд-
ником МЧС, два месяца назад 
он также работал дежурным 
спасателем на вертолете в 
подмосковном Клину. С 2008 
года по 2010-й молодой че-
ловек трудился на «скорой» в 
Долгопрудном. 

Своим грязным делом Жид-
ков занимался на протяжении 
более трех лет. Методика была 
проста. Мужчина с аккаунта 
молодой девушки под именем 
Марина находил в социаль-
ных сетях «ВКонтакте» и «Мой 
мир» школьниц от 8 до 14 лет. 
В беседе с ними он выяснял, 
какие у них отношения с роди-
телями, насколько вниматель-
но те следят за их жизнью, не 
являются ли родители детей 
представителями силовых 
ведомств. Если жертва, по 
мнению преступника, была 
обделена вниманием род-
ственников, он предлагал ей 
выйти в «Скайп», а там пред-
лагал продемонстрировать 
ту или иную часть тела. Про-
цесс развращения педофил 
записывал, о чем его жертва 
не догадывалась. После этого 

он начинал шантажи-
ровать школьницу 
полученными ка-
драми. Под угрозой 
выложить снимки в 
Интернет он застав-
лял ребенка совер-
шать непристойные 
действия: требовал 
обнажать и трогать 
свои интимные части 

тела. В ходе обыска в компью-
тере задержанного обнару-
жили сведения более чем о 
450 несовершеннолетних де-
вочках, в отношении которых, 
как подозревает следствие, 
он мог совершать действия 
сексуального характера. 

Свою вину подозреваемый 
полностью признал. Он назвал 
себя дураком, но при этом 
заявил, что никогда бы не ре-
шился на реальное общение с 
девочками. Он также утверж-
дал, что жертвы завышали 
свой возраст. Мужчину аре-
стовали накануне десятиле-
тия его собственного сына, а 
дочери подозреваемого 8 лет. 
Со своей женой Жидков по-
знакомился в 18 лет и сразу же 
женился; около года назад они 
развелись, и, по словам род-
ных подозреваемого, у него 
уже есть новая девушка. При 
этом подозреваемый, по вос-
поминаниям знакомых, любил 
девушек постарше: первая его 
пассия была на пять лет стар-
ше. По словам родных, в октя-
бре 2007 года подозреваемый 
пережил серьезную травму 
головы, когда машина «ско-
рой», в которой он находился, 
столкнулась с машиной жены 
лидера группы «Любэ» Нико-
лая Расторгуева. В результате 
той аварии Жидков получил 
серьезные черепно-мозговые 
травмы и травмы лица. Подо-
зреваемый рос с матерью и 
бабушкой, занимался бальны-
ми танцами, плаванием и фи-
гурным катанием. Несмотря на 
загруженный график, мужчи-
на много времени проводил в 
Интернете, увлекался фото-
графией и даже купил профес-
сиональную аппаратуру. 

СТУДЕНТ УСТРОИЛ СОСЕДЯМ АПОКАЛИПСИС  
С ПОМОЩЬЮ БЛИНА ОТ ШТАНГИ

Сумасшествие, свя-
занное со слухами о 
конце света, похоже, 
становится настоящим 
бичом среди жителей 
Земли. В понедельник 
вечером 19-летний 
житель подмосков-
ного Долгопрудного, 
испугавшись Арма-
геддона, попытался 
убить троих взрослых 
и трехлетнего ребенка... бли-
ном от спортивной штанги!  

Как стало известно «МК», 
это ЧП произошло в подъез-
де одного из домов на улице 
Циолковского. Вечером 3 
декабря мать 19-летнего Да-
ниэла заметила, что ее сын 
начал вести себя неадекват-
но, вскрикивать и говорить с 
пустотой о конце света. Мать 
перепугалась и вызвала сыну 
«скорую», но тот не стал до-
жидаться приезда медиков, 
а взял спортивную сумку, по-
ложил в нее металлический 
2,5-килограммовый блин от 
штанги и вышел на лестнич-
ную площадку. В этот момент 
в подъезд вошли соседи юно-
ши, 23-летняя Елизавета и ее 
3-летний сын Андрей. Про-
должая бормотать, Даниэл 
подошел к ним и замахнулся 
сумкой с блином, словно бу-
лавой, на ребенка. Молодая 
мать начала звать на помощь и 
попыталась сама обезоружить 
психа, но, пока она опомнилась 

от неожиданности, 
Даниэл успел триж-
ды ударить малыша, 
как минимум один 
удар пришелся по го-
лове крохи. На крики 
о помощи вышли со-
седи, 31-летняя Елена 
и 41-летний Андрей. 
Втроем они смогли 
скрутить парня до 
приезда «скорой». 

Но в неравной схватке с до-
вольно сильным парнем (рост 
Даниэла 187 см, он иногда 
занимался упражнениями со 
штангой и гантелями) всем 
троим досталось по несколько 
серьезных ударов по голове. 
Елизавете агрессор сумел 
сломать руку и нос. Как пояс-
нили в пресс-службе ГУ МВД 
России по области, постра-
давших госпитализировали 
в местную больницу, Андрея 
отправили в реанимацию — на 
момент подписания номера он 
оставался в коме. Зачинщика 
побоища увезли в психиатри-
ческую больницу.

«МК» также удалось вы-
яснить, что Даниэл с ранних 
лет страдал различного рода 
заболеваниями. Уже в семи-
летнем возрасте родители 
стали замечать, что у него 
появились проявления пси-
хоза, иногда он непроизвольно 
начинал моргать глазами или 
крутить головой. Позже, уже в 
подростковом возрасте, мать 

Даниэла забрала его вместе 
с двумя братьями, Давидом 
и Натаном, из Владивостока, 
где они проживали, в Москву, 
чтобы получить хорошее 
образование. В столице не-
вропатологи выяснили, что у 
Даниэла постродовая трав-
ма, которая будет давать о 
себе знать. Он попал на учет 
в психдиспансер. В последнее 
время у него часто возникали 
носовые кровотечения, по-
мутнения сознания. Но он не 
сдавался и продолжал учебу. 
Кстати, мама отдала сына на 
платное обучение (считала, 
что так больше гарантий не 
быть отчисленным) в РХТУ 
Менделеева. А чтобы оплатить 
это обучение, бабушка Даниэ-
ла во Владивостоке взяла кре-
дит на 300 тысяч рублей. Но, 
похоже, Даниэл не доучится 
на втором курсе, на который 
он перешел: пресс-служба СК 
РФ сообщает, что в отношении 
парня возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «поку-
шение на убийство».

Кстати, следователей мать 
Даниэла попросила прове-
рить лекарство, которое не-
давно прописал ее сыну один 
из столичных дерматологов 
пару месяцев назад. По ее 
мнению, как раз после этих 
таблеток Даниэл начал вести 
себя странно, да и в побочных 
эффектах указаны галлюцина-
ции и помешательства.

ПАССАЖИРОВ СТАНЦИИ МЕТРО 
«ТУЛЬСКАЯ» ОТПРАВЯТ НА ЮГ

Один из вестибюлей ме-
тро «Тульская» закроется в 
выходные дни из-за ремонта 
эскалаторов.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичной 
подземки, 8 и 9 декабря 
этого года будет закрыт для 
входа и выхода пассажиров 
северный вестибюль стан-
ции «Тульская» Серпуховско-
Тимирязевской линии метро 

(выход на площадь Серпу-
ховской Заставы, к улицам 
Даниловский и Серпуховской 
Вал). Спуститься в метро 
или выйти в город москвичи 
и гости города смогут в эти 
дни через южный вестибюль 
станции, ведущий к платфор-
ме ЗИЛ. С понедельника, 10 
декабря, станция «Тульская» 
будет работать в обычном ре-
жиме. 

МАЛЬЧИК ПРОПАЛ ПО ДОРОГЕ  
В ТУАЛЕТ

Поисками 9-летне-
го школьника Игната 
Оглезнева, который 
пропал в понедельник 
на северо-востоке Мо-
сквы, занимались вчера 
полиция и доброволь-
цы.

Как стало известно 
«МК», около 15.00 по-
сле уроков учащийся 
школы №962 Игнат вместе с 
84-летней бабушкой пришел 
на факультативные занятия 
по музыке. Пока школьник 
занимался, пенсионерка, как 
обычно, ждала его в вестибю-
ле. Около 16.00 мальчик по-
просился в туалет и обратно 
в класс уже не вернулся. Ожи-
давшая его бабушка задре-
мала и момент выхода внука 
из здания школы не увидела. 
Около 22.00 отчаявшаяся мать 
обратилась в правоохрани-
тельные органы. «Родители 
тянули с заявлением, наде-
ясь, что ребенок вернется, 
— рассказал «МК» источник 
в полиции. — По словам род-
ных, мальчик домашний и 
никогда ничего подобного не 

делал. Отец ребенка 
умер сразу после его 
рож дения, других 
родственников, кро-
ме бабушки и мамы, у 
Игната нет».

Последним челове-
ком, который видел 
Игната Оглезнева, 
была консьержка дома 
№28 на улице Дека-

бристов. По данному адресу 
как раз проживает бабушка 
ребенка. Как рассказала жен-
щина, которая хорошо знала 
Игната и его бабушку, она 
спросила ребенка, почему 
он пришел сюда, а не домой. 
Видимо, чего-то испугавшись, 
ребенок вышел на улицу. 

Приметы ребенка: на вид 
7—9 лет, рост 130—135 см, ху-
дощавое телосложение, воло-
сы светлые, глаза серые. Был 
одет в темно-синюю болонье-
вую куртку, темно-синие боло-
ньевые штаны, темно-синие 
тканевые сапоги. Всех, кто 
что-либо знает о местонахож-
дении ребенка, просят звонить 
8 (910) 427-92-10 либо  8 (499) 
204-00-72.

Телефон: 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Управление ГИБДД ГУ МВД России по г. 
Москве, управа района Чертаново Северное (ЮАО).

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ   ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С жИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎



КРЫМСК СУШАТ — 
ЩЕПКИ ЛЕТЯТ
Кто строит «потемкинские 
деревни» в городе, 
пострадавшем от наводнения?
Волонтеры, работающие в Крымске, 
где в июле этого года прошло разру-
шительное наводнение, бьют тре-
вогу: «Перед приездом президента 
Владимира Путина, который намерен 
лично проинспектировать Крымск, в 
разрушенном городе возвели «по-
темкинские деревни». Непросохшие 
2-этажные дома на центральных ули-
цах прямо поверх плесени и сырости 
покрывают сайдингом — наборными 
панелями из винилополимерных мате-
риалов. За разъяснением «МК» обра-
тился к местным жителям и заместите-
лю главы города Алексею Мордовину.

— Заметьте, наводят лоск на центральных 
улицах, где проедет кортеж из машин с высо-
кими чиновниками, — говорят жители улицы 
Адагумской. — А окраинам это глянцевое по-
крытие не светит.

— А нам этот сайдинг даром не нужен! — 
кричат в ответ те, кто живет на улицах Лермон-
товской, Свердлова и Маршала Гречко. — У нас 
стены все в пятнах, покрыты грибком, никаким 
дезинфицирующим раствором не обрабатыва-
лись. Строители приехали, поставили леса и, не 
спрашивая у нас разрешения, начали прямо по 
плесени облицовывать стены панелями…

— У нас в двухэтажном доме №124 по улице 
Маршала Гречко по стенам пошли трещины. У 
тех квартир, что находятся прямо над котельной, 
между потолком и несущей стеной вообще об-
разовался зазор, дом попросту поехал, — го-
ворит Юлия Бойко. — Мы просили, чтобы дом 
признали аварийным и снесли. Нам отказали, 
прислали бригаду строителей, рабочие все за-
мазали на скорую руку. Впереди зима — боимся, 
что в трещины в стенах, которые только сверху 
«претерпели» косметический ремонт, попадет 
вода, образуется лед, и дом попросту рухнет. 
Зато сверху все красиво — в бежевом сайдинге! 
Нашим местным властям лишь бы быстрее от-
читаться, что город восстановлен…

Строители пытаются убедить: «Сайдинг 
не закрывает наглухо стены дома и позволяет 
фасаду дышать. В нижних кромках панелей 
находятся отверстия для вентиляции и отвода 
конденсата». Местные жители парируют в ответ: 
«Снаружи — лоск, а вы зайдите вовнутрь — вонь 

такая, что впору на нос прищепку надевать».
«Заходишь в дом — невозможно дышать. 

Начинает тут же першить в горле, в носу, — 
говорит координатор гуманитарной помощи 
лагеря «Добрый» в Крымске Наталья Киселева. 
— Врачи говорят, что в этих домах нельзя жить, 
так как это может нанести непоправимый вред 
здоровью. До сих пор в подвалах домов лежит 
принесенная наводнением грязь вперемешку 
с илом».

По словам волонтеров, они добыли 14 те-
пловых пушек и просушили часть помещений, 
но охватить все дома не смогли. 

Заместитель главы города Алексей Мор-
довин не видит в этом проблемы: 

— Каждую неделю в пятницу мы проводим 
планерки по ремонту этих домов. На них при-
сутствуют как строители, так и представители 
домовых комитетов. Никто из общественников 
не жалуется на «душегубку». Где была сырость, 
рабочие ставили тепловые пушки. Я сам про-
фессиональный строитель, готов выслушать 
и помочь каждому. А волонтеры, видимо, от-
рабатывают свой хлеб. Кому-то надо и волну 
гнать — мы же в России живем. Кто такая эта На-
талья Киселева? Я такой не знаю. Пусть придет 
и расскажет, о каких конкретно домовладениях 
идет речь. Мы работаем в авральном режиме, 
чтобы, пока стоит благоприятная погода, за-
кончить ремонт пострадавших при наводнении 
домов. Работа идет полным ходом, никто под 
приезд Путина не подстраивается. Мы даже не 
знаем, когда ожидается его визит. Вот сдали 
в новых микрорайонах «Озерки» и «Надежда» 
дома, поступили жалобы, что автобусы плохо 
ходят, — мы пустили по этому маршруту еще 
три машины. На очереди — берегоукрепление, 
реконструкция мостов. Скоро Крымск будет 
выглядеть по-новому. 

Светлана САМОДЕЛОВА. 
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КАК ОСТАНОВИТЬ ДИАБЕТ???

8 (495) 544 46 46 (ежедн., кроме воскр.: 10:00—19:00)

ДИВИМЕТ — реальный результат! Надежно!
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«Дивимет» разработан российскими 
учеными,  эффективен при снижении уровня 
сахара в крови и в предупреждении ослож-
нений диабета, таких как сильное ухудше-
ние зрения, слепота; нарушения в печени; 
инсульт мозга;  сбои в сердечно-сосудистой 
системе; половая слабость, импотенция; 
диабетическая стопа, гангрена и др. 

• Эффективно снижает уровень глюкозы 
 и холестерина в крови
• Предотвращает осложнения сахарного  
 диабета
• Укрепляет кровеносные сосуды
• Нормализует обменные процессы 
 и кровообращение
• Способствует усвоению углеводов и т.д

Около 10 лет назад у меня на-
чался диабет. Чем только я не 

лечилась — ничего не помогло. Слу-
чайно прочитала про ДИВИМЕТ, по-
звонила, начала лечиться. Сначала 
без веры, думала, хоть временный 
результат получу. А вот и зря не ве-
рила! Сахар в норме, и самочувствие 
прекрасное!

Сысоева Е.А., г. Тольятти

«ДИВИМЕТ»
— по-настоящему надежное 

средство  для борьбы с диабетом 
любого типа! 

Препарат очень эффективен
для снижения сахара 

и холестерина в крови! 
С его помощью ваша жизнь 
кардинально изменится!!!

Подготовила  Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ШУВАЛОВ ЗАВОЕВАЛ 
УОЛЛ-СТРИТ
Первый вице-премьер 
пообещал не повышать налоги 
в ближайшие 6 лет
На Нью-Йоркской фондовой бирже 
прошел «день России». Мощная вы-
ездная бригада российских чиновни-
ков и финансистов во главе с первым 
вице-премьером Игорем Шуваловым 
пыталась убедить заокеанский бизнес, 
что сейчас — самое время вкладывать 
деньги в Россию. В том числе и по-
тому, что налоги при президентстве 
Владимира Путина повышать ни в коем 
случае не будут. Более того, россий-
ское правительство вновь вернулось 
к обсуждению идеи о замене НДС на-
логом с продаж.

На российско-американской конферен-
ции, которая прошла в стенах NYSE 3 декабря, 
речь шла не столько о биржевых делах, сколько 
о привлечении американских инвестиций в 
Россию. В своем выступлении Игорь Шувалов 
проинформировал участников конференции (в 
числе которых были представители более 50 
крупных компаний США, контролирующих $6 
трлн) о планах развития экономики России и 
возможностях, открывающихся в связи с этим 
для иностранного бизнеса.

Прежде всего первый вице-премьер зая-
вил: «Мы попытаемся выдержать подход, при 
котором в течение шести лет нынешнего срока 
президента все основные налоговые решения 
приняты. Все, что мы будем принимать, должно 
облегчать участь налогоплательщика». Иными 

словами, любые налоговые решения, которые 
будут увеличивать фискальное бремя, при-
ниматься не будут.

Более того, как сообщил Шувалов, в бли-
жайшее время премьер Дмитрий Медведев 
проведет совещание о возможности замены 
НДС налогом с продаж. Впрочем, здесь необ-
ходимо отметить, что эта идея, которую давно 
вынашивает вице-премьер Аркадий Дворкович, 
по мнению независимых экспертов, довольно 
спорная. Для реального сектора НДС, конечно, 
вреден, так как после прохождения длинной 
производственной цепочки товары и услуги 
существенно дорожают. Но налог с продаж 
может привести к тому, что пострадает конеч-
ный рядовой потребитель, которому придется 
оплатить все издержки производителей.

Интерес к российскому рынку за океаном, 
безусловно, есть, и конференция в Нью-Йорке 
еще раз это подтвердила. Организация эконо-
мического сотрудничества и развития снизила 
прогноз роста экономики США в будущем году с 
2,6% до 2%. Если же в январе 2013 г. произойдет 
падение с т.н. «финансового обрыва» (так на-
зывают новые налоги и бюджетные сокращения, 
которые автоматически вступят в действие, 
если демократам и республиканцам не удастся 
договориться о бюджетном компромиссе. — 
И.Б.), то Америку ждет рецессия.

Но развивающиеся рынки типа российско-
го — это «и хочется, и колется». Есть опасения, 
что российские власти будут и впредь менять 
утвержденные правила игры и выдавливать 
иностранных инвесторов. Как это было, на-
пример, в 2006 году с британской компанией 
Shell в проекте «Сахалин-2». Есть оглядка на 
Китай — рынок еще больше российского, но 
рискованный и непрозрачный.

Россия, как и Китай, — это Восток. Большие 
богатства, но и большие опасности.

Илья БАРАНИКАС, 
 собкор «МК», Нью-Йорк.

ЕГИПЕТСКИЙ САМОЛЕТ 
ПОСАДИЛА КОБРА
Самолет авиакомпании «Egypt Air» во 
вторник был вынужден совершить экс-
тренную посадку из-за ядовитой кобры 
на борту. Один из пассажиров рейса, на-
правлявшегося из Каира в Кувейт, пронес в 
салон змею, которая после взлета вылезла 
из ручной клади и покусала хозяина. В сало-
не началась паника, и пассажиры затоптали 
змею. После этого экипаж принял решение 
совершить экстренную посадку в Хурга-
де, чтобы оказать медицинскую помощь 
укушенному. Он был доставлен в больницу, а 
самолет продолжил свой путь в Кувейт. По-
лиция выясняет, как пострадавшему удалось 
пронести змею на борт.

ТРАВМА НЕ ИЗМЕНИЛА ГРАФИК 
ЛАВРОВА
Не стал менять свой рабочий график 
глава МИД РФ Сергей Лавров, несмотря 
на травму, полученную в Турции. На-
помним, что, как ранее сообщили местные 
СМИ, Лавров, посетивший Турцию вместе с 
Владимиром Путиным в составе официаль-
ной делегации РФ для участия в заседании 
по вопросу российско-турецкого сотруд-
ничества, поскользнулся в гостинице и был 
доставлен на автомобиле в больницу, где 
ему поставили диагноз «перелом запястья» 
и наложили гипс. МИД РФ, однако, опроверг 
эти сведения. «Речь идет о незначительной 
травме. График министра соблюдается», — 
сообщили «МК» в Департаменте информа-
ции и печати ведомства.

АВИАЦИЯ

В Гостином Дворе состоялась церемо-
ния награждения премией «Компания 
года 2012». Лауреатом в номинации 
«Авиационный транспорт» стало ОАО 
«Аэрофлот — российские авиалинии».

Ежегодная Национальная премия «Ком-
пания года» — одна из самых авторитетных 
отечественных наград в сфере бизнеса, главная 
деловая премия России. Она вручается с 2002 
года под патронажем Министерства экономи-
ческого развития. Лауреатов премии опреде-
ляет экспертный совет в составе общественных 
деятелей, влиятельных представителей госу-
дарственной власти и бизнеса. Победители 
получают не только почет и уважение коллег, 
но и вполне весомое преимущество — статус 
приоритетного предприятия для реализации 
инвестиционных проектов.

Старейший отечественный авиаперевозчик 
стал обладателем премии «Компания года» в 
пятый раз. В 2002 году эта награда досталась 
ему в номинации «Услуги массового спроса», в 
2005, 2007 и 2010 годах — «Транспорт».

Теперь же экспертный совет премии от-
метил активную деятельность компании по 
улучшению сервиса, консолидации российской 
авиаотрасли, внедрению новых технологий во 
все сферы производственной и коммерческой 
деятельности. Оказывается, в 2011 году это 
транспортное предприятие установило оче-
редной рекорд — перевезло более 14 млн пас-
сажиров за год, а с учетом пяти региональных 
авиаперевозчиков, влившихся в группу компа-
ний, — более 20 млн человек. Но, конечно, на 
решение совета премии повлияло не только 
это. Важную роль сыграл тот факт, что отече-
ственный перевозчик имеет крупнейший в Вос-
точной Европе центр управления полетами, 
собственную Авиационную школу и надежно 
работающий Ситуационный центр. 

Елена СОКОЛОВА.

ПОЛЕТЫ НЕ ВО СНЕ, А НАЯВУ
Подведены итоги Национальной 
премии в области бизнеса

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

«ЛИМОНКА»  
В БОЛОТНУЮ... 
c 1-й стр.

— Какое событие тогда можно 
считать моментом зарождения 
новой оппозиции, если не 5 
декабря 2011-го?

— В декабре 2011 года случилось не зарож-
дение «новой оппозиции», но другое событие: 
массы московской интеллигенции осознали, 
что имеют гражданские права. Осознание себя 
гражданами и робкие притязания на граждан-
ские права не есть рождение новой оппозиции. 
А разрешенные властью митинги и шествия не 
бог весть какая оппозиционная активность.
— Почему протестующие послушались Нем-
цова, а не Лимонова и пошли на Болотную, 
а не на площадь Революции?
— На самом деле протестующие послушались 
не Немцова, но суммарный вес авторитетов 
Немцова + Рыжкова + Яшина + Касьянова + 
Каспарова + Пархоменко + Удальцова + Гуд-
кова + Чириковой + Ильи Пономарева и про-
чих, оказался больше веса авторитета одного 
Лимонова. Причем в число «прочих» входили 
мощнейшие средства либеральной агитации 
и пропаганды. У Лимонова информационной 
поддержки не было и нет. 
— То есть 80 тысячам людей, по вашему 
мнению, запросто задурили голову?
— И в результате я остался на площади Рево-
люции с несколькими сотнями товарищей. Но я 
был чертовски прав в тот день, а «болотные» не 
правы. (Такое случается в истории, когда один 
прав, а большинство не право.) Нужно было 
оставаться на площади Революции, поскольку 
она находится в двух сотнях метров от источ-
ника конфликта — от здания ЦИК в Большом 
Черкасском переулке.
— Но Немцов утверждают, что, если бы люди 
пошли на площадь Революции, к ЦИКу, их бы 
просто задержали и разогнали омоновцы.
— Немцов оправдывает свой сговор с властью и 
будет его оправдывать до самой смерти. Такая 
его теперь судьба. Я провел тогда несанкциони-
рованный митинг на площади Революции, целых 
два часа, ни один человек не был задержан. Ни 
один! А Немцов и Пархоменко и вся эта гоп-
компания в тот день похоронили протест. Так 
что как родилось, так и померло явление.
— Могли бы вы описать, какова, на ваш 
взгляд, расстановка сил среди «болотных» 
лидеров?
— Вы имеете в виду КС, да? У них всякой твари 
по паре. Есть старые лидеры — Немцов, Яшин, 
Удальцов там, есть лидеры второго и третьего 

планов, вышедшие в первый ряд (скажем, На-
вальный, который, как мы знаем, был долгое 
время в «Яблоке», но без всякого успеха), есть 
перебежчики-оппортунисты из госдумовских де-
путатов (Гудковы, Илья Пономарев). Но большин-
ство — дилетанты из шоу-бизнеса, поп-культуры, 
телеведущие (Лазарева, Собчак), писатель Быков, 
люди, в политике не нужные и случайные. Для 
ассортимента и чтобы КС выглядел не буржуазной 
тусовкой (какой КС на самом деле и является), взя-
ли левого Удальцова и правых Тора и Крылова.
В какой мере эти люди представляют те идеоло-
гии, которые они якобы представляют, остается 
вопросом спорным. Я не считаю Удальцова 
левым, он дегенерировал из левых, а Тор и 
Крылов — ну буржуазные националисты, чего 
в них больше — буржуазного или национализ-
ма? Я считаю, что они типичные представители 
буржуазного класса, меньшие братья Немцова 
и Пархоменко.
КС сделали под Навального. А Навальный став-
ленник крупной буржуазии, клана, противостоя-
щего клану Путина. Однако наивно предпола-
гать, что искусственная иерархия КС сохранится 
сколько-нибудь долго. Ее свалит первый же 
порыв политического ветра или даже безветрие, 
когда ничего не происходит, а на авторитете 
узников Болотной далеко не уедешь. 
— Что может заставить людей снова выйти 
на улицы?
—  На самом деле люди на улице — самый не-
традиционный метод смены власти. Так, весь 
ХХ век власть сменяли политические партии 

оппозиции. Политическая борьба партий оста-
ется основным способом политической борьбы. 
Сидеть и уповать на массы — занятие глупое. 
С осени 1993 года по декабрь 2011 года массы 
сидели по домам. Я, конечно, счастлив, что они 
проснулись, но протест бездарно прогуливали 
по проспектам и площадям целый год и очень 
всех утомили.
— Ну и главный вопрос: что делать-то теперь 
будете, Эдуард Вениаминович?
— Я и мои сторонники, мы возвращаемся к 
партийной политике, будем превращать «Дру-
гую Россию» в массовую партию революции. 
Поскольку предатели, остолопы и дилетанты 
— лидеры буржуазии исхитрились загасить 
протестную волну, загоняли ее с 10 декабря 
2011 года — и загнали — в удобное для режима 
русло, то на массовом протесте можно поста-
вить крест. Следует перейти к традиционной 
оппозиции политических партий.
— В связи с этим вы собираетесь регистри-
ровать партию?
— На съезде в сентябре было принято решение 
о регистрации, и мы подадим документы на 
создание оргкомитета. Честно скажу, я был 
против. Во всей этой истории с изменением 
правил регистрации партий я опытным глазом 
усматриваю мошенничество. Все устроено так, 
что в случае допуска множества новых партий 
до выборов они будут соревноваться между со-
бой. Но мои товарищи большинством голосов 
приняли решение о регистрации.

Анастасия РОДИОНОВА.

МИНИСТР ОПОЗДАЛ 
К ПРЕМЬЕРУ
Совещание в «Горках» 
задержалось из-за снегопада 
Встреча Дмитрия Медведева с Рос-
сийским союзом промышленников и 
предпринимателей 4 декабря в «Гор-
ках» началась примерно с получасовой 
задержкой. Как выяснилось, из-за 
министра, которому помешал обиль-
ный снегопад, создавший во вторник 
на дорогах Москвы очередной транс-
портный коллапс.

«Представители бизнеса более дисци-
плинированные, чем министры: некоторые 
министры только подтянулись», — открыл на-
чавшуюся с задержкой встречу Медведев. «По-
нимаю, погода тяжелая, мигалок на всех не 
хватает…» — саркастически добавил он при 
этом. С учетом того, что в списках участников 
встречи было всего три министра, и двое из них 
— Михаил Абызов и глава Минприроды Сергей 
Донской — заранее вошли в зал «Горок» вместе 
с бизнесменами, «штрафник» вычислялся легко. 
«Мигалки не хватило» министру юстиции Алек-
сандру Коновалову.

Дороги к подмосковным «Горкам» действи-
тельно занесло — как и саму резиденцию. Но 
добраться вовремя, хоть и с трудностями, было 
вполне реально — даже автобусу с прессой 
без мигалок.

На «скамейку штрафников» фактически 
попал и уже давно не действующий министр. 
За ошибки в разделении пенсионной системы 
на накопительную и распределительную части. 
«Если говорить о системе пенсионирования, то 
здесь произошла ошибка в расчетах, ее нужно 
просто признать, признать правительству, при-
знать тем, кто когда-то занимался этой про-
блемой, работая в правительстве», — заявил 
Медведев. Он напомнил, что при формировании 
нынешней пенсионной системы правитель-
ство рассчитывало, что к 2023 году люди «будут 
получать накопительную пенсию больше, чем 
пенсию из распределительной части». «Не по-
лучается, недоработали, ошиблись в целом 
ряде стимулов, в результате разница будет в 
пользу распределительной системы», — от-
метил премьер. 

Разделение пенсионной системы, напом-
ню, произошло при Михаиле Зурабове, который 
на тот момент руководил Пенсионным фондом 
России, а позже возглавил Минздрав. И который 
в прямом смысле далек от признания ошибок 
прошлого — он сейчас работает послом России 
на Украине.

Бизнесменам Медведев также раскрыл «не-
хитрую тайну»: «Я хотел вернуться к обсуждению 
вопроса, какой все-таки нам полезнее иметь 
налог — налог на добавленную стоимость или 
налог с продаж». Налог с продаж не взимается 
с 2004 года, и с тех пор велись дискуссии о его 
возврате. За переход от НДС к налогу с продаж 
выступал нынешний вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Однако до сих пор побеждал Мин-
фин, который опасался значительных бюджет-
ных потерь. Год назад министр финансов Антон 
Силуанов поставил в дискуссии точку, однако 
уже в сентябре Дворкович не исключил, что че-
рез полгода дискуссия будет возобновлена. 

Виктория ПРИХОДЬКО, «Горки».

КОРРУПЦИОНЕРАМ 
ДАДУТ НА 10 ЛЕТ 
БОЛЬШЕ
Ирина Яровая призвала  
строже наказывать 
взяточников
Наряду с уже действующими соста-
вами преступления, относящимися 
к коррупции, «Единая Россия» будет 
предлагать ввести новые составы, 
такие, как нарушение требований вы-
полнения муниципального и госзаказа, 
выполнения оборонного заказа, хище-
ние государственных и муниципальных 
средств. С таким заявлением в пред-
дверии Международного дня борьбы с 
коррупцией выступила глава Комитета 
Государственной думы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Ирина Яровая.

«Как вы помните, сегодня максимальная 
санкция по экономическим составам (в том чис-
ле за коррупцию) до 10 лет без нижнего порога. 
Мы считаем, что должен появиться и нижний 
порог ответственности, и санкции должны быть 
увеличены до 20 лет», — сообщила журнали-
стам депутат. Кроме того, Яровая предложила 
предоставить прокуратуре полномочия пода-
вать иски в суд с требованием об отчуждении 
имущества, приобретенного чиновниками, если 
они не представят надлежащих документов, до-
казывающих, что данное имущество было полу-
чено добросовестным путем. Она отмерила, что 
эта инициатива будет касаться исключительно 
гражданско-правовых отношений.

Глава комитета ГД также говорила о не-
обходимости выделения коррупционных пре-
ступлений в отдельную главу УК. «Необходимо 
рассматривать вопрос о том, чтобы в разделе 
десятом Уголовного кодекса РФ, который назы-
вается «Преступления против государственной 
власти» и где, вы знаете, существует несколько 
глав, появилась новая глава — «Коррупционные 
преступления», — уверена Яровая.

Она напомнила, что за последние 10 лет 
Россия ратифицировала почти все международ-
ные договоры, относящиеся к противодействию 
коррупции, включая 20-ю статью Конвенции 
ООН о незаконном обогащении. «Сегодня у 
нас в стране создана реально работающая си-
стема законодательства по противодействию 
коррупции», — подчеркнула депутат, добавив, 
что Госдума уже утвердила поправки, обязываю-
щие чиновников отчитываться за свои расходы 
(4 декабря закон был подписан президентом 
Владимиром Путиным).

На встрече с главой комитета ГД также 
прозвучал вопрос о том, почему именно сейчас 
пошел вал громких коррупционных скандалов, 
например в Минобороны и «Росагролизинге». 
Яровой были предложены два ответа: «Власть 
проснулась и увидела проблему» и «Власть 
пытается перехватить инициативы протестного 
движения». Однако депутат решила выбрать 
третий вариант: «Это просто исполняются за-
коны РФ».

Евгений КРАСНИКОВ.

ЭКСПЕРТ «МК»
Кирилл КАБАНОВ, председатель Нацио-

нального антикоррупционного комитета:
— Предложения Яровой — это вполне себе 

своевременная инициатива. Многие тонкости 
здесь еще предстоит обсудить, однако сама 
по себе идея сделать наказание за коррупци-
онные преступления строже мне симпатична. 
Сегодня хищения госсобственности происходят 
по уже состоявшимся и отработанным схемам. 
Определение их в особый состав, отдельный вид 
преступлений с обязательной конфискацией 
имущества и жестким вариантом ареста, то 
есть заключением под стражу, — мероприятие 
полезное. Так же, как и введение контроля за 
расходами чиновников. Однако и здесь остается 
масса вопросов — основная часть недвижимо-
сти и капитала недобросовестных «слуг народа» 
находится все же за рубежом. А доказать их 
причастность к этому имуществу по-прежнему 
очень сложно.

   — Цель нашей глобальной «спецоперации» 
— проверить все российские учебные заведения, 
выпускающие юристов, и выявить тех, кто не учит, 
а лишь имитирует учебу; сначала обнародовать 
списки «халтурщиков», а в итоге и добиться за-
крытия их юрфаков при помощи Минобразова-
ния, которое отзовет лицензии у этих вузов. В 
результате нашей проверки закрыты могут быть 
юрфаки, но не нами, а Минобразованием — по 
нашим рекомендациям и после их собственной 

дополнительной проверки. По итогам проверки 
мы потребуем тщательно проверить сомнитель-
ные вузы государственной комиссией, и при 
подтверждении низкого уровня обучения в их 
юрфаках отозвать госаккредитацию у этих фа-
культетов уже силами органа, уполномоченного 
принимать такие решения. 

На сегодня мы обследовали юрфаки 150 ву-
зов, из которых аккредитовались 104, а не прошли 
аккредитацию 46. Еще около 50 институтов уже 
подали заявки на нашу аккредитацию, которая 
должна закончиться в 2013 году. Все же остальные 
из более чем 1200 заведений явно опасаются 
экспертной проверки ― пусть абитуриенты и 
работодатели делают для себя выводы... 

Стране нужны профессиональные юристы 
― с этим сложно спорить. Но в СССР было всего 
52 вуза с юрфаками, а сейчас в России их 1200! 
Многие из них выпускают дилетантов — эту прак-
тику просто необходимо прекратить.

ДЕТСАДЫ ПОПАЛИ В РЕЙТИНГ
Вслед за вузами и школами рейтинги 
начали составлять и в отношении дет-
ских садов. Свое видение их иерархии 
представили специалисты проекта «Соци-
альный навигатор» и Института психолого-
педагогических проблем детства Российской 
академии образования. Рейтинг составлялся 
на добровольной основе, и участие в нем при-
няли 1979 детских дошкольных учреждений из 
8 регионов, в том числе 21 московский детский 
сад. По словам разработчиков, основные 
критерии, которыми они оперировали, свелись 
к трем группам факторов: условия, созданные 
в детском саду для малышей; педколлектив; 
дополнительные услуги, которые предостав-
ляет садик. Первое место в тройке лидеров 
занял детский сад из Волгограда (индекс 60%), 
второе — из Йошкар-Олы (58,8%) и третье 
— детский сад №733 из Москвы. Проблемы, 
по словам специалистов, у всех детсадов 
одинаковые. Главные — рост очередей (на се-
годня по России дефицит мест составляет 2,4 
миллиона, перед летними каникулами — 2,1 
миллиона, а год назад — 1,9 миллиона). Еще 
одной общей проблемой является кадровая: 
средний возраст педагогов по России состав-
ляет 45—50 лет, а в Москве — 38 лет. 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ
заместителя председателя 

правления Ассоциации юристов 
России Игоря РЕДЬКИНА

РЕЙТИНГ НЕКАЧЕСТВЕННЫХ ЮРИСТОВ

КАБИНЕТ МЕДВЕДЕВА СТАЛ 
СОВРЕМЕННЫМ
Начавшийся вскоре после назначе-
ния Дмитрия Медведева премьер-
министром ремонт в его кабинете в Бе-
лом доме наконец закончен. Как пояснила 
«МК» пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова, «в соответствии с пожеланиями 
Дмитрия Анатольевича кабинет приобрел 
более современный вид». Говоря о пожела-
ниях своего начальника по внешнему облику 
помещений, пресс-секретарь отметила, что 
он попросил «недворцовый стиль». Космети-
ческий ремонт кабинету понадобился после 
того, как в нем были проложены современ-
ные коммуникации, пояснила Тимакова. В 
прежнем кабинете премьера не было нужных 
кабелей для организации прямых транс-
ляций и видеоконференций с регионами в 
пресс-центр правительства. Также теперь 
кабинет премьера оборудован Wi-Fi. «Каби-
нет премьер-министра не ремонтировался 
очень давно — 8—10 лет», — пояснила необ-
ходимость обновлений пресс-секретарь.

Глава Счетной палаты Сергей Степашин сообщил о сокращении в будущем году 
1000 юридических вузов — из существующих ныне 1200. У студентов и преподава-
телей отвисли челюсти: с какого перепугу Счетная палата занялась сокращением 
числа вузов? И откуда взялось такое огромное число юридических институтов в 
стране?  Но, как мы выяснили, все оказалось не так страшно. Речь идет, разумеет-
ся, о юридических факультетах самых разных вузов. Цель всей затеи, в общем-то, 
выглядит вполне здраво ― обезопасить абитуриентов от поступления на юрфаки 
вузов, которые не учат, а фактически лишь продают дипломы.

ВОСПИТАТЕЛЬ ПОТЕРЯЛ РЕБЕНКА
Частный детский сад в Якутии потерял 
двухлетнего ребенка. Малыша в одних 
шортах нашли прохожие на улице, мороз 
между тем был около 40 градусов. Как вы-
яснилось, в частном детсаду не закрывались 
двери, да и воспитательница, судя по всему, 
на весь детсад была одна. К тому же она 
совмещала обязанности кухарки. Пока жен-
щина готовила обед, ребенок открыл дверь и 
вышел на улицу в чем был — шортах, рубаш-
ке и тапочках. Если бы малыша не подобрала 
сердобольная жительница и не вызвала «ско-
рую помощь», ребенок вряд ли бы выжил на 
морозе. Мальчик же лишь обморозил пальцы 
и стопы. Сейчас он находится в больнице. В 
отношении заведующей и воспитательницы 
детсада возбуждено уголовное дело. 

ЕВСЮКОВ ГОТОВ ЗАПЛАТИТЬ 
ПОСТРАДАВШИМ
Денис Евсюков, экс-начальник столичного 
ОВД «Царицыно», приговоренный к пожиз-
ненному заключению за расстрел посе-
тителей в супермаркете, готов выплатить 
пострадавшим денежные компенсации, 
но просит Мосгорсуд не увеличивать их 
сумму. «Прошу суд отказать в удовлетворении 
апелляционной жалобы и оставить решение 
Нагатинского суда Москвы от 31 июля 2012 
года без изменения. Хочу заверить суд, что я 
не отказываюсь от выплаты морального и ма-
териального вреда истцам. Кроме того, я еще 
раз прошу прощения у истцов и их родствен-
ников за причиненные моральные и физиче-
ские страдания», — говорится в заявлении 
Евсюкова, опубликованном на сайте адвоката 
потерпевших Игоря Трунова. Это заявление 
было сделано в ответ на жалобу потерпев-
ших Ильи Герасименко и Луизы Салиховой, 
недовольных суммой компенсации. 31 июля 
Нагатинский суд Москвы взыскал более 600 
тысяч рублей в качестве компенсации в пользу 
потерпевших от действий экс-милиционера. В 
пользу Ильи Герасименко — 350 тыс. рублей 
компенсации морального и 19 тыс. 980 рублей 
компенсации материального вреда, а Луизе 
Салиховой причиталось 250 тыс. и 27 тыс. 
рублей соответственно.

РИ
А-

НО
ВО

СТ
И 

/ a
p

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 С
АМ

О
Д

ЕЛ
О

ВА

И
ТА

Р-
ТА

СС

СТРОИТЕЛЬСТВО БЕЗ ДОРОГ БУДУТ 
ЗАПРЕЩАТЬ
Минтранс РФ предлагает предоставить 
ему право вето на возведение капитальных 
строений. Подготовленный министерством 
проект Федерального закона «Об организации 
дорожного движения» будет включать положе-
ние, которое наделит это ведомство правом 
вето на строительство капитальных объектов, 
если при этом не предусмотрена соответствую-
щая дорожная сеть. Так сказал замминистра 
транспорта Сергей Аристов. Правда, в опу-
бликованном на сайте министерства проекте 
слова «вето» нет. Там лишь отмечается, что 
проекты строительства зданий будут проходить 
государственную и общественную экспертизу 
на соответствие различным нормам. Судя по 
всему, доработки к документу будут вноситься 
уже на уровне правительства.



Потом, спустя месяц, обвинили, что 
украл шапки 15 лет назад. Стало 
ясно, что госпереворот доказать не 
удаётся (иначе зачем старый грабёж 

искать, если свежее преступление страшнее). 
Но вчера дело с шапками умерло. Истёк срок 

давности, не успели, олухи. 
И вот: незаконное пересечение границы! 

Столько-то лет лишения свободы по УК. А почему 
незаконное? Говорят, якобы Развозжаев пере-
брался из России на Украину по паспорту брата. 
Ну и что? 

H H H
Однажды генерал Лебедь очень не хотел, 

чтобы о моём посещении 14-й Армии стало из-
вестно в Москве.

Расквартирована она была в незаконном бес-
порядочном Приднестровье. А самолёты в Москву 
— только из Кишинёва, то есть из Молдавии. Но это 
— гражданские самолёты для гражданских лиц. 

Тогда в штабе Лебедя на пишущей машин-
ке изготовили фальшивую справку, что я то ли 
младший лейтенант, то ли старший сержант. И 
военный самолёт, где было полно офицеров, где 
пить и курить никто не мешал… Вдруг (в воздухе) 
оказалось, что керосин кончается.

Пришлось срочно сесть где-то в Грузии, а в 
руках совершенно секретные документы… (Хотите 
верьте — хотите нет, но если б меня в этом само-
лёте не было — хрен бы они керосин получили; так 
бы и умерли в дальнем углу взлётного поля.) 

За эти нарушения границ меня могли наказать 
Молдавия, Грузия. Но Россия?

Если бы против Развозжаева уголовное дело 
о пересечении границы возбудила Украина — 
да. Но Россия? Что они там, с ума сошли? Так и 
тянет написать «письмо президенту»: мол, г-н 
президент, прикажите всем силовикам Консти-
туцию читать (хватит им перед телевизором зад 
просиживать).

В Конституции РФ статья 27 гласит: «Каж-
дый может свободно выезжать за пределы 
Российской Федерации». 

Ну и какие претензии к Развозжаеву? Граж-
данин России? — да. Значит, «может свободно 
выезжать за пределы».

По паспорту брата? Ну и что? Не нравится — 
возбудите уголовное дело за то, что в кармане у 
человека паспорт брата.

H H H
Однажды был в гостях у друга, в Швейцарии. 

Пошли кататься на лыжах. Я — налегке, он — с двух-
годовалым сыном на плечах. Шли-шли… Давай, 
говорит друг, выпьем кофе, а ребёнку — горячего 
молока дадим.

— Где? 
— А сейчас будет ресторан. 
И правда, через 20 минут выходим из леса 

на опушку — ресторанчик. 
Выпили, согрелись, друг расплачивается (мою 

помощь отклонил). Слушай, говорю, какие у тебя 
деньги странные. 

— А это французские франки. 
— ?! 
— А мы во Франции. 
— А граница?! (Я был советский, весь коньяк 

испарился сразу.)
— Мы её в лесу перешли. 
— А… 
— …всё в порядке, только перестань, пожа-

луйста, так громко говорить по-русски, бармен 
уже куда-то звонит. 

Мы кинулись в лес, ребёнка не забыли...
Давайте серьёзно. Если гражданин России 

незаконно оказался на Украине — пусть у тамош-
них хлопцев голова болит. Ибо границу России 
он, как всякий из нас, имеет право пересекать 
свободно. 

А если что-то нарушено — накажите лопухов-
пограничников: проспали — пусть отвечают. 

Давайте серьёзно. Ежедневно тонны нар-
котиков и тысячи нелегалов въезжают в Россию. 
Где пограничники? Ловят Развозжаева. Ежеднев-
но миллиард долларов утекает нелегально. Где 
пограничники? 

Все коррупционеры легко пересекают гра-
ницу России. И наркодилеры, и гангстеры. И не 
с паспортом брата, как нищий Развозжаев, а с 
чемоданами чёрного нала. 

Почему им так легко нарушать все границы в 
России, все законы? Может быть, потому, что все 
силы брошены не туда? 

Или сгнили на взятках? 
Не исключено, что, когда Развозжаев пере-

езжал из России на Украину, в паспорте с фотогра-
фией брата был вкладыш с фотографией амери-
канского президента Бенджамина Франклина. 

…Помнится, Собчак, при активном содей-
ствии президента Путина (тогда директора ФСБ), 
нелегально улетел из России, где уже был выписан 
ордер на его арест. Когда Собчак вернулся, никако-
го уголовного дела против него и его сообщников 
не возбудили.  

Александр МИНКИН. 

Мы отмечаем годовщину знаменательных 
событий, когда неожиданно для всего мира и 
для нас самих произошел массовый выход на 
улицы москвичей, поддержанный гражданами 
многих российских городов, — реакция на иг-
норирование властями права народа на смену 
власти путем выборов.

В течение полугода в обществе царило 
радостное оживление: казалось, что власти 
должны пойти навстречу обществу, хотя бы 
ради гражданского мира в стране. Но 6 мая, 
выйдя на очередной мирный митинг, согласо-
ванный с властями, его участники стали жерт-
вами спланированной провокации: чем больше 
у меня информации о событиях этого дня — тем 
очевиднее, что это была именно продуманная 
заранее провокация. Цепи ОМОНа перегородили 
дорогу к месту митинга на самых подступах к 
Болотной площади, оставив огромной колонне 
лишь узкий проход к месту назначения. Те, кто 
оказались впереди (т.е. те, кто пришел на митинг 
пораньше), уперлись в неожиданную преграду. 
Те, кто были сзади, не подозревая о возникшем 
препятствии, продолжали идти вперед. Итог: 
давка, сумятица, когда голова колонны уперлась 
в цепь омоновцев. Похоже, замысел тех, кто 
приказал перегородить путь шествию, был в 
том, чтобы получить основание для расправы с 
митингующими, запугать их, да и не только их, и 
сбить таким образом протестную волну.

Однако массовых беспорядков не получи-
лось. Были лишь отдельные стычки с омоновцами 
и полицейскими, набросившимися на шедших 
впереди участников митинга. В результате под 
следствием оказались 15 человек. Затем к ним 
произвольно присоединили еще троих как якобы 
организаторов массовых беспорядков, которых, 
повторяю, не произошло.

Ведь что такое «массовые беспорядки»? 
Закон определяет это совершенно четко: мас-
совые беспорядки сопровождаются «насилием, 
погромами, поджогами, уничтожением имуще-
ства, применением огнестрельного оружия, 
взрывчатых веществ или взрывных устройств, а 
также оказанием вооруженного сопротивления 
представителям власти» (ст. 212 УК РФ).

Юристы объясняют: чтобы назвать произо-
шедшее массовыми беспорядками, недоста-
точно одного или двух перечисленных в законе 
признаков, нельзя просто отделаться конста-
тацией, что имели место «насильственные дей-
ствия», нужна их конкретизация и необходима 
их совокупность.

Уполномоченный по правам человека в РФ 
В.П.Лукин, находившийся в самой гуще событий, 
опубликовал официальный доклад, в котором 
определенно заявил: массовых беспорядков 
6 мая не было.

Почему же для властей так важна юридиче-
ская квалификация событий 6 мая как массовых 
беспорядков? Потому что участие в массовых 
беспорядках, а тем более их организация — это 
тяжкое преступление, и наказание за него соот-
ветствующее (до 10 лет заключения). Кроме того, 
это оправдывает жестокую расправу с участника-
ми митинга 6 мая перед общественным мнением 
Запада: у них тоже массовые беспорядки (но 
настоящие, а не выдуманные) тоже наказуемы. 
Поэтому следователи упорно ищут возможность 
обвинения хотя бы в порче имущества. А травмы, 
нанесенные участникам митинга полицейскими, 
вообще не хотят рассматривать, хотя среди них 
есть серьезно пострадавшие.

Именно вследствие предвзятости след-
ствия по делу проходят как пострадавшие 42 
полицейских и только двое участников митинга, 
хотя к врачам «скорой помощи» обращалось 
гораздо больше людей.

Очень многое указывает на то, что над аре-
стованными участниками митинга 6 мая готовит-
ся показательный процесс с жестокими приго-
ворами. Это и целый пакет законов, выпущенных 
Государственной думой и ограничивающих наши 
конституционные права: право на мирные ми-
тинги, право на создание организаций, право 
на свободу критики, стеснения в пользовании 
Интернетом и т.д.; демонстративно жестокие 
приговоры на недавних судебных процессах 
политического характера — Татьяне Осиповой и 
девушкам Pussy Riot; жестокий приговор одному 
из осужденных по делу о «беспорядках» 6 мая 
Лузянину, которому должны были вынести мягкий 
приговор уже потому, что он пошел на сделку со 
следствием, а ему влепили 4,5 года лишения 
свободы; это и намерение следствия переквали-
фицировать без всяких к тому оснований обви-
нение на более тяжелую статью арестованному 
по делу 6 мая Косенко, относительно которого 
нет свидетельств его участия в стычках с по-
лицией, а ему грозят 10-летним заключением, 
если он будет возражать против помещения в 
психиатрическую больницу, где могут держать 
вообще всю жизнь.

На митингах, прошедших в течение этого 
года, каждый раз как первое общее требова-
ние выдвигалось освобождение политических 
заключенных. Вот эти 18 привлеченных по делу 
6 мая и есть те самые политзаключенные. По-
моему, сейчас в этом требовании следует ставить 
на первое место их, а затем остальных.

Почему следует выделить именно этих по-
литзэков? Потому что суд над ними начнется 
скорее всего перед Новым годом или в первых 
числах января в расчете властей на то, что в 
это время многие будут в отпуске и не будет 
большого общественного резонанса. И если 
допустить, что он пройдет без особого шума, 
то нас всех ждет трудная жизнь в полицейском 
государстве.

Я хорошо помню сталинское время, когда 
показательные процессы предшествовали 
ужесточению режима и оправдывали это уже-
сточение. Наши власти не особо изобрета-
тельны, они действуют по старым советским 
образцам. Нас хотят запугать. Ведь среди 
этих арестованных есть такие, кто впервые 
вышли на улицу, зная по опыту прежних таких 
мероприятий, что все согласовано с властями 
и что все пройдет так же мирно, как предше-
ствующие митинги.

Что можно сделать для участников пред-
стоящего судебного процесса?

Этот процесс готовился тщательно и с 
большим размахом. Со всей страны были со-
браны следователи, которые опросили более 
1500 человек, чтобы доказать, что 6 мая имели 
место массовые беспорядки.

Не было применено огнестрельное ору-
жие? Не было вооруженного сопротивления? 
Но была порча имущества! Какого имущества? 
А вот каски у омоновцев пропали, у некоторых 
обмундирование было повреждено — порвано, 
испачкано. Туалетные будки были перевернуты! 
И поджоги будут фигурировать. Не случайно 
один из двух участников митинга, признанных 
пострадавшими, получил ожог ноги «коктей-
лем Молотова», неизвестно кем кинутым, — 
пострадавший этого не видел. Смешно? Не 
очень. Нашему суду этого будет достаточно, 
чтобы признать произошедшее массовыми 
беспорядками.

Участники митинга, вне зависимости от 
того, видели ли они действия кого-то из обви-
няемых, могут свидетельствовать: находясь на 
митинге, они никаких массовых беспорядков в 
их юридическом определении не наблюдали. 
Свидетельства, собранные следователями 
при опросе свидетелей, могли содержать нуж-
ные обвинению утверждения: это могут быть 
свидетельства полицейских, свидетельства 
запуганных и сбитых с толку участников ми-
тинга и просто провокаторов, которые, воз-
можно, и на митинге-то не были. Защита должна 
иметь возможность противопоставить этим 
свидетельствам в разы больше свидетельств 
очевидцев, которые расскажут, что было 6 мая 
на подступах к Болотной площади на самом 
деле. Эти свидетельства можно направлять по 
электронной почте в Московскую Хельсинкскую 
группу (mhg@mhg.ru), почтовый адрес: 107045, 
Москва, абонентский ящик 18. И на адрес Дви-
жения за права человека (bukvareva@yandeks.
ru), почтовый адрес движения: 125009, Малый 
Кисловский пер., д. 7, стр. 1, офис 21.

Есть и другие возможности помочь аре-
стованным: собирать деньги на адвокатов, на 
передачи в СИЗО, на поддержку семей, ока-
завшихся из-за ареста кормильца без средств 
к существованию.

Можно каждый день у тюрьмы, у След-
ственного комитета, на месте событий около 
Болотной площади выходить с одиночным пи-
кетом (это разрешено законом, на это не нуж-
но специального разрешения) с портретами 
арестованных. Можно в Интернете и другими 
способами собирать подписи в их защиту. Нужно 
устраивать собрания, митинги, концерты с этим 
требованием. Нужно в Интернете и в готовых 
к этому СМИ в течение оставшегося до суда 
времени постоянно писать, говорить, показы-
вать имеющиеся видеоматериалы о событиях 6 
мая, как можно шире распространять правду о 
том, что 6 мая не было массовых беспорядков, 
а было немотивированное нападение ОМОНа на 
участников мирного митинга и вызванное этим 
внезапным нападением сопротивление. Кое-что 
из этого делается, но эти действия необходимо 
резко активизировать.

Общество сейчас пребывает в некоторой 
растерянности после того, как огромные митин-
ги не склонили власть к диалогу с гражданами, а 
наоборот, вызвали лихорадочное изготовление 
законов, направленных против гражданской 
активности и подготовку показательного су-
дебного процесса. Никто не знает, какие еще 
мирные средства все-таки могут воздейство-
вать на власть.

Я тоже этого не знаю. Это нам вскоре жизнь 
подскажет. Но что мы все должны делать сейчас, 
немедленно, очень активно, для меня очевидно: 
нельзя допустить жестокой расправы над аре-
стованными за события 6 мая. Это наша общая 
забота — и правозащитников, и Координацион-
ного комитета оппозиции, и Комитета 6 мая, и 
«Белой ленты», и всех участников митингов, и 
вообще всех, кому не наплевать на то, «что же 
будет с родиной и с нами».

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ
Главное сейчас — защитить «узников 6 мая»
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«Сейчас заводу не нужны такие площади, 
которые он занимал ранее. Например, Автофра-
мос обеспечивает сборку 150 тыс. автомобилей 
в год на участке 30 га», — говорит глава Депар-
тамента науки и промышленной политики Алек-
сей Комиссаров. На первом этапе производство 
автомобилей на ЗИЛе планируется сохранить, 
однако в перспективе оно может быть выведено 
на присоединенные к столице территории. 

Вокруг бывших промышленных корпусов по-
сле санации почвы начнется строительство жилья 
и другой недвижимости. Всего в рамках проекта 
предусматривается создание 2 млн кв. м офисов, 
гостиниц и других общественных площадей, 600 
тыс. кв. м многоквартирных жилых домов, 900 тыс. 
кв. м апартаментов и более 30 тыс. машиномест. 
Элитного жилья на территории бывшей грязной 

промзоны не может быть по определению, однако, 
по словам автора проекта Юрия Григоряна, город 
постарается распределить участки среди разных 
застройщиков. «Но квартиры там будут неболь-
шие по площади», — считает он. После застройки 
численность постоянного населения «полуостро-
ва» составит 38,3 тыс. человек (сейчас на ЗИЛе 
никто не живет), число работающих — более 40 
тыс. (сейчас 16 тыс.). Комиссаров уточнил, что на 
ЗИЛе преимущественно будут развиваться инно-
вационные и высокотехнологичные производства. 
Для развития транспортной инфраструктуры на 
проспекте Андропова планируется построить 
станцию метро «Технопарк», а на малом кольце 
МЖД — пассажирскую платформу ЗИЛ. 

Судя по озвученным на форуме срокам, «По-
луостров ЗИЛ» будет не менее долгоиграющим 
проектом, чем Москва-Сити. Реновация первых 
343 га промзоны запланирована на 2013—2024 
гг., оставшихся 100 с лишним га — на 2024—2030 
гг. «Географически ЗИЛ находится в контрафазе 
к участку Москва-Сити, но, что важнее, он дает 
предпосылки к развитию всего юго-восточного 
сектора Москвы. Мы должны использовать этот 
шанс», — подчеркивает главный архитектор го-
рода Сергей Кузнецов. 

 Елена ЕГОРОВА.

Космонавты, которые отправятся в 2015 
году в годовой полет на МКС, смогут 
взять с собой хоть всю свою семью. 
Точнее, ее виртуальную копию. С техно-
логией, которая кроме психологической 
поддержки может стать для покорителей 
космоса прекрасным учебным подспо-
рьем даже при подготовке к полету на 
Марс, корреспондент «МК» познакоми-
лась в Институте медико-биологических 
проблем РАН. 

Через три года космонавт Михаил Корниенко 
и астронавт Скотт Келли полетят на МКС на 12 
месяцев. А у ученых по-прежнему масса вопро-
сов. Вот лишь некоторые: как сделать так, чтобы 
в результате длительного отсутствия земного 
притяжения у человека не атрофировались мышцы 
и костная система, как защитить кроветворную 
систему от губительного воздействия космической 
радиации, как поддержать иммунитет?

— Безусловно, мы будем использовать в на-
шей работе опыт Валерия Полякова, — говорит 
заместитель директора ИМБП РАН Борис МО-
РУКОВ. — Он летал 437 суток и вернулся тогда 
на Землю даже в лучшем состоянии, чем некото-
рые космонавты, которые возвращаются после 
6-месячных экспедиций. Но надо учитывать, что 
Поляков — уникальный космонавт.

Итак, Корниенко и Келли на орбите придется 
очень много работать физически, чтобы укреплять 
кости и мышцы, возможно, принимать какие-то 
препараты для поддержания организма. Кро-
ме того, разрабатываются методы физической 
защиты от радиации. По словам Морукова, это 
может быть наружный экран, полиэтиленовый 
блок, за которым космонавты станут прятаться 
при вспышках на Солнце. Но, кроме этого, они, 

возможно, весь год будут тренироваться высажи-
ваться на поверхность виртуального Марса: надев 
стереоочки и запустив на лэптопах специальную 
программу, станут день за днем «совершать по-
садку» на красную поверхность чужой планеты, 
дистанционно управлять роверами, брать образцы 
почвы. На Земле же специалисты ИМБП создали 
аналогичный виртуальный комплекс. Одним из 
первых его испытал репортер «МК». Здесь можно 
детально смоделировать будущую работу космо-
навтов на Красной планете. 

— Итак, мы приземляемся в кратер Гусе-
ва, — комментирует наше «путешествие» по 
Красной планете ведущий научный сотруд-
ник отдела психофизиологии и оптимизации 

профессиональной деятельности операторов 
ИМБП Вадим ГУЩИН.

Вдруг наш ровер наехал на большой марсиан-
ский камень — нас резко качнуло вправо (на фото). 
Потом мы направились к глубокому каньону… Вот 
вдали что-то виднеется. По легенде, созданной 
программистами для космонавтов, на Марсе уже 
построен жилой модуль, буровая установка для 
взятия глубинных образцов. Мы пытаемся при-
стыковаться к жилому модулю, чтобы не выходить 
на поверхность Марса: все-таки радиация, морозы 
под -150 градусов... Кстати, когда Корниенко и Кел-
ли вернутся на Землю, их «виртуальная» программа 
возможно продолжится. Вместо традиционной 
реабилитации они  облачатся в скафандры и от-
правятся работать в марсианский модуль у нас в 
России или в США.

Но, как известно, хорошо работает тот, кто 
хорошо отдыхает. А лучший отдых в условиях по-
лета, особенно дальнего, — это психологическая 
разгрузка. В годовом полете при помощи той же 
трехмерной реальности, которую мне представили 
в институте, ученые воссоздадут в жилом отсеке 
МКС лесную тропинку, а может, и родную квартиру 
космонавта — с бегающими из комнаты в комнату 
детишками, с супругой, разливающей по чаш-
кам чай... При этом есть возможность соединить 
3D-картинку с ходьбой по беговой дорожке в со-
провождении звуков квартиры или природы. Мне 
же в тестовом режиме предложили опуститься на 
дно Красного моря. Этот ролик также может быть 
доставлен на борт космической станции, если 
руководство Роскосмоса одобрит идею ученых.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В студенческом сообществе назревает 
скандал. На днях министр образования 
Ливанов заявил, что российскому сту-
денчеству нужен собственный уполно-
моченный по правам. И поручил своим 
подчиненным срочно такового назначить. 
Однако министр не знает (или не хочет 
знать), что уполномоченный по правам 
студентов в России уже есть — избран-
ный многими тысячами голосов моло-
дежный активист Алексей Казак. 

Пять лет назад Алексей, обыкновенный сту-
дент Социального университета, основал с нуля 
Российский профсоюз студентов (РПС). С тех пор 
он является его бессменным председателем. На 
сегодня членов студенческого профсоюза около 
127 тысяч. 

— Мы отстояли стипендию (помните, не так 
давно ее хотели вообще отменить), — рассказыва-
ет Казак. — Более того, мы добились ее увеличения 
на 10%. Мало того, мы не дали отменить отсрочки 

от армии для первокурсни-
ков, не допустили введения 
ЕГЭ на экзаменационных 
сессиях в институтах. При 
Фурсенко к нашему про-
фсоюзу прислушивались 

и с нами считались. А при Ливанове нас просто не 
слышат. Создали свой так называемый «клуб при 
министерстве», который всегда со всем согласен. 
Меня же в этот клуб не то что не приглашают, а 
просто не пускают. 

В РГСУ 6 ноября была собрана конференция 

студенчества. 
— Больше 1000 человек было. Я выступил 

с предложением выбрать уполномоченного по 
правам студентов. За меня проголосовали практи-
чески единогласно — из тысячи только 4 человека 
были против. Так гражданским обществом я был 
выбран на эту должность. Мое избрание — это в 
чистом виде инициатива низов, а не какое-то там 
указание сверху, — считает Алексей Казак.

Избранный народом уполномоченный пы-
тался участвовать в мероприятиях Министерства 
образования. Поверив словам Дмитрия Ливанова 

о том, что заседание Межведомственной комиссии 
по мониторингу вузов будет открытым, я приехал 
22 ноября в назначенное время: 

— Но дальше проходной меня не пустили... 
— рассказывает Казак. Дальше директор Депар-
тамента молодежной политики министерства 
Александр Страдзе написал в своем «Твиттере»: «А 
кто решил, что Казак уполномоченный по правам 
студентов? Он сам?» И вынес предложение, якобы 
принятое на заседании их клуба, срочно назначить 
своего уполномоченного. 

— И какие твои дальнейшие действия?
— Я, знаете, буду только рад, если у студенче-

ства, действительно бесправного класса в нашем 
обществе, появится как можно больше защитников 
их прав. Ну а я и наш профсоюз продолжим свою 
работу. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

ЧТО НАМ СТОИТ ЗИЛ 
ЗАСТРОИТЬ

В КОСМОС ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

ЗАЧЕМ СТУДЕНТАМ ЕЩЕ ОДИН ОМБУДСМЕН?

Крупнейший автозавод 
превратится в жилой массив

Будущим покорителям 
Красной планеты создадут 
иллюзию домашнего очага
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Людмила АЛЕКСЕЕВА, правозащитница,
председатель Московской Хельсинкской группы

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте У российского студенчества есть свой 

уполномоченный, которого официальные власти 
отказываются признавать 

ЯВКА  
С ПОВИННОЙ

5 декабря с 9.00 до 13.00
ул.Халтуринская, д. 13, ОПС №392
ул. Молостовых, д. 1Б, ОПС №555
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
Широкая ул., д. 1, корп. 1, ОПС №282
Волоколамское шоссе, д. 15/22, 
ОПС №80
Маршала Жукова пр-т, д. 9, ОПС №308
Кутузовский пр-т, д. 43, ОПС №170
ул. Вильнюсская, д. 6, ОПС №574

ул.Чертановская, д. 9, корп. 2, ОПС №208
ул. Совхозная, д. 12, ОПС №559
6 декабря с 9.00 до 13.00
ул. 3-я Владимирская, д. 31/33, 
ОПС №397
ул. Уральская, д. 1, ОПС №241
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Плещеева, д. 3, ОПС №560
ул. Hовоалексеевская, д. 13, ОПС №626
Куусинена ул., д. 23, ОПС №252

Ленинский пр-т, д. 64/2, ОПС №296
ул. Ярцевская, д. 29, корп. 3, ОПС №552
ул. Академика Янгеля, д. 4 корп. 2, 
ОПС №534
ул. Б. Тульcкая, д. 2, ОПС №191
7 декабря с 9.00 до 13.00
ул. Б. Черкизовская, д. 2, ОПС №61
ул. Мясницкая, д. 26, ОПС №101000
ул. Менжинского, д. 5, ОПС №327
Химкинский бульвар, д. 1, ОПС №364

Славянский бульвар, д. 5, корп. 1, 
ОПС №352
ул. 26-ти Бакинских комиссаров,  
д. 8, корп. 2, ОПС №526
ул. Кировоградская, д. 17,  
корп. 1, ОПС №519
ул. Перерва, д. 56/2, ОПС №341
ул. Домодедовская, д. 20, корп. 3, 
ОПС №551
Рязанский пр-т, д. 67/2, ОПС №456

3—8 ДЕКАБРЯ ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ МОСКОВСКОЙ ПОЧТЫ —  
НЕ ПРОСПИ ПОДПИСКУ НА «МК»!!!

«Московский комсомолец» приглашает во все почтовые отделения Москвы подписаться на газету всего за 430 рублей.  
В ряде почтовых отделений с 9 до 13 часов все подписавшиеся на акции могут получить фирменный сувенир «МК». Ждем вас по адресам:
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Подробная информация об организаторе акции, о правилах ее проведения, количестве подарков, сроках,  
месте и порядке их получения вы можете узнать по телефону редакции 8 (495) 665-40-80.
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Сергей Собянин начинает свой про-
ект, по масштабам не уступающий 
Москва-Сити. Во вторник на Урбан-
форуме состоялась презентация 
концепции «Полуостров ЗИЛ», которая 
предусматривает реновацию самой 
знаменитой городской промзоны и 
строительство на ее территории 4,5 
млн кв. м различной недвижимости. 
Чтобы избежать повторения градо-
строительных ошибок, допущенных 
при строительстве Сити, вокруг ЗИЛа 
в приоритетном порядке будет созда-
ваться разветвленная транспортная 
сеть. Это несколько дорог, обновлен-
ная Симоновская набережная, два 
моста, новая станция метро и плат-
форма малого кольца МЖД. 

Половина землян будут ждать встречи Но-
вого года до 10 февраля. А в Европе, России и 
Америке начнут отмечать с 25 декабря. У самых 
счастливых праздники и каникулы закончатся 
10 или даже 13 января. Нам предстоит 
больше двух недель зимнего экстри-
ма — к такому отдыху стоит под-
готовиться основательно! Грустно 
проводить праздники в обнимку с 
термометром под аккомпанемент 
апчччш-шмыгающего носа.

В России отдыхающему чело-
веку не обойтись без валенок. Эти 
колючие войлочные сапожки отлично 
греют ноги (и не дают прозябнуть носоглотке) 
во время прогулок по лесу или парку. А одетые 
на босу ногу поутру валенки, говорят, исцеляют 

похмельную голову и даже легкую простуду.
Американцы к ОРЗ и ОРВИ относятся серьез-

нее россиян. К тому же по городу в валенках ходить 
не всегда удобно. Поэтому на рождественские 

каникулы в США приходится всплеск про-
даж не валенок, а Coldenflu. «Колден-

флу» — популярное американское 
средство укрепления иммунитета 
и облегчения при простудах и ви-
русных недомоганиях. Его прозвали 
«природным щитом иммунитета». 

Состоящий из экстрактов лекар-
ственных трав, препарат ежедневно 

принимают зимой по 1 капсуле 2—3 раза 
в день с целью профилактики огромное коли-

чество американцев, а уже при первых симптомах 
ОРЗ и ОРВИ — все 5—6 капсул в сутки.

«Колденфлу» сегодня продается в большин-
стве аптечных сетях  Москвы и МО.

Хорошего Нового года!

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

100% 
растительное 

средство 
для повышения 
иммунитета 

у детей 
и взрослых.

Зимние рецепты: Colden� u & Valenki
АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:
.................................... 8 (499) 187-79-27

.................................... 8 (495) 585-55-15
Горздрав ...................... 8 (495) 589-58-03
Будь здоров .................. 8 (499) 780-79-71, 
.................................... 8 (495) 730-23-30
.................................... 8 (495) 612-11-11

Аптека Садко ................ 8 (499) 180-06-02
Заказ наложенным платежом: 123317, г. Москва, 
а/я 8, Махцев К.Х. или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич ОГРНИП 308071822100056.
361711. КБР. Зольский район, с.Малка, Ул. Пшукова, 9

На правах рекламы. БАД. СГР№77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011г.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ФОНД ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИНФОРМИРУЕТ

ЗДОРОВЬЕ

О полисе обязательного 
медицинского страхования

Полис обязательного медицинского страхования является документом, удостоверяющим право 
застрахованного лица на бесплатное оказание медицинской помощи на всей территории Рос-
сийской Федерации в объеме, предусмотренном базовой программой ОМС. 
Для получения полиса ОМС гражданин лично или через своего представителя подает заявление 
о выборе (замене) страховой медицинской организации в выбранную им страховую медицинскую 
организацию.
Полис ОМС хранится у застрахованного гражданина и предъявляется им при обращении в 
медицинскую организацию, за исключением случаев оказания скорой медицинской помощи. 
Экстренная медицинская помощь оказывается любому человеку по жизненным показаниям не-
зависимо от наличия полиса ОМС.
Медицинские организации не вправе отказывать гражданам в предоставлении медицинской по-
мощи, включенной в базовую программу обязательного медицинского страхования.
В случае отказа медицинской организации в оказании бесплатной медицинской помощи застра-
хованный гражданин вправе обратиться с жалобой (устно или письменно):
• непосредственно к руководителю или иному должностному лицу медицинской организации;
• в орган управления здравоохранения муниципального образования или субъекта 
 Российской Федерации;
• в свою страховую медицинскую организацию;
• в территориальный фонд обязательного медицинского страхования.
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От частного —  
к общему...

Полтора десятка лет я прожил и проработал на 
Крайнем Севере. Объездил и облетал всю Арктику 
— от Земли Франца-Иосифа до Чукотки. И самолет 
на вынужденную садился в море Лаптевых, и под 
лед на «сто тридцать первом» проваливались, и 
в гэтээске бичевали в пургу по двое-трое суток, 
и пешком от заглохшей машины тридцать кило-
метров по тундре в полярную ночь... Нормально... 
Экстремально, неприятно, но, как оказалось, не 
смертельно... Холодно, но терпимо…

И вот последние годы ловлю себя на мысли, 
что как-то перестал я любить зиму на «материке». И 
дороги зимние по европейской территории России 
вызывают отвращение. Почему? Да х. его з. Навер-
ное, потому, что тогда, на Севере, это была обычная 
жизнь и обычная работа. Без надрыва. Серьезная 
и основательная. И эта обычная моя жизнь зави-
села, по большому счету, лично от меня. От моего 
опыта. Предусмотрительности. Осторожности. А 
еще — от профессионализма моих друзей, коллег, 
товарищей. Их знаний. Навыков. Их золотых рук. 
Это вещи, в которых я не сомневался. Несмотря 
ни на какие снегопады, пурги и морозы.

А здесь, на «материке», я сомневаюсь почти во 
всем. Что ни зима — все какие-то подвиги и герои-
ческое преодоление искусственно создаваемых 
препятствий. И жизнь моя зависит не столько от 
дорог, сколько от дураков… 

Идешь вроде по нормальной федералке — 
и не знаешь, где, в какой области европейской 
части Российской Федерации упрешься в снеж-
ные заносы. Привет, типа, дорожникам, туды их в 
душу, которые ждут, когда снег сам растает. Вот 
там чистят, а здесь почему-то ждут. Или. Прошел 
снежные заносы и уперся в хвост колонны, за «шли-
фующим» горку мастером фигурного вождения 
на лысой резине. Привет шОферу? Возможно. 
Возможно, он и дурак. Но, блин, не самоубийца же! 
Тогда привет следует переадресовать офигитель-
ной рентабельности бизнеса автоперевозок. При 
нынешних ставках, которые гнут паразитирующие 
посредники-псевдоэкспедиторы, у частника ведь 
практически нет возможности прикупить к зиме 
новую резину… 

А это уже вопрос не отраслевой. Он общеэко-
номический. Стратегический. Системный. Он, кста-
ти, из той же серии, что и вылетающий на встречку 
упырь с полным отсутствием навыков управления 
транспортным средством на присыпанной снегом 
дороге. Если это легковушка — привет вбитому в 
тупую башку «телевизионному» мироощущению, 
качеству обучения в автошколах, коррупции в пра-
воохранительных органах (купленные права?) и т.д., 
и т.п. Если грузовик — еще и мысль про то, сколько 
ж там, в кабине, мужик за рулем-то сидит? И какую 
ночь без сна? Потому что привет шальному «режиму 
труда и отдыха», привет «зарплате от километража» 
и — смотрим выше — офигительной рентабель-
ности бизнеса, где можно продержаться на плаву 
только при сверхнормативном пробеге.

И каждую зиму одна призрачная надежда 
— всё, хорош, хуже уже не будет… Увы. Практи-
ка показывает: будет. С каждым годом все хуже 
и хуже. Нынешний коллапс на питерской трассе 

— прямое тому подтверждение. Ладно, я готов 
принять как данность такие ситуации на Урале, 
в Сибири, на Байкале, в Якутии. Реально экстре-
мальные погодные условия. Географические, так 
сказать, особенности огромной страны. Но в центре 
России? Между двух, блин, столиц? На главной 
транспортной артерии, по которой десятки тысяч 
фур круглосуточно тащат грузы для всей страны 
через финскую границу и из портов Питера? Это 
уже за гранью разума. И нет здесь отдельной вины 
дорожников, МЧСников, гаишников, водителей. Все 
виноваты в той или иной степени. А общая вина за 
коллапс — на всей системе. На всех ее звеньях и 
шестеренках. 

Вообще за эти дни, являясь и свидетелем, и 
участником ситуации на питерской трассе, неодно-
кратно ловил себя на мысли — сюр какой-то творит-
ся. Раздвоение. Почти шизофрения. Две России. В 
смысле — две федеральные трассы М10 «Россия». 
На одной — суровые, но бодрые рапорты МЧС и 
дорожников: летаем, видим, расчищаем, освобож-
даем от снежного плена, кормим, поим, подвозим 
топливо, организуем реверсивное движение… А на 
другой — из занесенных снегом кабин водители вы-
плевывают короткие и хлесткие, преимущественно 
матерные характеристики в адрес чиновников всех 
уровней, их лжи и тупым отмазкам «про стихию». 
Из всех эмоций даже злости не осталось. Только 
глухое отчаяние… Которое от бессилия. Потому 
что диагноз-то в правительстве уже озвучен: сами 
виноваты. Резина у вас хреновая.

…и снова к частному.  
Про резину
Нет уж. Хватит с меня таких диагнозов. По-

звольте, господа Медведев и Рогозин, открою вам 
глаза на вещи, о существовании которых вы до 
этого коллапса на питерской трассе наверняка и 
не догадывались. Но позволяете себе так глубоко-
мысленно о них рассуждать и так безапелляционно 
прописывать негодные рецепты немалой части 
электората.

По пунктам.
Автомобильные перевозки по питерской 

трассе осуществляются автопоездами. В составе 
магистрального тягача и полуприцепа. Ключевое 
определение здесь — «магистральный». Тягач, 
конструктивно предназначенный для движения 
по автомагистралям. В нашей понятийной базе 
— по автодорогам I, II, III, IV категории. То есть по 
асфальту. И если вместо ровного прочищенного 
покрытия по всей трассе поверх асфальта снежная 
каша и переметы высотой полметра — извините, 
магистральник встанет. Даже без горок и холмов. С 
хреновой резиной — чуть раньше. С хорошей — чуть 
позже, но все равно не пробьет очередной сугроб. 
Потому что он, магистральник, не полноприводный 
«Урал» с колесной формулой 6Х6. Классная машина, 
слов нет, в состоянии штурмовать любую грязь 
или снежную целину на зимниках, но мы говорим 
о зимниках или о литерной федеральной трассе 
М10? Если о федералке, тогда первично все-таки 
состояние автодороги и поддержание ее эксплуата-
ционных характеристик. Качество резины и рисунок 
протектора важны, но вторичны. 

«Резиновая» тема первый раз всплыла ровно 

год назад. В очень похожей ситуации. И тоже в проб-
ках на дорогах после первого снега «виноваты были 
фуры». Предложение «об обязательном использо-
вании зимней резины для грузовиков» было, если 
не ошибаюсь, озвучено тогдашним руководителем 
Минтранса железнодорожником Левитиным. У меня 
тогда была возможность лично, что называется, на 
пальцах, с использованием «живой» матчасти на 
заснеженной стоянке показать и рассказать чинов-
никам, что легковушечные аналогии к грузовому 
транспорту малоприменимы. К чести тогдашнего 
руководителя Федерального дорожного агентства 
Анатолия Чабунина, наши аргументы были приняты, 
и категоричные, но непрофессиональные заявления 
профильного министерства как-то спокойно и не-
заметно дезавуировали. Ну, чтоб профессионалы 
не смеялись…

Но. Левитин уже не министр транспорта, 
Чабунина перевели из ФДА вроде как на другую 
должность, и история повторяется по спирали. 
То есть все то же, только на другом, премьерском 
уровне.

МОСКВА. 3 дек. РИА «Новости». Вице-премьер 
РФ Дмитрий Рогозин предложил законодательно 
обязать дальнобойщиков менять летнюю резину на 
зимнюю, а глава правительства Дмитрий Медведев 
согласился это предложение рассмотреть.

«Дмитрий Анатольевич, безобразная ситуация 
у нас с использованием летней резины, в том числе 
большегрузным транспортом… Есть предложение 
законодательно ввести такого рода обязанность», 
— сказал Рогозин на совещании главы кабмина с 
вице-премьерами, в ходе которого рассматрива-
лась ситуация на трассе М10. Рогозин отметил, 
что есть регионы, где тепло, однако он высказал 
мнение, что дальнобойные машины обязательно 
должны быть оборудованы зимней резиной. «С 
учетом специфики это можно было бы рассмотреть», 
— ответил Медведев.

Так вот. С учетом специфики, в ассортимен-
те ведущих производителей грузовых шин такая 
категория товара, как чисто зимняя резина, зани-
мает доли процента от общих объемом выпуска. 
Потому что это очень специальный продукт со 
своими особыми характеристиками для очень 
узкого круга потребителей. По-моему, резину для 
карьерной техники, отличающуюся такой же спе-
циализацией в использовании, можно встретить 
куда чаще, чем зимнюю. По снегу и в мороз зимние 
шины, некоторых ведущих иностранных фирм, 
ведут себя хорошо, но при повышении темпера-
туры и эксплуатации на асфальтовом покрытии 
моментально ушатываются в хлам. Машина на 
них «плывет». Мягкие они. То есть на маршруте, 
например, Питер—Волгоград, проходя разные 
климатические пояса, в южных регионах, «где теп-
ло», машина на такой резине будет представлять 
реальную угрозу безопасности дорожного движе-
ния. В силу худшей управляемости зимних шин. 
Слабой износостойкости. А стоят, между прочим, 
в два-три раза дороже обычных… 

Практически все грузовые шины, что про-
даются на российском рынке, имеют маркировку 
«M&S». То есть «грязь и снег». И могут считаться 
всесезонными. То есть и летних грузовых шин по 
факту тоже нет.

Кроме того, грузовой автомобиль оснащается 
покрышками с разными свойствами — для рулевой 

оси, для осей полуприцепа и для ведущей оси. Вот 
шины с рулевой оси или из-под полуприцепа неис-
кушенный «консультант» назовет «лысой» — я таких 
«спецов» видел. Но дело в том, что особым рисунком 
протектора (преимущественно продольные линии) 
и составом резины достигается максимальная 
управляемость и минимальное сопротивление 
качению. За тягу всего автопоезда и торможение 
тягача отвечает ведущая ось. Вот она и должна быть 
обеспечена кондиционной «цеплючей» резиной с 
ярко выраженным поперечным или диагональным 
рисунком протектора. И тут-то изобретать ничего 
не надо. Есть Правила дорожного движения. В ПДД 
четко определен перечень неисправностей транс-
портного средства, при которых его эксплуатация 
запрещена. Для грузовиков одно из положений — 
остаточный рисунок протектора менее 1 миллиме-
тра. Больше — шина считается рабочей. Даже для 
заснеженного дорожного полотна. Меньше — на 
выброс, в наварку или в НЗ, в качестве запаски 
на всякий случай. Видимо, этот параметр и надо 
рассматривать, обеспечивая выход автопоезда на 
зимнюю трассу. Мало 1 мм? Допускаю. Тогда, по 
примеру тех же скандинавов, можно установить 
остаточную глубину протектора, например в 3 мм. 
Законодательно. И с достаточно простым админи-
стрированием. Делов-то — короткая металлическая 
линейка и фотокамера! Все! На этом безудержный 
полет фантазии про летнюю и зимнюю резину за-
канчивается. Да фантазии и не нужны, когда есть 
логика, здравый смысл и целесообразность.

И, кстати, по поводу целесообразности. Так, 
маленький штришок. Нашим «властителям дум» бу-
дет полезно узнать, что «шлифуют» даже небольшие 
подъемы и собирают за собой пробки — парадокс! 
— чаще всего законопослушные автоперевозчики. 
На нормальной, как правило, резине. 

Допустимые нагрузки по осям автопоезда 
прописаны таким образом, что ведущую ось можно 
нагружать до 10 тонн (на свежих участках автодорог 
— до 11,5 тонны). Превышение допустимой нагрузки 
даже на 100, 200, 300 кг, которые водитель, в прин-
ципе, и не в состоянии проконтролировать, — «ли-
шенческая» статья КоАП, машина на спецстоянку, 
штрафы за ущерб дорожному покрытию. А на три 
оси полуприцепа допустимая общая нагрузка — 
около 20 тонн. Какой тут самый доступный пример 
можно привести? Загрузите на переднеприводной 
легковушке полный багажник барахла, посадите 
на заднее сиденье трех крупных пассажиров и по-
пробуйте тронуться и маневрировать на скользкой 
дороге. Ненагруженные передние колеса будут про-
скальзывать. То же самое происходит с автопоез-
дом. Ведущая ось из-за такой развесовки, не будучи 
«придавленной» к дороге, начинает «шлифовать». 
То есть — вылазь, приехали… Многие опытные во-
дители зимой сами просят грузчиков на складах и 
терминалах — сдвиньте груз в полуприцепе чуть 
вперед. Давление на ведущей оси увеличивается 
до 12—13 тонн. Страшное правонарушение! Но 
благодаря этому нарушению такие фуры спокойно, 
безо всяких цепей противоскольжения, подни-
маются на заснеженные уральские перевалы, а 
холмы Валдая даже не замечают… Существенно 
улучшается и управляемость, и проходимость авто-
поезда. Логично? Еще как! Целесообразно? Да. Но 
противозаконно. И целесообразность становится 
поводом для штрафов или вымогательства взяток 
на постах весового контроля. Может, вместо летней 
и зимней резины пересмотреть «летние» и «зимние» 
осевые нагрузки? Промороженный за зиму дорож-
ный «бутерброд» вряд ли понесет особый ущерб. 
А вот пользы в предотвращении заторов и пробок 
по вине большегрузного транспорта значительно 
больше будет.

Ну, и про цепи противоскольжения. Помнится, 
бывший мэр столицы Лужков в свое время предла-
гал запретить использование шипованной резины 
на легковушках: дороги портят, колею прогрызают. 
И это тоже верно. Шипы предназначены для льда и 
снега. Весьма эффективны, например, в Скандина-
вии, где своя методика расчистки дорог. Асфальт 
там не выскребают до черноты, а прикатывают, 
трамбуют снег сверху, создавая своеобразную 
предохранительную снежно-ледяную корку. Шипы 
работают. На чищенном, как у нас, асфальте, шипы, 
напротив, ухудшают сцепление с дорогой, управ-
ляемость, увеличивают тормозной путь. И повреж-
дают дорожное полотно. В большинстве стран 
Европы поэтому они, кстати, запрещены… 

Что будет с асфальтом, если в руководящем 
раже нас заставят эксплуатировать зимой грузови-
ки на цепях, представить несложно. В той же Европе 
цепи обязательны к использованию только на от-
дельных участках автодорог: альпийские перевалы, 
норвежские серпантины. Никому не придет в голову 
тотально запускать грузовики на цепях на немецкие 
автобаны. Заботятся о безопасности движения и 
сохранности дорог. У нас свой путь? Хм… 

А ведь было уже такое. Было.
«— …Скажите государю, что у англичан ружья 

кирпичом не чистят: пусть что бы и у нас не чистили, 
а то, храни Бог войны, они стрелять не годятся, — 
внятно выговорил Левша, перекрестился и умер. 
Государю так и не сказали…»

Валерий ВОЙТКО.
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СКОЛЬЗКАЯ 
ДОРОГА  

К БУНТУВалерий ВОЙТКО, 
руководитель 
профсоюза 
«Дальнобойщик»

По данным департамента, с 
начала зимнего сезона в Мо-
скве выпало уже 60 см снега. 
40 см из них — только за по-

следний снегопад, случившийся на про-
шлой неделе. Всего же за год в среднем 
выпадает 150—160 см снега (минимально 
за последние 10 лет — 138 см, максималь-
но — 220 см). «То есть за два дня на Москву 
обрушилась четверть всей зимней нормы 
снега, — подчеркивает Орлова. — И город 
не встал. Четверг — традиционно сложный 
для движения день, к тому же в это время 
на МКАД находилось беспрецедентное ко-
личество транзитных грузовиков. А дороги 
были в рабочем состоянии, снежная каша 
составляла всего сантиметра два».

— Состояние дорог 4 декабря я оценю 
на «5». Коммунальщики молодцы — в такую 
стихию сделали все что могли, — говорит 
завлабораторией городских дорог МАДИ 
Никита Борисюк. — Реагенты растопили 
снег, движение пущено, город работает. 
Если какие-то магистрали стоят, то из-за 
большой интенсивности движения. Да еще 
потому, что лоточную часть (на границе до-
роги и тротуара) не успевают убрать из-за 
неправильной парковки.

Можно увеличить парк техники, пред-
полагает ученый, но это экономически не-
целесообразно. Больших снегопадов в сезон 
— 5—6. А что самосвалы и снегопогрузчики 
будут делать в остальное время?

— Снегосплавные пункты в Москве ра-
ботают на пределе, — продолжает Борисюк. 
— За несколько дней с улиц города вывезли 
2 миллиона кубометров снега. Сколько это? 
Представьте себе два дома шириной, длиной 
и высотой по 100 м, полностью наполненных 
снежной массой…

Последний регламент зимней уборки 
улиц в Москве был принят летом 2011 года. 
Если раньше коммунальщики должны были 
вывезти 5 см выпавшего снега за 5 суток, 
то теперь — за двое. При этом время для 
первоочередного вывоза (с перекрестков, 
с остановок, пешеходных переходов) не 
должно превышать 24 часа.

...По мнению префектов, ощущение, что 
Москву убирают хуже, чем раньше, является 
субъективным. Глава Северной префектуры 
Владимир Силкин заявил «МК», что количе-
ство уборочной техники в округе увеличи-
лось, а регламент ее использования стал 
жестче. «Но есть объективная реальность. 
Нам надо убрать площадь 5 млн кв. м, на 
которых лежит 30 см снега. Меньше чем за 
неделю выполнить эту задачу технически 
невозможно, а во вторник начался новый 
снегопад», — говорит он. Силкин призна-
ет, что плотный уличный трафик осложняет 
использование снегоуборочной техники: 
«В часы пик потенциал ее использования 
минимален».

Тем временем, по мнению одной со-
трудницы Южной префектуры, состояние 
конкретных улиц полностью зависит от ква-
лификации и добросовестности обслужи-
вающих их подрядных организаций. «Под-
рядчики на конкурсе демпингуют, а потом 
оказывается, что у них нет ни техники, ни 
людей», — сетует она. При прежнем мэре 
префектуры старались отдавать заказы на 
уборку основных окружных магистралей про-
веренным подрядчикам. Но два года назад 
начался передел рынка, продолжающийся 
до сих пор. На электронные аукционы актив-
но выходят компании из других регионов, 
эффективность которых не поддается про-
гнозированию. «Всякий раз, видя в списке 
подрядчиков новое название, мы нервно 
вздрагиваем», — признается собеседница. 
Нередки ситуации, когда состояние сосед-
них дорожек различается кардинально: одна 
чисто выметена, другую занесло. «Все за-
висит от балансодержателей территорий, 
ими могут быть и наш департамент, и пре-
фектуры, и управы районов. Кроме двор-
ников за уборку территорий отвечают еще 
и комплексные бригады, в которые входит 
по 5—6 человек. Их в городе формируют в 
дни обильных снегопадов, всего их около 
1700 численностью более 7 тысяч человек. 
Они обеспечивают порядок на тротуарах, 
остановках, подходах к станциям метропо-
литена, им выделяется малая снегоубороч-
ная техника», — говорит Орлова.

В одно из «узких мест», которое оказа-
лось рядом с нашей редакцией, на уборку 
тротуара отправились наши журналисты.

Десятки людей ежеминутно месят снег 
на улице 1905 года. Несколько часов назад 

здесь проехала снегоуборочная машина, 
расчистив неширокую полоску дороги. Спра-
ва и слева — снежные завалы, не пройти. На 
уклонах образовались мини-катки. Девушка 
на неустойчивых каблуках рухнула на дорогу, 
емко и грубо выразив свое недовольство. 
«Вот замечательно! С лопатой вышли… А 
расчистите дорогу отсюда и до метро», — 
пожелал прохожий. Присоединиться он не 
пожелал. Единственным человеком, пред-
ложившим нам помощь, оказался… киноре-
жиссер Дмитрий Тихомиров. Он, как оказа-
лось, с детства мечтал стать дворником. И с 
лопатой управился ловко: «Есть в этом что-то 
приятное — взять лопату и раскидать снег. 
Сразу бодро и весело на душе». 

Словно в подтверждение его слов на 
соседнюю улицу вышел дворник Азис. Не 
прошло и нескольких минут, как под снегом 
вновь зачернел асфальт. Трижды в день Азис 
расчищает свой участок. Если снега много, 
выходит пять раз.

Но все же уборка тротуаров до оценки 
«отлично» явно не дотягивает. «Малой меха-
низации в Москве недостаточно, — говорит 
Никита Борисюк. — Почему-то считается, что 
пешеход и так проберется — через сугробы 
и ледяные дорожки. Это, конечно, непра-
вильно, городской администрации стоит 
обратить внимание на проблему».

Репортеры «МК».
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Непогода, воцарившая-
ся в Москве, отразилась 
не только на простых 
смертных, но и на пред-
ставителях власти. Со-

вещание в Сочи с Владимиром Пу-
тиным, на которое во вторник 
летели члены правительства и чи-
новники Администрации Президен-
та, чуть не сорвалось из-за часово-
го опоздания вылета. По 
официальным данным, вылету из 
правительственного аэропорта 
«Внуково-3» помешали погодные 
условия (не успели очистить ВПП), 
по неофициальным — правитель-
ственный борт госкомпании «Рос-
сия» «Ил-62» пришлось заменить на 
«Ту-154». Как сообщил портал 
Lifenews, ЧП с «Ил-62» произошло 
из-за того, что во время обработки 
самолета противообледенитель-
ной жидкостью она попала в гене-
ратор.
Постоянный авиационный эксперт 
«МК» летчик-испытатель 1-го клас-
са Александр Акименков рассказал, 
что такое развитие событий при не-
брежной обработке не исключено:
— Просто аккуратнее обливать нуж-
но. А так жидкость может попасть в 
генератор (он находится в хвосте 
«Ил-62»), вернее, в систему управ-
ления генератором. Она разъеда-
ет обмотку, и в этом случае может 
случиться возгорание. Такое слу-
чается. То, что пересадили пас-
сажиров, — абсолютно грамотное 
решение.
Несмотря на то что большинство 
московских аэропортов всепогод-
ны, там задержки рейсов также 
неминуемы — технике необходимо 
время, чтобы подготовить взлетно-
посадочную полосу для безопасно-
го движения судов. Например, во 
вторник во «Внуково» полосу чисти-
ли каждый час, и на это уходило 15 
минут.
Как рассказали «МК» в пресс-
службе аэропорта «Домодедово», 
движение воздушных судов здесь 
будет прекращено «только в случае 
торнадо»:
— У нас всепогодный аэропорт. Мы 
всегда даем разрешение на взлет и 
посадку. Но окончательное реше-
ние за пилотами, — пояснили пред-
ставители аэропорта.
Аэропорт «Шереметьево» также 
является всепогодным. Некоторые 
ограничения по метеорологическо-
му минимуму есть только у аэро-
порта «Внуково».
— Мы не допускаем посадку судов 
при видимости на ВПП менее 550 
метров и при нижней границе обла-
ков менее 60 метров, — рассказали 
«МК» в пресс-службе аэропорта.

c 1-й стр.
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МеСТНое вреМЯ — NEWs

НоУ-хАУ

«Ворота в Мещеру» хотят завалить 
мусором: жители Егорьевского 
района вышли на митинг

Жулье заточено на жилье, но 
власти Подмосковья решили 
укротить управляющие компании

Для Казимира Малевича нашли 
белый квадрат. Его могила будет, 
возможно, восстановлена

СПеЦИАЛьНЫЙ еЖеНедеЛьНЫЙ  
ПодМоСКовНЫЙ вЫПУСК

СеМь Я

ровесники. Это существительное 
нередко используется как 
художественно-публицистический 
прием. Как у людей одинакового 
возраста при равных стартовых 
возможностях по-разному может 
сложиться жизнь. 

Роман Авдеев и Павел Спесивцев — ровес-
ники. Родились в середине 60-х. Разница в воз-
расте полгода.

Роман Авдеев. Рядовая биография. Родился 
в подмосковном Одинцове. Там же учился в шко-
ле, поступил в институт, женился, ушел в армию 
(стройбат), вернулся. Молодая жена, ребенок. 
Надо содержать семью. Не до продолжения учебы 
в институте. В конце 80-х занялся традиционным 
бизнесом «купи-продай». В связи с чем получение 
высшего образования растянулось на двенад-
цать лет. «Купи-продай» превратился в серьезный 
бизнес. Сегодня Роман Авдеев —богатый, очень 

богатый человек. Но место жительства его не из-
менилось. Все то же подмосковное Одинцово.

Павел Спесивцев. Такая же обычная биогра-
фия. Родился в рабочем Люблине. Учился в школе. 
Потом он поступил в МАИ, который окончил в 1988-
м, женитьба, служба в армии, рождение детей. 

С 1990 по 2000 гг. работал по специально-
сти инженера-радиотехника. А уже в 2001 году 
был рукоположен в сан диакона. Так началось его 
служение в церкви. 

Таких поворотов в жизни, какие случились 
в судьбах Авдеева и Спесивцева на сломе эпох, 
новейшая история дает предостаточно. Чисто 
внешне их жизненные пути разошлись диаме-
трально. Один — бизнесмен, другой — иерей в 
одном из московских храмов. У каждого свой 
мир. Но случается (очень-очень редко), что и па-
раллельные миры пересекаются. Счастливые 
параллельные миры.

хоть в нашем капиталистическом обществе 
деньги и играют главную скрипку, 
остались в нем сферы, неподвластные 
и всем богатствам земли. Это здоровье, 
которое не купишь ни за какие деньги.

В городском округе Домодедово это поняли на год 
раньше, чем в России. И активно взялись за модернизацию 
муниципального здравоохранения.

   — Раньше здесь было кафе. Поскольку в городе таких 
заведений предостаточно, мы его перепрофилировали 
под детскую поликлинику. Изменили все, оставили только 
несущие стены и потолок, даже полы поменяли. Теперь это 

филиал детской поликлиники, переустройство проведено 
в соответствии с нормами СанПиНа. Вот кабинеты: про-
цедурный, физиотерапии, прием ведут 5 педиатров.

С заместителем руководителя городской админи-
страции Мариной Ведерниковой осматриваем новый ме-
дицинский очаг на ул. Талалихина в Домодедове. Ни за 
что не догадаешься, что когда-то здесь было учреждение 
общепита: расписание приема врачей, раздевалка, каби-
неты — будто 100 лет уже поликлиника.

— Мы обслуживаем западную часть города, — рас-
сказывают в регистратуре. — У нас около 6 тысяч мам с 
маленькими детьми. Раньше в городе была одна детская 
поликлиника — с постоянными очередями. Теперь мы как 
бы приблизились к пациентам.

В лихие 90-е годы, когда в стране шла тотальная при-
ватизация, в Домодедове не торопились передавать в 
частные руки торговые площади. Муниципальные магазины 
сдавались предпринимателям только в долгосрочную 
аренду.

В городе посчитали количество торговых центров 
и супермаркетов на душу населения – оказалось их на 
20% больше, чем полагается по нормативам. А тут и  срок 
аренды части магазинов подходит к концу. Их и решили 
перепрофилировать под социальные объекты, в том числе 
и под медицинские. 

По оценкам экспертов, экономика Московской области находится 
сейчас на подъеме. в рейтинге всемирного банка Подмосковье по 
привлеченным инвестициям входит в тройку регионов-лидеров. 
А недавно Московская областная дума приняла существенные 
изменения в закон «о льготном налогообложении в Московской 
области». И хотя закон об инвестиционной деятельности на территории 
Подмосковья еще находится в стадии доработки, его главные 
понятийные составляющие уже закреплены в законе о льготном 
налогообложении. Так что к приходу крупных  стратегических 
инвесторов область, по мнению подмосковных властей, уже готова.

охоТА НА КореЙКо
Подмосковное правительство приготовило для 

крупного бизнеса соблазнительные налоговые льготы
Министерство экономики Московской об-

ласти, как, впрочем, и весь аппарат областного 
правительства, переживает сейчас сложный 
период. С приходом нового руководителя ре-
гиона Андрея Воробьева произошла карди-
нальная ротация кадров. В момент подготовки 
этой статьи министром экономики был еще 
Алексей Медведев — вчера его сменила Ирина 

Смирнова. Однако обстановка в Минэкономики 
рабочая — расслабляться некогда. До 1 января 
необходимо внести и принять множество из-
менений в подзаконные акты, без них новый 
Закон «О льготном налогообложении» не смо-
жет работать.

(Окончание на 7-й стр.)

(Окончание на 6-й стр.)

(Окончание на 8-й стр.)

оКоНЧАТеЛьНЫЙ дИАГНоз
в домодедове решили  
за счет перебора  
с магазинами восполнить 
недобор медобслуживания

Особая экономическая зона 
«Дубна» была создана в том 
числе и для привлечения 
инвестиций в Московскую 
область. 

А в КвАрТИре  МНоГо НАС  — ЭТо рАз!
Супермногодетные семьи подмосковного 

бизнесмена и московского священника  живут  
по-разному, а ценности — одни
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2010 год для экологического сообщества 
прошел под знаком скандала в Химкинском 
лесу, в 2011-м драки с полицией начались в 
Цаговском, теперь палаточный лагерь обе-
щают разбить в Наро-Фоминском районе в 
небольшом поселке Селятино. В сентябре 
тут обсудили генплан, согласно которому в 
границы поселения под частичную застрой-
ку попали 73 га леса, расположенного на 
границе поселка, а заодно и почти весь го-
родской лес. 

Правда, ранее на запросы жителей 
Мособллес с готовностью отвечал, что, со-
гласно материалам лесоустройства 2002 
года, эти 73 га относятся к землям лесного 
фонда, который в свою очередь принадлежит 
Российской Федерации. Соответствующая 
запись есть в государственном лесном рее-
стре, участок таким образом ограничен в 
использовании и к поселку может быть при-
соединен с разрешения собственника. Имея 
это в виду, ГУП МО «НИиПИ градостроитель-
ства» (занимается разработкой генпланов) 
еще в марте предлагало местному главе не 
включать участок в генплан поселения. До-
кумент просто не пройдет согласование в 
Министерстве регионального развития и 
Федеральном агентстве лесного хозяйства: 
добровольно леса Федерация отдает только 
под инфраструктуру государственной значи-
мости (трассы, взлетно-посадочные полосы), 
в крайнем случае, религиозные нужды. Под 
деловую, жилую и даже столь необходимую в 
области социальную застройку федеральный 
лес не нарезают.

Администрация, впрочем, настояла 
на разработке именно такого генплана. В 
НИиПИ отправили успокаивающие свиде-
тельство от 2011 года, которое закрепляло 
право собственности на лес не Федерации, 
а местной строительной фирмы. Отправили 
в НИиПИ кадастровый паспорт, где категория 
земель значилась как не установленная и 
постановление местной администрации от 
1992 года о выделении лесного участка той 
самой строительной фирме, бывшей в те годы 
важным государственным предприятием. 
Целевое назначение: под расширение по-
селка Селятино. На этом основании в 2011-м 
и выдали свидетельство о собственности. 
Федерация к лесу никак не относится, согла-
сований с Минрегионом не нужно, а значит, 
генплан надо разработать и принять. Что и 
было сделано.

На публичных слушаниях в защиту един-
ственного леса и городских парков выступили 
жители, предоставив коллективное письмо, 
которое подписали больше 1600 человек 
(население поселка — 12 000). Комиссия по 

проведению слушаний письмо отклонила. 
Если генеральный план согласует Мо-

сковская область, лесной участок застроят 
процентов на 40. Три из четырех городских 
лесов, которые также имеют защитный ста-
тус, но почему-то оказались в частных руках, 
застроят жильем и офисными центрами. Вы-
рубят, например, любимую жителями дубра-
ву, которая дала название расположенно-
му рядом ресторану. Заведение считается 
историческим: тут обедали Фидель Кастро 
и Эдвард Кеннеди.

В администрации Селятина грядущие 
вырубки объясняют просто: заботой о лесе. 
«На протяжении многих лет там скапливался 
бытовой мусор. Из-за того, что не проходили 
плановые вырубки старых и больных дере-
вьев, мы получили «слепой и перестойный» 
лес. Беря во внимание сложившуюся ситуа-
цию, лес на данной территории очень сложно 
назвать «легкими» поселения. Так как больные 
деревья потребляют кислорода из атмосфе-
ры больше, чем производят», — сообщили в 
администрации муниципального образова-
ния. Чиновники настаивают, что участок не 
относится к землям лесного фонда: право 
собственности на него принадлежит местной 
строительной компании.

Впрочем, если лесные структуры в 
основном шлют письма и просят разобраться 
прокуратуру, пока не слишком явно беспоко-
ят чиновников, местные жители, у которых 
в одночасье уводят почти весь доступный 
лес, мало-помалу начинают протестовать. 
В сентябре тут прошел первый митинг — и 
сразу несанкционированный. «Накануне по-
лицейские уговаривали нас не собираться. 
Жаловались, что придется разгонять, и их же 
в случае чего сделают крайними. Полицейских 
было жалко, но мы вышли все равно, и для на-
шего тихого поселочка это было событие: на 
первую, наверно, за всю его историю акцию 
пришло человек 100—150, рядом томились 19 
полицейских, и нам даже пригнали автозак! 
Но никого не забрали, слава богу», — рас-
сказывает лидер местных «зеленых» Татьяна 
Павлова. На минувших выходных в поселке 
прошел автопробег в защиту леса: защитники, 
гудя, проехались по городу с зелеными лента-
ми. «Пока народ выдергивает геодезические 
колышки, которые уже расставлены кое-где. 
Но если дело дойдет до рубки, уже есть ини-
циативная группа, которая разобьет лагерь и 
будет силой останавливать технику, как это 
было в Химкинском лесу», — рассказывает 
Павлова. По-хорошему не получилось, при-
дется по-плохому — рассуждают жители.

ЛеСоПовАЛьНое 
УвЛеЧеНИе

Пока Генпрокуратура и СК разбираются с громким присоединением 
примерно 500 га подмосковного леса к поселкам на рублевке, 
муниципальные чиновники присоединяют лесные участки подешевле 
и с меньшим шумом, зато в сопоставимых количествах. Госструктуры, 
управляющие лесами, на самоуправство почти не реагируют, зато 
растет недовольство среди населения. в «Гринпис россии» даже 
рассчитали время до начала народного бунта: 5 лет - срок, за который 
треть лесопаркового пояса Москвы, так или иначе уже выведенная из 
лесного фонда, будет окончательно огорожена и застроена.

(Окончание на 7-й стр.)

Пока лесной 
фонд собираются 
пересчитывать, 
он исчезает  
на глазах
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Давай пожмем друг другу руки!
Управление Росреестра по Московской области и ассо-
циация «Совет муниципальных образований Московской 
области» на заседании президиума Совета муници-
пальных образований Московской области подписали 
соглашение о сотрудничестве. 
Данное сотрудничество в дальнейшем позволит улучшить 
качество оказываемых услуг в области государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним, кадастровой оценки недвижимого имущества и 
государственного земельного контроля в Московской 
области, а также будет содействовать развитию системы 
органов местного самоуправления.

Дедки в сетке
В клинском Доме ветеранов и в центре реабилитации инва-
лидов «Импульс» проводятся курсы компьютерной грамот-
ности и работы с Интернетом. Цель работы — расширение 
социальных связей для пожилых людей и людей с ограничен-
ными возможностями, поддержка их отношений с родными 
и близкими, проживающими в других городах, расширение 
границ общения через использование соцсетей.
Занятия в клубе компьютерной грамотности рассчитаны на 
три месяца, периодичность — два раза в неделю, продолжи-
тельность — 70—90 минут. Занятия состоят из небольшого 
теоретического курса и его закрепления на практике. Про-
грамма рассчитана на людей в возрасте от 45 до 80 лет.
В клинском Доме ветеранов, например, уже обучено компью-
терной грамотности 94 человека. Запись на обучение сейчас 
ведется уже на июль 2013 года. Не меньшей популярностью 
пользуется и центр компьютерной грамотности для инвалидов 
в ЦСО «Импульс». Учреждение заключило договор с Клинским 
промышленно-экономическим техникумом о совместной дея-
тельности по подготовке и проведению обучения инвалидов 
по программам «Пользователь персонального компьютера» 
и «Секретарь». Все обучение в Доме ветеранов и центре для 
инвалидов — бесплатно.

Бородино рулит  
по стране
География победителей Первой Все-
российской губернаторской премии 
«Бородино» — от Северной Осетии-
Алании до Коми. Инициативу мини-
стерства культуры Подмосковья о 
проведении всероссийской премии 
за вклад в развитие отечественных 
патриотических и исторических 
традиций поддержали даже в от-
даленных регионах России — гео-
графический масштаб соискателей 
получился впечатляющий: республи-
ки Карелия, Коми, Северная Осетия-
Алания, Удмуртия и Хакасия, Ленин-
градская, Курганская, Тюменская 
и Астраханская области, Москва, 
Санкт-Петербург, Саратов, Углич, 
Смоленск и, конечно же, десятки 
городов Подмосковья.
— Мы счастливы, что наше начинание 
получило такой широкий резонанс. 
Уже сейчас очевидно, что у «Боро-
дино» большое будущее. Премию 
планируем сделать ежегодной, а это 
значит, что у каждого яркого проекта 
в области патриотического воспи-
тания будет шанс заявить о себе. 
Уверен, что премия будет прирастать 
событиями, фестивалями, встреча-
ми, новыми инициативами в сфере 
культуры, — заявил на итоговом за-
седании жюри министр культуры Мо-
сковской области Антон Губанков.
ПОБЕДИТЕЛЯМИ ПРЕМИИ 
«БОРОДИНО»  
В 2012 ГОДУ СТАЛИ:
Номинация «Литературное творче-
ство»: Константин Гнетнев — писа-
тель, член Союза писателей России 
(Республика Карелия, г. Петроза-
водск). Книга воспоминаний бойцов 
партизанских отрядов Карельского 
фронта «Тайны лесной войны».
Номинация «Музыкальное и испол-
нительское искусство»: Владимир 
Глейхман — главный дирижер му-
ниципального оркестра русских на-
родных инструментов, заслуженный 
работник культуры РФ, профессор 
(г. Видное, Московская область). 
«Край березовый…» (диск к 60-ле-
тию оркестра русских народных 
инструментов).

Номинация «Театральное искусство»: 
Светлана Горчакова — режиссер-
постановщик (Республика Коми). 
Спектакль «Пармаын вошом БТР» 
(«Затерявшийся в Парме БТР») по 
повести В.Тимина.
Номинация «Изобразительное, мо-
нументальное искусство и дизайн»: 
Игорь Лотиев — художник, МОСХ (Ре-
спублика Северная Осетия-Алания). 
«Казаки-осетины в СЕИВ конвое».
Номинация «Мультимедиапроекты»: 
Любовь Соломонова — заместитель 
директора по развитию ГУК «Сара-
товский областной музей краеве-
дения» (г. Саратов). Проект «Живая 
память» (с 2005 года).

Н о м и н а ц и я  « К у л ь т у р н о -
просветительские проекты в области 
библиотечного, музейного дела и 
народного творчества»: Владимир 
Петров — генеральный директор 
ООО «Доронино» (г. Москва). «Жи-
вой музей крестьянского и военного 
быта «Доронино» (с 2006 года).
Номинация «За честь и достоин-
ство»: Юрий Чернов — писатель, 
ветеран ВОВ (г. Дмитров, Москов-
ская область).
Торжественная церемония вручения 
Всероссийской губернаторской пре-
мии «Бородино» пройдет 21 декабря 
в 14.00, в Доме правительства Мо-
сковской области.

Как гуляли в старину
Музей-заповедник в Мелихове предлагает детям, а также 
их родителям провести увлекательное время в усадь-
бе А.П.Чехова в рождественские каникулы. Для гостей 
подготовлена разнообразная программа, включающая 
и активные игры на свежем воздухе, и познавательные 
викторины в доме писателя и театральное представле-
ние. В этом новогоднем калейдоскопе можете принять 
участие и вы!
В программе:
каток (здесь вы сможете увидеть показательное высту-
пление фигуристов, поучаствовать в ледяных играх и 
аттракционах — не забудьте взять с собой коньки);
«Остров забав» (качели, ледяные горки, снежные крепости, 
снежный тир и др.);
театр (гости увидят веселое представление в постановке 
мелиховского театра «Чеховская студия»);
цирк (зрителей будет ждать иллюзионное представление 
«Копилка фокусов» в исполнении артистов цирка);
«Елочная поляна» (по окончании действий всех четырех 
площадок все соберутся у новогодней елки для встре-
чи Деда Мороза и Снегурочки и получат оригинальные 
подарки).
На каждой площадке вас ждут веселые состязания, игры, 
сюрпризы.
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Роман Авдеев с супругой и дочкой. Павел Спесивцев с супругой.
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ЗАКОН

ПРОТЕСТ ЗДОРОВЬЕ

В частности, две детские поли-
клиники перестроили из мага-
зинов — и в них теперь целых 11 
педиатрических участков — при-

том что в городе сохранена и центральная дет-
ская поликлиника. Здесь забыли об очередях 
и скученности пациентов. Как говорят жители, 
раньше в поликлинике легче было заразиться, 
чем излечиться. За счет торговых площадей 
удалось расширить и профилактический центр 
охраны здоровья.

■ ■ ■
Если программа модернизации здравоох-

ранения в России была объявлена с 2011 г., то в 
подмосковный Домодедово она пришла на год 
раньше, в 2010-м. Жизнь заставила. В летние 
месяцы услугами местных врачей пользуют-
ся до 0,5 млн человек — включая московских 
дачников, которых наезжает в три раза больше, 
чем коренных домодедовцев. И никому ведь не 
откажешь — клятва Гиппократа.

Город находится в окружении четырех фе-
деральных автотрасс, и все пострадавшие в 
ДТП оказываются в Домодедове. Дорожный 
травматизм здесь втрое выше, чем в среднем 
по стране.

Наконец, всем известный аэропорт «Домо-
дедово» и тот, увы и ах, должен быть готовым ко 
всему. С острыми болями пассажиров снимают 
как с трапов, так и с борта самолета, и не везти 
же их по бесконечным пробкам в Москву. Все 
дороги ведут опять-таки в Домодедово. 

И городу-донору (в Подмосковье такие му-
ниципальные образования можно по пальцам 
сосчитать) пришлось рассчитывать прежде всего 
на собственные финансовые усилия.

   В 2010 году округ вложил 100 млн рублей 
из местного бюджета на ремонт стационара в 
поселке Заря Подмосковья, построил филиал 
детской поликлиники и шесть фельдшерско-
акушерских пунктов на селе. На собственные 
средства строят инфекционный корпус.   С 2010 
года из крупных «эпохальных» медпроектов еще 
удалось отремонтировать почти все амбулато-
рии, в разных частях города открыть 8 офисов 
врачей общей практики, приобрести компью-
терные томографы, новые аппараты для УЗИ, 
рентгена, реанимации.

    В один из офисов врачей общей практи-
ки мы сейчас и отправляемся. В микрорайоне 
«Дружба» он появился в нынешнем году. Пря-
мо в жилом доме администрация купила две 
квартиры, переоборудовала их под врачебные 
кабинеты, и теперь жители «Дружбы» получают 
медицинские услуги с доставкой на дом.

Вот палата дневного стационара, в ней 
три белоснежные кровати, тумбочки — все как 
полагается. На одной из кроватей под капель-
ницей лежит житель микрорайона Владимир 
Коротаев. Спрашиваю, доволен ли он качеством 
обслуживания.

— Хорошо, однако! — отвечает он, хоть и 
лежит под капельницей.

— На что жалуетесь?
— Давление, однако, — коротко отвечает 

пациент.
Интересуюсь, коренной ли он житель Домо-

дедова, ведь микрорайон «Дружба» новый — и в 
нем покупают квартиры в том числе и граждане 
из других регионов России.

Оказывается, лежащий под капельницей 
пациент сюда приехал из Республики Саха (Яку-
тия), из таежного поселка.

Владимир Ильич жил и работал в 250 км 
от знаменитого на весь мир пос. Мирный, где 
добывают алмазы. В Подмосковье перебрался 
больше 10 лет назад по пенсионному возрасту. 
По части социалки там гиблое место, считает он, 
власть в основном только выкачивает богатства 
из-под земли, а для людей ничего не делает.

Скажем, в Якутии, чтобы получить квали-
фицированную помощь, нужно несколько часов 
лететь на самолете. А тут, в Домодедове, он в 
журнал сам записывается на удобное время 
посещения, проходит необходимые процедуры 
и возвращается домой. И не надо никуда лететь 
несколько часов.

    — Седьмой день под присмотром врача, 
— говорит пациент. — Мне ставят капельницу, 
потом делают укол, потом еще раз осматривает 
врач. Осталось еще три дня для завершения 
курса лечения.

    Само собой разумеется, во главе всех ме-
дицинских реформ стоят кадры, которые решают 
все. Сеть медицинских учреждений в городе 
расширяется, а где брать под нее специалистов? 
На зарплату нынешние врачи не ведутся, область 
— это вам не Москва. Хотя в Домодедове врачи 
получают 42–45 тыс. руб. в месяц.

Главное — квартирный вопрос. В 2012 году 
служебные квартиры получили 52 человека. В 
случае многолетней и плодотворной работы 
жилье им отойдет в собственность. В поселке 
Ям ведется капитальный ремонт здания под 
амбулаторию и общежитие на 30 малогабаритных 
квартир, в них также будут жить медицинские 
работники.

— Нам не хватает крупных медицинских 
центров, — считают  в администрации округа. 
— Допустим, где строить травматологию? В об-
ласти кипят споры, но все сводится к тому, что 
это будет Москва. Значит, вертолеты и посадоч-
ные площадки... А почему бы их не создавать в 
городах, которые на пересечении транспортных 
артерий? Это к вопросу о том, куда эффективней 
вкладывать федеральные деньги на модерниза-
цию здравоохранения. 

Владимир ЧУПРИН.

Принятие закона, позволяющего 
отзывать нерадивых народных 
избранников из Мособлдумы и 
нижней палаты парламента РФ, 
намерен инициировать Совет 
депутатов Серпуховского района 
Подмосковья. Читатели удивятся 
— как же так, неужели народного 
избранника нельзя «попросить» из 
кресла, если он плохо работает? 
Оказывается, нельзя! Ни на 
уровне областного парламента, ни 
на уровне Государственной думы. 
Возможно, теперь благодаря 
подмосковным парламентариям 
ситуация изменится.

Как рассказал «МК» председатель рай-
онного совета Николай Дижур, когда-то такой 
закон в Московской области существовал, но 
в 2010 году срок его действия истек. А новый, 

то ли из-за нехватки времени у региональных 
законотворцев, то ли по причине слабого же-
лания, так до сих пор и не появился. Налицо 
парадокс, кстати, антиконституционный: из-
брать гражданина депутатом можно, а лишить 
его этого заманчивого статуса досрочно, увы, 
нельзя. Как быть, если человек, оказавшись 
в уютном депутатском кресле, предпочтет 

самоустраниться от проблем и жалоб своего 
электората? 

«По закону, каждому депутату Мособлдумы 
выделяется для реализации наказов избирате-
лей по десять миллионов рублей, — объяснил 
«МК» Николай Дижур. — Например, один наш 
депутат (был избран около года назад), за этот 
год работы ни разу так к нам и не приехал, а 

в недавнем отчете о расходовании выделен-
ных ему средств с гордостью сообщил, что 
Серпуховскому району не выделил ни рубля. 
Якобы потому, что от районной администрации 
не поступило соответствующей заявки. Это 
было последней каплей. Получается, депутат 
публично признал, что не собрал и не испол-
нил ни одного наказа своего избирателя из 
Серпуховского района».

Особенно возмутил представителей рай-
совета тот факт, что из 10 миллионов рублей 
почти 2 миллиона депутат Леонтьев потра-
тил на благоустройство центрального парка 
городского округа Серпухов, который не так 
давно уже пережил капитальный ремонт (как 
раз в то время, когда депутат трудился первым 
замглавы городской администрации и куриро-
вал вопросы строительства). Следуя наказам 
неведомых избирателей, законотворец при-
купил для нужд парка газонокосилки, садовый 
трактор, мини-погрузчик, а также заменил на 
парковых аллеях тротуарную плитку. «Но ведь у 
нас в Серпуховском районе 140 сел и деревень, 
где о тротуарах могут только мечтать, а в не-
которые деревни до сих пор ведут грунтовые 
дороги, даже не посыпанные щебнем», — за-
мечает Дижур. 

Озаботившись процедурой отзыва регио-
нального депутата, серпуховчане обнаружили, 
что и на федеральном уровне имеется анало-
гичный законодательный пробел, и решили 
заодно ликвидировать и его. Сейчас Совет 
депутатов Серпуховского района ждет реак-
ции на свое предложение со стороны старших 
коллег из Мособлдумы. Но какой бы она ни 
была, законодатели твердо намерены отстоять 
права теперь уже всех российских избирателей 
на лишение не оправдавших доверие народ-
ных избранников их мандатов, даже если для 
этого серпуховчанам придется обращаться в 
Конституционный суд России. 

Ирина СУХОВА.

С 3 по 5 декабря жители десятка 
деревень и сельских поселений 
Егорьевского района стоят  
с пикетами у здания 
правительства Московской 
области. Люди пытаются 
добиться выполнения решения 
подмосковных чиновников, 
которые запретили строительство 
свалки в Егорьевском районе,  
а оно только ускорилось. 

На пикеты, митинги, встречи с чиновника-
ми вот уже 12 лет ходят жители деревень Ива-
ново, Панино, Василево, Колычево-Боярское, 
Иншино, Суханово, Саввино, Щеголево, СНТ 
«Электрон», сельского поселения Юрцово и г. 
Егорьевска. «Вблизи пытаются построить му-
сорный полигон. По нормам уровень грунтовых 
вод в этом месте должен быть минимум 2—2,5 
метра, у нас же место топкое — в советское 
время даже не пахали, потому что трактора 
вязли. Вода прямо на поверхности, вблизи 

берут начало несколько ручьев, которые впа-
дают в речку, которая впадает в Шалаховское 
водохранилище, а ниже по течению находится 
природный парк — «Ворота в Мещеру». Мест-
ные чиновники говорят, никаких ручьев в этом 
месте нет, но мы там всей деревней воду пьем! 
Если полигон построят, случится экологическая 
катастрофа», — рассказала «МК» жительница 
ближайшей к планируемому полигону деревни 
Лидия Тодорчук.

На многочисленные митинги и протесты, 
по словам жительницы, администрация реа-
гирует неоднозначно. Тех, кто «засветился», 
подписав открытое письмо, наказывают как 

могут. Детей не берут в сад, ветерана Великой 
Отечественной не поздравили с 9 Мая, кого-то 
запугивают на работе, кого-то уже уволили. 
Люди об этом говорить боятся, но ситуация 
в ряде сельских поселений известна и без 
письменных заявлений жертв.

Бедам жителей внял Сергей Шойгу: на 
место выезжали члены правительства во главе 
с Русланом Цаликовым. Область распоря-
дилась приостановить строительство свал-
ки до выяснения наличия всех документов. 
«Правительство обратилось к нам лицом, нам 
было обещано все хорошее, вот только с тех 
пор строительство пошло ускоренными тем-
пами. Там уже и ангар поставили. Мы живем 
на подъезде к свалке и все видим — народу 
глаза не закроешь и рты тоже!» — говорит 
жительница. 

Чтобы все-таки добиться остановки строи-
тельства, жители стоят с пикетами у здания 
правительства с 7.30 до 10 часов утра. «В пер-
вый день оделись как на Северный полюс, чтоб 
не замерзнуть, пришли, как ходоки к Ленину», 
— вспоминает Лариса Вячеславовна. Сегодня 
же после последнего пикета сельчан позва-
ли на очередное совещание в подмосковное 
правительство. Что будут говорить, жителям 
остается только гадать.

Лидия Тодорчук говорит, что главное в этой 
ситуации — решить дело миром. На последнем 
митинге 29 октября поступили предложения от 
деревенских мужиков пойти на полигон и «все 
сокрушить»: снести забор и расчистить землю 
самостоятельно. «Деревня — страшная сила, 
боюсь, если мусор туда начнут возить, просто 
поднимут всех на вилы и разбирать не будут. 
Народ страшно возмущен!» — рассказывает 
жительница. Стычка может начаться совсем 
скоро — когда дорогу в топкой местности под-
морозит и работа по строительству полигона 
действительно закипит. А заявка на новый 
митинг уже подана.

Егорьевскую свалку обсуждали в Обще-
ственной палате РФ, показывали по телевиде-
нию, писал о ней и «МК». О ситуации знают все, 
и ситуация не меняется. 3 декабря письмо с 
24 листами подписей передали и в приемную 
временно исполняющего обязанности губер-
натора Подмосковья Андрея Воробьева.

Алина ФАДЕЕВА.
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ 
ДИАГНОЗ

На оленях в Якутии 
хорошо, говорит 
Владимир Коротаев, 
но в Домодедове 
лучше.

Филиал на ул. 
Талалихина 

обслуживает 
аж 6000 

детишек.
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ДЕПУТАТЫ 
МЕЧТАЮТ  

ОБ УВОЛЬНЕНИИ
Серпуховские 

парламентарии 
пытаются реформировать 

Государственную думу

СРОЧНО В НОМЕР

Дежурная бригада: Ирина СУХОВА, Леонид МИКУЛЯК, Вла-
димир СЕДОВ, Наталья БАЖЕНОВА и др.

Многотысячный ущерб го-
родскому бюджету подмо-
сковных Серебряных Прудов 
причинила женщина, которая 
во время страстной пляски в 
фонтане опрокинула на себя 
его чашу.

Как удалось узнать «МК», 
погожим днем 20 мая этого 
года 40-летняя жительница 
поселка Узуново отправилась 
проводить уик-энд в админи-
стративный центр района — 
Серебряные Пруды. От души 
воздав должное Бахусу, дама 
впала в эксцентричное на-
строение и, узрев в шаговой 
доступности фонтан, ловко 
прыгнула на дно «водоема», 
чтобы порадовать многочис-
ленных отдыхающих забори-
стыми танцами с элементами 
легкого стриптиза (воду после 
зимнего сезона там пустить 
еще не успели). Пляска граж-
данки повеселила не только 
многочисленных зевак, но и 
стражей порядка, благо рядом 
с водоемом была размещена 
камера видеонаблюдения. К 
хулиганке тут же отправил-
ся дежурный патруль. Пока 
полицейские были в пути, 
женщине вздумалось со дна 
фонтана переместиться в 

керамическую чашу. Одна-
ко попытка вскарабкаться 
вверх закончилась тем, что 
часть фонтана упала вниз и 
раскололась. Между прочим, 
это был единственный город-
ской фонтан.

Не оценив хореографиче-
ских способностей гостьи из 
Узунова, ее привлекли к ад-
министративной ответствен-
ности и оштрафовали на 1000 
рублей. Но встал вопрос: кто 
оплатит ремонт фонтана? Ор-
ганизация, обслуживающая 
его по контракту, за свои услу-
ги выставила суровый счет 
— 160 тысяч рублей. Попытки 
администрации договориться 
с «разрушительницей» полю-
бовно ни к чему не привели. 
Та крепко держала оборону: 
«Я только чуток на него опер-
лась, а он и рухнул. Это я без 
пяти минут пострадавшая. 
Да, и где там табличка, что в 
фонтан лезть нельзя?» Потом 
она призналась, что лишних 
денег у нее, обычного продав-
ца магазина, нет. Но возме-
щать нанесенный городскому 
имуществу ущерб ей все-таки 
придется — по вынесенному 
недавно решению Серебряно-
Прудского районного суда.  

СТРИПТИЗ В ФОНТАНЕ 
ЗАКОНЧИЛСЯ  

ДЛЯ ПРОДАВЩИЦЫ  
В ОБЪЯТИЯХ ФЕМИДЫ

Право на то, чтобы офор-
мить льготные билеты на 
экспресс-поезд пригород-
ного сообщения, жителю Мо-
сковской области пришлось 
отстаивать в судах. 

Как удалось узнать «МК», 
житель Люберец подал иск 
на Центральную пригород-
ную пассажирскую компанию 
после того, как весной 2012 
года ему было отказано в 
выдаче льготного билета на 
поезд экспресс-сообщения 
Москва—Рязань за несколько 
дней до поездки. Сотрудни-
ки касс Казанского вокзала 
поведали ему, что предва-
рительное приобретение 
билетов на экспресс для ка-
тегории граждан, имеющей 
право на бесплатный проезд, 
осуществляется только в день 
отправления электропоезда. 
А кого такой вариант не устра-
ивает, могут обилечиваться 
заранее, но — за свой счет. 

В иске льготник (кста-
ти, инвалид II группы) по-
требовал возместить ему 
расходы на 60-рублевый 
билетик, купленный-таки 

на собственные деньги и 
компенсировать моральные 
страдания, оцененные им в 
50 тысяч рублей. Мировой 
суд №119 Люберецкого су-
дебного района Московской 
области пришел к выводу, что 
вопрос о возможности при-
обретения льготных билетов 
на экспресс-поезда приго-
родного сообщения заранее 
должным образом урегули-
рован до этого времени не 
был. Судья встал на сторону 
истца, взыскав с ответчика 
стоимость билета и назна-
чив компенсацию морально-
го вреда, правда, в размере 
1500 рублей. Последовавшую 
от ЦППК апелляцию отклонил 
уже Люберецкий городской 
суд, оставив решение миро-
вого судьи без изменений. 
Представители ответчика 
ссылались, в частности, на 
договор между Минздрав-
соцразвития России и РЖД, 
заключенный в 2010 году и 
включающий пункт о том, что 
разовые билеты оформляются 
до выбранной станции в день 
осуществления поездки.

Уб е д ит ь лю б ер ец к у ю 
Фемиду им не удалось, по-
скольку действия ответчи-
ка, как заключили судьи, 
противоречат Постановле-
нию Правительства РФ «Об 
утверждении Правил оказа-
ния услуг по перевозкам на 
железнодорожном транспор-
те пассажиров...», принятому 
в 2005 году. Согласно ему, 
отказать пассажиру в приоб-
ретении билета на электрич-
ку железнодорожники могут, 
лишь если в пункте назначе-
ния нет стоянки для посадки 
и высадки или если клиент 
компании либо вообще не 
предоставляет кассиру до-
кументы, подтверждающие 
льготу, либо же предъявляет 
неправильно оформленный 
документ. 

Кстати, с недавних пор фе-
деральные льготники в Под-
московье могут оформить 
разовый билет на экспресс 
как в день отправления поез-
да, так и предварительно — за 
7—10 дней до поездки (сроки 
зависят от конкретного пере-
возчика).

ЛЬГОТНИКИ СМОГУТ ИЗБЕЖАТЬ 
ДИСКРИМИНАЦИИ ПРИ ПОКУПКЕ БИЛЕТОВ  

НА ЭЛЕКТРИЧКИ

Впервые в новейшей исто-
рии Подмосковья системати-
ческие прогулы законодате-
лей стали причиной роспуска 
Совета депутатов. Недобрую 
славу «первопроходцев» сни-
скал муниципальный парла-
мент сельского поселения 
Кутузовское Солнечногор-
ского района.

Как удалось выяснить 
«МК», выборы депутатов в 
Кутузовском прошли в октя-
бре 2009 года. Примерно с 
того же момента и начались 
проблемы с народными из-
бранниками. Как минимум 
трое из десяти не считали 
нужным бывать на заседани-
ях и относились к своим обя-
занностям хуже, чем жена 
— к постылому супругу. Но 
пока сохранялся кворум (у 
кутузовских парламентариев 
он составлял семь человек), 
на жизни поселения в целом 
депутатские дрязги отража-
лись не слишком болезнен-
но. Однако когда «мятежной» 

тройке удалось посеять 
смуту в умах еще двух сво-
их коллег, законодательная 
работа оказалась полностью 
парализована. «С 18 ноября 
2011 года депутатами не 
было проведено ни одного 
правомочного заседания», 
— посетовали в администра-
ции поселения.

Все увещевания «прогуль-
щиков» ни к чему не приве-
ли. Тогда в дело вынужденно 
вмешались Солнечногорская 
городская прокуратура, а 
позже и Солнечногорский 
суд, подтвердивший факт 
бездеятельности парла-
ментариев. Окончательную 
точку поставила Мособлду-
ма, утвердив недавно Закон 
«О роспуске депутатов сель-
ского поселения Кутузовское 
Солнечногорского муници-
пального района». Теперь 
жителей поселка ждут новые 
выборы, которые предвари-
тельно намечены на февраль 
2013 года. 

ПРОГУЛЫ РАСПРОСТРАНИЛИСЬ 
СРЕДИ ПОДМОСКОВНЫХ 

ДЕПУТАТОВ, КАК ЗАРАЗНАЯ 
БОЛЕЗНЬ

Завышение тарифа на со-
держание и ремонт жилья 
управляющей компанией 
выявили прокуроры в город-
ском поселении Раменское 
Московской области.

Как удалось узнать «МК», 
финансово пострадавшими 
оказались жильцы много-
квартирного дома №14 по 
улице Приборостроителей 
в Раменском, обслужива-
нием которого по догово-
ру управления занималось 
ООО «ЮИТ-Сервис». 1 июля 
2011 года общим собранием 
собственников жилых поме-
щений был утвержден тариф 
за содержание и текущий 
ремонт общего имущества 
дома в размере 33,53 руб. 
за квадратный метр. Однако 

год спустя «ЮИТ-Сервис» 
самолично повысил плату 
за услугу до 35,24 рубля, не 
утруждая себя никаким со-
зывом собраний и тем самым 
переступив через предпи-
сания Жилищного кодекса 
РФ.

После проверки Рамен-
ской городской прокуратуры 
ответственное за тарифный 
беспредел должностное 
лицо «ЮИТ-Сервис» было 
привлечено к дисциплинар-
ной ответственности, ему 
сделали замечание, нару-
шения законодательства 
устранены, а жильцы дома 
получили возможность про-
вести перерасчет и вернуть 
переплаченные деньги назад 
в семейный бюджет.

УПРАВДОМ ВОРОВАЛ  
НА КАЖДОМ КВАДРАТНОМ 

МЕТРЕ ПО ДВА РУБЛЯ

Аналог знаменитой аме-
риканской обсерватории 
«Хаббл» создают на химкин-
ском предприятии «НПО им. 
С.А.Лавочкина». Проект, в ко-
тором принимают участие ев-
ропейские ученые, называет-
ся «Спектр-Ультрафиолет».

Обсерватория станет ис-
следовать Вселенную в уль-
трафиолетовом диапазоне, 
недоступном для наблюде-
ний с помощью наземных 
инструментов. Со «Спектром-
УФ» ученые намерены изу-
чать атмосферы других 
планет в видимом диапазо-
не волн, физику атмосфер 
горячих звезд и холодных 
звезд, свойства пылевых 
межзвездных частиц, а так-
же ядра активных галактик. 
Обсерваторию отправит на 
орбиту ракета-носитель «Зе-
нит-2» предположительно в 
2015 году. 

Как сообщили «МК» на 
самом предприятии, в на-
стоящее время специали-
сты НПО завершили работы 
по испытанию системы для 

передачи сигналов с косми-
ческого аппарата на Землю на 
антенном макете. Изготовлен 
также прототип изделия для 
отработки конструкции и под-
тверждения ее прочности. В 
частности, уже проведены 
испытания на прочность во 
время транспортировки и при 
вибрации. В ближайшее вре-
мя сотрудники предприятия 
создадут новые изделия-
аналоги для отработки си-
стем терморегулирования.

Основной инструмент об-
серватории — космический 
телескоп с главным зеркалом 
диаметром 1,7 м. Он будет 
оснащен спектрографами 
высокого и низкого разре-
шения и камерами для полу-
чения и построения высоко-
качественных изображений 
в УФ- диапазоне. По возмож-
ностям обсерватория будет 
аналогична американскому 
космическому телескопу 
«Хаббл», который известен 
всем благодаря пересылае-
мым им ярким видам далеких 
галактик.

В ХИМКАХ РЕШИЛИ 
ДОТЯНУТЬСЯ ДО ДАЛЕКИХ 

ГАЛАКТИК Капитальный ремонт одно-
путного участка Воскресенск—
Егорьевск Казанского направ-
ления Подмосковья пройдет с 
10 декабря по 15 апреля.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московской 
железной дороги, в связи с 
обновлением путей будет 
откорректировано движе-
ние 7 электропоездов на 
участке между Егорьевском 

и Воскресенском. Так, в ра-
бочие дни электропоезда 
№6378, №6379, а по воскре-
сеньям еще и №6386 будут 
следовать по измененному 
маршруту — через станцию 
Берендино. Элек трички 
№6380 и №6449, курсирую-
щие между городами по вы-
ходным дням, а также элек-
тропоезда №6463 и №6384, 
работающие на маршруте по 

будням, временно выводятся 
из графика движения. Одна-
ко все эти изменения никак 
не отразятся на движении 
электропоездов сообще-
нием Егорьевск—Москва и 
Воскресенск—Москва. 

Помимо этого на период 
ремонта между Воскресен-
ском и Егорьевском пустят 
дополнительные маршруты 
общественного транспорта. 

МЕЖДУ ВОСКРЕСЕНСКОМ И ЕГОРЬЕВСКОМ 
ОБНОВЯТ ЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ

Молодая жительница под-
московного Дмитрова, уда-
рившая ножом малыша в 
церкви, вероятно, избежит 
тюремного заключения. На 
днях судмедэкспертиза при-
знала девушку невменяемой и 
нуждающейся в лечении.

Как уже писал «МК», жуткий 
случай произошел 18 апреля 
этого года в Сретенской церк-
ви Дмитрова. 18-летняя уча-
щаяся коррекционной школы 
подошла во время службы к 

женщине, на руках у которой 
находился двухлетний сын, 
достала нож и нанесла им удар 
в спину ребенку. Подумав, что 
мальчик умер, воспитанница 
интерната сбежала с места 
преступления, но ее удалось 
задержать полицейским. В 
ходе следствия выяснилось, 
что молодая особа состояла на 
учете в психоневрологическом 
диспансере. Следователям 
она рассказала, что дети в 
храме мешают ей молиться. 

Кстати, ребенка, получившего 
проникающее ранение, уда-
лось спасти.

На несостоявшуюся убийцу 
возбудили уголовное дело по 
ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(покушение на убийство ма-
лолетнего), ей грозило до 20 
лет тюрьмы. Однако эксперты 
признали ее душевнобольной. 
Теперь дело будет передано в 
суд города Дмитрова с форму-
лировкой «нуждается в при-
нудительном лечении». 

ЗА ПОПЫТКУ УБИЙСТВА  
В ЦЕРКВИ ДЕВУШКУ РЕШИЛИ  

НЕ НАКАЗЫВАТЬ, А ЛЕЧИТЬ

Наказывать малолетних 
хулиганов по-взрослому за-
претили шести школам Че-
ховского района Московской 
области.

Как удалось узнать «МК», 
несоответствия одного из 
положений локальных актов 
(документа, регламентирую-
щего поведение учащихся 
и учителей) действующему 
законодательству были вы-
явлены в ходе плановой про-
верки Чеховской городской 
прокуратуры в гимназиях 
№2 и №7 и в четырех школах 
района — Дубнинской, Вась-
кинской, Крюковской и Стре-
миловской. Ознакомившись 
с разделом «Взыскания» По-
ложения о правилах поведе-
ния обучающихся, прокуро-
ры с удивлением узнали, что 
недорослей и безобразников 
в этих общеобразовательных 
учреждениях могут привле-
кать к дисциплинарному взы-
сканию посредством замеча-
ния или выговора, причем в 
письменной форме. Однако 
понятие дисциплинарной от-
ветственности относится к 
сфере Трудового кодекса, и 

закон обязывает учить с ее 
помощью уму-разуму не ма-
лолетнего шалопая, а граж-
данина с трудовой книжкой. 
Для юнцов же определены 
(кстати, постановлением 
Правительства РФ) совсем 
другие меры воздействия. 
На хулиганов помладше 
следует влиять словом или, 
если толку от назиданий нет, 
привлекать к процессу вос-
питания родителей. Если же 
ученик неисправим, то по до-
стижении им 15 лет его могут 
исключить из школы.

Несоответствия закону в 
локальных актах директо-
ра общеобразовательных 
учреждений тут же устра-
нили. По словам сотрудни-
ков Стремиловской школы, 
никто даже не подозревал, 
что это положение вступает 
в конфликт с законом. Более 
того, за два года существо-
вания этой «опции» в уставе 
ею никто так и не восполь-
зовался. С учениками рабо-
тали по старинке, делая им 
замечания в устной форме 
или вызывая на беседу отцов 
и матерей.    

ЗА ШКОЛЬНЫЕ ШАЛОСТИ 
БУДУТ БРАНИТЬ ПО СТАРИНКЕ

 — именно за такую сумму 
обещал освободить при-
зывника от службы в армии 
подмосковный военком. Как 
стало известно «МК», Дми-
трий Ткачук, врио начальника 
отдела военного комиссари-
ата по Электрогорску и Пав-
ловскому Посаду, 3 декабря в 
своем кабинете получил эти 
деньги за последующую вы-
дачу военного билета от мо-
лодого человека, который 
действовал с ведома опе-
ративников ФСБ и ГУ МВД по 
Московской области. После 
этого Ткачука задержали с 
поличным и возбудили в от-

ношении него уголовное дело по ч. 3 ст. 30, ч. 3 ст. 290 УК 
РФ «покушение на получение должностным лицом взятки за 
незаконные действия».

90 000 руб.
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ЕГОРЬЕВСКУЮ СВАЛКУ 
ЗАКРЫВАЮТ УЖЕ 12 ЛЕТ

Местные жители дошли 
с пикетами до здания 

правительства
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Жители опасаются, 
что полигон нанесет 

непоправимый ущерб  
национальному парку 

«Мещерский».



Как за три года 
можно решить 
проблему всех 
очередников  
в области? 
Почему этой 
осенью загрустили 
коррупционеры  
от ЖКХ? Об этих  
и других жилищных 
проблемах  

в Подмосковье «МК» рассказал 
министр строительного комплекса 
и ЖКХ Московской области Герман 
ЕЛЯНЮШКИН. 
— Герман Вячеславович, давайте попробуем 
спрогнозировать: каким будет Подмосковье 
через 10—15 лет? Территорией небоскре-
бов или местом сосредоточения малоэтаж-
ных кварталов по аналогии с «одноэтажной 
Америкой»?
— Каким оно будет, пусть гадают фантасты, а у 
нас на данный момент разрешено как строитель-
ство высотных домов (но не более 17 этажей), 
так и малоэтажек. Полагаю, что с ростом благо-
состояния большинство жителей Подмосковья 
все-таки захотят жить в малоэтажных комплексах. 
А не захотят — тогда рынок продиктует спрос на 
высотную недвижимость. Именно выбор людей 
формирует основные тенденции развития строи-
тельного рынка. А наше дело — либо поддержать 
их, либо, в силу каких-то причин, смягчить или в 
какой-то степени нивелировать.
С другой стороны, президент поручил разви-
вать малоэтажное строительство, и мы будем 
поддерживать эту форму домостроения. В том 
числе мерами стимулирующего характера — 
обеспечением земельных участков инженерной 
инфраструктурой, размещением производств и 
бюджетных учреждений рядом с жилыми кварта-
лами, как это происходит в Новом Ступине, где 
формируется модель экономического кластера 
с жилищной застройкой.
— А эта модель чему-то вас уже научила? 
— Можно привести много положительных при-
меров. Это и опережающее обеспечение ин-
женерной и социальной инфраструктуры. Дома 
в Новом Ступине еще строятся, а детский сад 
уже с августа стоит в полнейшей «боевой го-
товности». Проложены дороги и созданы точки 
подключения к коммуникациям. Это и быстрые 
темпы строительства, хотя без срыва сроков 
сдачи домов в эксплуатацию там не обошлось. 
Но они незначительные. 
— Где планируется построить другие «города-
спутники», подобные Новому Ступину? В 
частности, одной из приоритетных площадок 
называют Дмитровский район. 
— Этот вопрос находится в стадии проработки. 
Не хотелось бы пока называть районы, поскольку 
все может еще измениться. Но очевидно, что 
пример Нового Ступина учит нас взвешенному и 
внимательному подходу к строительству подоб-
ных городков. Оно должно быть взаимоувязано с 
наличием производств. Разместив большой на-
селенный пункт в районе, где количество рабочих 
мест незначительно, мы обречем людей ездить 
на работу в Москву. Говорить о новых городах не-
возможно вне контекста развития промышленных 
зон, чтобы место приложения сил находилось 
рядом с домом. Кстати, в Новом Ступине созда-
ние индустриального парка пока идет не столь 
опережающими темпами, как жилищное строи-
тельство. Получается, что жилья много, а рабочих 
мест мало. В других местах можно столкнуться с 
противоположной проблемой: рабочих мест мно-
го, а жить негде. В будущем нам нужно привести 

эти «качели» 
в равновесие. Это 
сложная задача. 
— Из какого мате-
риала по преимуще-
ству будут строиться 
дома в новых городах? 
Кирпичные? Деревянно-
каркасные?  
— Из такого, который предпо-
читает потребитель. Не сможем мы 
навязать ни деревянные, ни каркасно-щитовые, 
ни кирпичные строения. Не исключаю, что сегодня 
людям нравится брус, завтра они проголосуют 
деньгами за газобетон, послезавтра полюбят 
кирпич. В Московской области настолько дина-
мично развивающийся строительный рынок, что 
какое производство промышленных материалов у 
нас не размести, вся продукция уйдет буквально 
с конвейера. Строительные материалы постав-
ляют к нам с предприятий в радиусе до 500 км. 
К слову, в одном только Новом Ступине успешно 
применяется 8 новых технологий домостроения. 
Главное, чтобы они архитектурно между собой 
гармонировали. Но это, в том числе, забота ар-
хитекторов — задать единый тон для каждого 
спутника. Надеюсь, что при этом новые города 
не станут аналогом Рублевки, где кто как хочет, 
так и строит, и где красивые дома соседствуют 
с безумным китчем. 
— Можно ли рассматривать в качестве альтер-
нативы для тех, кто не попадает в льготники, 
но мечтает жить по-человечески, строитель-
ство арендных или, как их еще называют, 
доходных домов?
— Идея хорошая. Такая форма домовладения 
получила распространение во многих странах 
мира, существовала в дореволюционной Рос-
сии, но сегодня в нашей стране она отсутствует. 
Причина в том, что застройщику выгоднее по-
строить жилой дом, продать квартиры в нем и 
взяться за следующий, чем оставить объект у 

себя в собственности 
и сдавать его в аренду. 

Выгодней потому, что он 
не сможет конкурировать с 

«серыми» и «черными» арен-
додателями, получившими 

квартиры по наследству, не за-
интересованными в их окупаемости 

и назначающими низкую арендную плату. 
Когда срок окупаемости бизнеса для застрой-
щика начинается с порога в 10 лет и более, он, 
конечно, добровольно под развитие такой формы 
собственности не подпишется. Мы готовы со-
действовать развитию этого бизнеса, но первым 
делом необходимо изменение законодательства. 
Многоквартирный дом должен представлять со-
бой единый имущественный комплекс, который 
нельзя потом, после сдачи объекта в эксплуата-
цию, раздробить на отдельные жилые помещения 
и продать. Нужно предусмотреть возможность 
размещения арендных домов поблизости от 
офисных центров, рядом с производствами на 
территории промзон. В том же Сколкове, на-
верное, будет востребовано арендное жилье, 
потому что его потенциальные обитатели — это 
высокомобильные, высокоинтеллектуальные 
люди, которые достаточно быстро перемеща-
ются по миру. 
В арендных домах можно предоставлять квар-
тиры тем жителям Подмосковья, кто не может 
самостоятельно улучшить жилищные условия. 
Это в разы бы ускорило решение проблемы 
очередников. 
— Или тех, кто нуждается в расселении из 
ветхого и аварийного жилья...
— Да. Часть домов могла бы быть построена на 
средства бюджета и стала бы аналогом муници-
пального жилья. Арендную плату при этом могло 
бы покрывать государство, или муниципалитет. 
Не исключен также вариант безвозмездного 

проживания. Но параллельно с этим строитель-
ство арендных домов должно развиваться как 
самостоятельный бизнес, способный составить 
в перспективе конкуренцию бабушкам, сдающим 
внаем комнаты и квартиры. 
— Какова в целом потребность в новом жилье 
на территории области? 
— В ближайшие годы будет строиться примерно 
до 6,6 миллиона кв. м. Пиковой величины мы до-
стигли в прошлом году — 8,2 миллиона квадратов, 
но в связи с отходом Новой Москве значительных 
территорий этот показатель снизился. 
— А примет второй волны кризиса, которой 
нас периодически пугают, не наблюдается 
в строительной сфере? 
— Нет. Цены на жилье сейчас замерли, и дорожать 
оно не будет. Скорее, наоборот, станет немного 
дешевле. Конечно, некоторые застройщики пы-
таются разогреть рынок заявлениями о скором 
увеличении стоимости квадрата, но этого не 
произойдет. Рынок сейчас находится в стадии 
саморегулирования — спрос большой, но пред-
ложение значительно его превышает. 
— В области недавно заработала новая систе-
ма оплаты услуг ЖКХ, уже открыто два новых 
ЕИРЦа (единых информационно-расчетных 
центров), на подходе еще пять. Не усложнит 
ли это привычный нам процесс внесения 
коммунальных платежей? 
— Ничуть. А в перспективе внедрение ЕИРЦов 
повысит качество услуг. Сейчас управляющие 
компании собирают у нас деньги и перечисляют 
ресурсоснабжающим организациям тогда, когда 
хотят. Вот их, простите за не совсем корректное 
сравнение, прижали с вилами, и они перечислили. 
А то и просто вывели деньги из компании, прошли 
процедуру банкротства и тут же с удовольстви-
ем затевают другой такой же бизнес. Единые 
информационно-расчетные центры работают 
по простой, прозрачной схеме: поступивший 
от жильца платеж в течение миллисекунд рас-
щепляется на несколько сумм, которые тут же 
уходят на расчетные счета поставщиков комму-
нальных услуг и управляющих компаний. Машина 
беспристрастна, и деньги перечисляет не по 
желанию генерального директора организации, 
а автоматически.
— То есть коррупционерам от ЖКХ есть от 
чего загрустить...
— Понимаете, коррупционеры — это еще мягко 
сказано. То что у нас происходило в последние 
годы... Не хочу никоим образом, чтобы тень падала 
на добросовестные управляющие компании, но 
многие организации были заточены даже не на 
коррупцию, а на чистое воровство. Деньги по-
лучили, максимально долго протянули с оплатой, 
накопили максимально возможное количество 
долгов, и тут же обанкротились, предварительно 
выведя все средства из компании. 
— Если сказать совсем уж просто, то лавочка 
для них прикрылась?
— Закрывается. Очень хочу сказать, конечно, что 
закрылась, но пока рано. В полную силу новая 
система заработает только в 2013 году.

Ирина СУХОВА.

Изменения, внесенные в этот за-
кон, многие эксперты уже окрести-
ли революционными. Например, 
впервые в экономической практике 

региона вводится такое понятия, как «стратегиче-
ский, приоритетный и значимый инвестиционный 
проект». Важно, что определен объем инвестиций, 
соответствующий каждому из этих статусов, и как 
следствие — налоговые льготы, которые сможет 
получить инвестор.

Так, стратегическим проект является в случае 
инвестирования в экономику области не менее 5 
млрд рублей в течение 5 первых лет после старта-
па, приоритетным — если инвестиции составят не 
менее 2 млрд в течение 3 первых лет, а значимым 
проект для области станет при инвестициях не 
менее 300 млн рублей за 3 первых года. 

Стратегическим инвесторам полагаются 
самые высокие преференции: после получения 
первой прибыли в течение 7 налоговых перио-
дов, то есть почти 2 года, налоговая ставка на 
прибыль будет снижена для этих организаций 
на 4,5%. Это максимально разрешенная феде-
ральным законодательством льгота. Практически 
московский областной бюджет отказывается от 
своей доли прибыли в пользу стратегических 
партнеров. Для приоритетных инвесторов льгота 
та же, но срок налоговых льгот составляет уже 5 
налоговых периодов — чуть больше года. Кроме 
этого, инвесторы, причем не только стратегиче-
ские и приоритетные, но и значимые, получают 
значительные льготы по налогу на имущество, 
построенное или приобретенное в рамках дан-
ного проекта. В первый год после регистрации 
нового имущества все категории инвесторов 
налоги на имущество не платят, потом размер 
налоговой льготы и срок ее действия зависит от 
объемов инвестиций. Стратегические инвесторы 
будут платить в течение 8 первых лет налоги на 
имущество в размере не более 1,5%, для приори-
тетных инвесторов ставка составит не более 1,7 % 
в течение 5 первых лет. Для значимых инвесторов 
льгота действует только первый год — налоги на 
имущество они в этот период не платят.

«То, что мы успели принять в 2012 году из-
менения в Закон «О льготном налогообложении 
в Московской области», имеет для экономики 
области стратегическое значение, — считает 
Алексей Медведев, один из разработчиков по-
правок в закон. — Налоговые льготы — это самые 
важные преференции для инвесторов, им было 
важно знать, на что они могут рассчитывать, всту-
пая с нами в партнерские отношения. Поэтому, 
несмотря на то, что закон об инвестиционной 
деятельности на территории области еще до-
рабатывается, переговоры с инвесторами идут 
успешно». 

По мнению экономистов, инвесторы по-
лучат по новому налоговому законодательству 
солидные льготы — например, только льгота 

по налогу на имущество может составить для 
стратегических инвесторов до сотни миллионов 
рублей. Эти деньги, как и дополнительную при-
быль, можно пустить на развитие производства, 
а можно потратить на другие нужды компании. 
Медведев считает, что эти преференции инве-
сторам оправданы. Они вложат колоссальные 
деньги в проект, дадут жителям области допол-
нительные рабочие места. В законе, кстати, ого-
варивается, что зарплата сотрудников, занятых 
в новом производстве, должна составлять не 
менее 5 минимальных окладов, а это значит, 
что у предпринимателей не будет искушения на-
нять гастарбайтеров вместо квалифицированных 
сотрудников.

Задача областного правительства — не толь-
ко привлечь инвестиции в экономику области, но и 
качественно изменить жизнь в Подмосковье. А для 
этого нужны новые рабочие места для коренного 
населения области. 

Работа над поправками в закон велась опе-
ративно, но напряженно. Авторы поправок посто-
янно общались с потенциальными инвесторами, 
выясняли, что для них важно, изучали опыт других 
регионов и других стран в этом направлении. 

Выяснилось, что и для инвесторов, и для нало-
говых органов важно, чтобы администрирование 
предоставленных льгот происходило предельно 
понятно и прозрачно. Раздельный учет на прибыль 
внутри компании вести практически невозможно. 
Поэтому льготы на прибыль получат только вновь 
пришедшие компании, открывшие на территории 
Подмосковья новые производства.

Очень важно было прописать в законе точ-
ные формулировки и правила, чтобы ни у кого не 
возникало сомнений и разночтений в этой части 
закона. А у инвестора не возникало ненужных мо-
тивов подводить под льготное налогообложение 
прибыль, полученную вне инвестпроекта, который 
он развернул в Подмосковье.

«К сожалению, такая практика странным 
образом сложилась, — продолжает Медведев. 
— Мы отменили ряд налоговых льгот, которые 
либо совсем не работали, либо работали нам в 
убыток. Например, ряд организаций принимали 
одного-двух инвалидов на работу и за это могли 
претендовать на льготное налогообложение иму-
щества. Причем под эту льготу подпадало почти 
все имущество организаций, которые использо-
вали труд инвалидов. В результате получалось, 
что льгота в разы превышает сумму, которую 
тратило предприятие на зарплату инвалидам. 
Сейчас принято решение ограничить объем 
предоставляемых льгот объемом заработной 
платы инвалидам. Принял трех инвалидов на 
работу, заплатил им такую-то зарплату и такую 
же льготу получишь. После отмены 9 таких льгот 
предполагаемая экономия в консолидированный 
бюджет области может составить порядка 230 млн 

рублей. На эти деньги можно построить большой 
детский сад!» 

Работая над законом о налоговых льго-
тах, экономисты областного правительства в 
первую очередь изучали опыт таких регионов, 
как Татарстан, Калужская область, Петербург, 
Ульяновская область — где работа по привле-
чению инвестиций находится на высокой точке 
активности. Но копировать чужой опыт авторы 
подмосковного закона не стали. Во-первых, на-
логовые льготы инвесторам — это только один из 
факторов экономической привлекательности ре-
гиона. Не менее важно для бизнеса то, насколь-
ко близко регион расположен по отношению к 
главным рынкам страны — тут у Подмосковья нет 
конкурентов, или наличие коммуникаций — а вот 
это слабое звено в экономике области; стратеги-
ческое значение для инвесторов имеет наличие 
квалифицированной рабочей силы — опять плюс 
в пользу Московского региона. И, наконец, ре-
шающим фактором того, что инвестор выберет 
для своего нового производства именно данный 
регион, может стать факт наличия понятного, 
прозрачного администрирования со стороны 
местных исполнительных органов. К сожалению, 
в этой части у Московской области еще очень 
много проблем. Не секрет, что «Фольксваген» 
первоначально хотел разместить свой завод в 
Подмосковье, но, не сумев найти общий язык с 
местными властями, ушел в Калужскую область. 
Есть и другие примеры, когда миллиардные 
сделки срывались из-за нерасторопности или 
алчности подмосковных муниципалов. Увы, 
никаких рычагов влияния на местную власть у 
областного правительства нет. Земля принад-
лежит муниципалам, поэтому решающее слово 
в момент подписания инвестконтракта всегда 
остается за ними.

Возможно, именно поэтому на все вопросы, 
касающиеся конкретных переговоров с потенци-
альными стратегическими или приоритетными 
инвесторами, в министерстве экономики отве-
чали весьма неохотно. Имена собственные под 
большим секретом — только для служебного 
пользования. Но «МК» стало известно, что новое 
законодательство по льготному налогообложе-
нию воспринято инвесторами (как зарубежными, 
так и отечественными) с энтузиазмом. Область 
делает ставку на крупный бизнес и новые компа-
нии. Решающий фактор в раздаче преференций 
— только размер инвестиций. А приложение их 
может быть любым: строительство, новое про-
изводство, инвестиции в земельный участок на 
территории области. Предполагаемый инвест-
пакет равен примерно 100 млрд рублей, так что 
стратегических партнеров у Московской области 
может быть несколько.

Предложениями областного правительства 
заинтересовался крупный западный автопром, 
производители продуктов питания и средств 
бытовой химии. Если договоры с инвесторами 
будут подписаны, то проекты будут запущены 
уже в 2013—2015 гг.

В министерстве экономики дают оптими-
стичный прогноз на следующий год: экономика 
области будет на взлете. Отчасти это объясняется 
тем, что в 2012 году инвестиционный портфель 
Подмосковья вырос по сравнению с таким же 
периодом 2011 года на 44,4% и составил 3,9 млрд 
долл. Но в правительстве считают, что это только 
начало экономического расцвета.

«Россия — привлекательная территория 
для западного бизнеса, по сравнению с запад-
ной налоговой системой наша просто рай для 
инвесторов, — говорил Алексей Медведев. — 
Никогда не забуду, как во время моей практики 
после института в Германии на вопрос: «Что вы 
будете делать, если государство увеличит на-
логи?» — немецкий бизнесмен, не задумываясь, 
ответил: буду снижать затраты. Вот бы и нашим 
предпринимателям такую жизнеутверждающую 
позицию воспитать».

Елена БЕРЕЗИНА.
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Мировой лидер в производстве 
товаров для дома прочно 
обосновался в Клинском районе 
Московской области.

Ногинский район, промышленный округ «Борилово»: 
представители крупнейшей косметической 
фирмы закладывают камень в основание будущих 
производственных цехов.

«В Конго ситуация 
с кадастровым 

учетом лучше,  
чем в России»
В Комитете лесного хозяйства Московской 

области, которому с 1 июля перешли полномочия 
по управлению федеральными лесами в регионе, 
ситуацию комментируют в том духе, что в спорном 
вопросе разберется прокуратура. «Основы лесно-
го законодательства Российской федерации были 
приняты только в 1993 году, и я не могу сказать, 
можно ли было в 1992 году каким-то образом вы-
делить участок лесного фонда под расширение 
поселка. До принятия законов РФ действовало со-
ветское законодательство, вот только государства 
СССР в 1992 году уже не было», — говорит руково-
дитель Комитета лесного хозяйства Московской 
области Евгений Трунов. Если прокуратура не 
найдет нарушений, чиновник обещал обратиться 
в суд самостоятельно: «Наро-фоминский филиал 
выезжал с проверкой, установив, что речь идет 
действительно о землях лесного фонда. И мы, 
конечно, будем реагировать».

Два собственника на один земельный участок 
— ситуация незаконная, но в России достаточно 
частая, отмечает Трунов. И разобраться в таких 
делах, кроме суда, не может никто.

«Сегодня в Демократической Республике Кон-
го ситуация с кадастрированием земель намного 
лучше, чем в России. Я, честно говоря, не знаю ни 
одной страны с таким бардаком в кадастровом 
учете. Например, когда мы тушили пожары на 
границе Московской и Ярославской областей, на 
деле между этими границами оказалась «дыра», 
которая в некоторых местах доходила до кило-
метра. В результате пожары тушила Московская 
область, а отчитывалась Ярославская», — расска-
зывает руководитель Лесной программы «Гринпис 
России» Алексей Ярошенко. 

До сих пор около трех четвертей леса в стра-
не (в Московской области чуть меньше) не по-
ставлено на кадастр, то есть не обозначены как 
земли лесного фонда с конкретным собствен-
ником — Российской Федерацией. Причина — у 
государства не хватает денег. Таким образом, 
поставить на кадастр лесной участок может кто 
угодно, предъявив зарегистрированное право 
собственности третьих лиц. До сих пор лесные 
структуры эту ситуацию отслеживали неактивно. 
Единственным же источником информации, что 
лес — это лес, федеральный и неприкосновенный, 
сегодня является Государственный лесной реестр, 
куда занесены все материалы лесоустройства 
1999—2002 гг. «Однако очевидного превосходства 
выписки из лесного реестра над кадастровым 
паспортом просто нет. Одна сторона трясет одним 
документом, вторая — другим. И решить дело мо-
жет действительно только суд», — говорит юрист 
из Троицка Ольга Арнольдова. 

Ситуация с городскими лесами, которые 
также попали под раздачу в Селятине, еще хуже. 
«Вообще-то, ст. 105 Лесного кодекса вводит очень 
жесткие ограничения использования городских 
лесов (лесов, которые находятся на землях на-
селенных пунктов. — «МК»). Нельзя уменьшать 
их площадь и строить на территории капитальные 
сооружения. Вот только сегодня по всей России эти 
участки вырубаются. Обязанность по установле-
нию их границ лежит на Рослесхозе, но ведомство 
ее просто не выполняет, якобы ожидая предло-
жений по проектированию границ от регионов. 
В это время леса спокойно разворовываются, и 
здесь не нужно никакое решение суда — виновник 
совершенно ясен», — резюмирует руководитель 
Лесной программы «Гринпис России» Алексей 
Ярошенко.

«Кто с кем договорился 
— непонятно»
Согласования федеральных структур при 

выводе леса можно избежать и без странного 
свидетельства о собственности на лесной уча-
сток. В Троицке, например, в 2009 году в границы 
города включили 429 га. Генплан по закону отпра-
вили в Минрегион, только границу между землями 
населенных пунктов и землями лесного фонда 
не указали. Министерство ответило, что, так как 
предложений по изменению границ федеральных 
земель нет и согласовывать генплан в федерации 
не нужно, отправляйте в область. Через несколько 
месяцев после ответа министерства совет депу-
татов утвердил необходимую границу, и в таком 
виде генплан был согласован в Московской об-
ласти. Потом на судах письмо из министерства 
всплывет как официальное заключение о согла-
совании генплана.

«Мы не можем сказать, кто там с кем дого-
ворился. По идее министерство, увидев, что нет 
границы, должно было потребовать ее нанесения, 
а потом уже рассматривать документ. В области 
тоже должны были заметить, что федеральный лес 
включили в городское поселение, а официально 
согласования от Минрегиона нет…» — рассказыва-
ет участница движения «За сохранение Троицкого 
леса» Ирина Костылева.

При этом существует официальное письмо 
Подольского филиала «Мособллеса», где сказано, 
что лес глава города в состав городского поселе-
ния включил незаконно, но «все наши предупре-
ждения, разъяснения, обращения (…) конкретных 
действий не возымели». В судах генплан оспари-
вали только местные жители, которые жаловались, 
что нарушается их право на благоприятную окру-
жающую среду. Суд нашел, что лес так и остался 
в лесфонде, то есть ограничен в использовании, 
значит, права жителей не нарушены. Генплан, 
правда, на переработку не отправили. Всего в 
ближайшее время в городе могут застроить около 
45 га леса.

Учитывая, что теперь Троицк отнесли к Мо-
скве, разбираться с неурегулированными лесными 

отношениями будет столица. В августе все земли 
лесного фонда, в том числе и спорные 429 га, по-
становлением Москвы получили статус охраняе-
мой природной территории. Вот только вырубки, 
хоть и для геодезических работ, как говорят в 
администрации, уже начались. При этом троицкие 
чиновники московское постановление видели, 
но исполнять не собираются: полномочия по вы-
рубкам и выдаче разрешений на строительство, 
по их мнению, остались на местном уровне. «Мы 
самостоятельный городской округ, почему мы 
должны ориентироваться на какие-то указания? 
Почему мы должны считаться с Москвой, а Москва 
с нами — нет?» — недоумевал заместитель главы 
городского округа Игорь Сухов.

Внушительные потери
По данным «Гринпис России», около трети 

лесопаркового пояса Москвы находится на той или 
иной стадии вывода из лесного фонда. Способов 
этого вывода Алексей Ярошенко знает пять. 

— Первый — включение земель в границы 
поселения: из-за того, что собственность должным 
образом не урегулирована, глава присоединяет 
земли и распоряжается по своему усмотрению. 

Второй — рекреационная аренда. В зако-
нодательстве есть уловки, которые позволяют 
огораживать и застраивать арендованные участки 
коттеджами.

Третий — леса застраиваются, потому что не 
считаются лесами. Например, когда-то военным 
передали лесные земли для нужд обороны, а 
теперь они распродают их как непрофильное иму-
щество. При этом в ходе реформы по управлению 
лесами документы на земельные участки мини-
стерство потеряло, так что лесов у Минобороны 
официально нет, — рассказывает Ярошенко.

Речь идет о 0,4% лесного фонда страны. Не-
давно, например, в районе Красногорска Мини-
стерство обороны выставило на торги 300 га леса, 
но по документам это поля-луга.

Похожий случай — с так называемыми сель-
скими лесами: в советское время 40 млн га отдали 
сельским предприятиям на дрова и постройки, 
а в 2006 году в новом Лесном кодексе сельские 
леса упомянуть забыли. Позже процедура по воз-
вращению массивов в собственность Федерации 
все-таки началась, и к настоящему времени в той 
или иной стадии возврата находятся 38 млн га. 
«Но понятно, что в регионах, где лес особенно 
дорогой, много земель затерялось. В Московской 
области потери составляют около 30 000 га, и 
вряд ли их когда-то вернут в лесфонд: границ 
нет, документов нет, органы управления лесами 
менялись так часто, что концов уже не найти», — 
говорит Ярошенко.

Четвертый способ экологи считают относи-
тельно законным: правительство отдает лес под 
инфраструктурные объекты в тех случаях, когда 
другого места для них нет. И тут, конечно, слу-
чаются скандалы, главным из которых остается 
ситуация с Химкинским лесом, когда варианты 
провести трассу в обход были, но лес под строи-
тельство отдали все равно. 

Пятый способ — новый и пока что редкий. 
Массив просто оказывается в кольце из заборов 
коттеджных поселков: такие места уже есть в 
районе Рублево-Успенского шоссе на правом 
берегу реки.

Однако ближайшие четыре-пять лет станут 
переломными в судьбе подмосковных лесов. С 
одной стороны, до 2017 года Комитет лесного 
хозяйства Московской области собирается все-
таки поставить лес на кадастр. Сделано это будет 
по поручению экс-губернатора Сергея Шойгу, 
который выразил недоумение: как это на фоне 
множества «зеленых» конфликтов государство 
даже не знает, сколько у него лесов. В 2013 году 
на кадастр поставят порядка 350 тыс. га, стоить 
области это будет 500 млн рублей.

Правда, из-за неразберихи с собственниками 
общий срок работ, конечно, может растянуться. 
«Скорее всего, не все участки удастся поставить 
на кадастровый учет за 4 года. Есть спорные гра-
ницы с СНТ, линиями электропередач, где-то могут 
быть самозахваты, так что нам придется выходить 
в суд и оспаривать решения по постановке их на 
кадастровый учет в качестве земель населенных 
пунктов, например. Предстоит очень много ра-
боты», — рассказал Евгений Трунов. Решения об 
исключении участков из Государственного лесного 
реестра будут принимать только на основании 
решений суда.

Алексей Ярошенко инициативу полностью 
поддерживает, однако каково будет качество этих 
работ — вот вопрос.

Огромная проблема — пока законодательно 
так и не закреплено то, что городские и сельские 
леса относятся к лесопарковым зонам и в них 
должен быть такой же, исключительно строгий 
и недвусмысленный порядок их использова-
ния. Это нужно седлать на федеральном уровне 
немедленно!

Часть леса на кадастр комитет поставить про-
сто не успеет, считает эколог: «По нашим оценкам, 
на освоение захваченного леса в среднем уходит 
2—5 лет. Это значит, что в ближайшие годы треть 
лесопаркового пояса будет очень активно огора-
живаться и застраиваться, а в районах и городах 
доступ к лесу потеряет множество людей. Думаю, 
через это время и вспыхнет какой-то действи-
тельно серьезный народный протест: скандал 
вроде Химкинского леса, только умноженный раз 
в сто». Но и в этом случае история может иметь 
продолжение. «Страна пустеет, а Москва, как Ноев 
ковчег, наоборот, собирает народ. Только по офи-
циальным данным, прирост населения Москвы 
— Московской области ежегодно составляет 200 
тыс. человек. Люди сюда едут с повышенными 
социальными амбициями, и им нужна земля для 
жизни, для развития. Все земли, как известно, в 
регионе давно поделены, поэтому в ход идет госу-
дарственная собственность, которая и охраняется 
хуже всех. Пока страна от единственной точки 
роста не перейдет к нормальному развитию, леса 
в Подмосковье обречены».

Алина ФАДЕЕВА.

ОХОТА НА КОРЕИКО

Одно из известных модельных 
агентств открыло свое 

производство в технопарке 
«Озеры».

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

И
ТА

Р-
ТА

СС

Министр Герман 
Елянюшкин 
рассказал,  

как будет строиться 
Подмосковье  
в ближайшие  

10—15 лет

уБЕРуТ 
ЖуЛЬЕ

Из ЖИЛЬЯ 
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

И
ЛЬ

Я 
Ш

АБ
АР

Д
ИН

ЛЕСОПОвАЛЬНОЕ 
увЛЕЧЕНИЕ

c 5-й стр.

ФОТО   
на сайте НА

ТА
ЛЬ

Я 
М

УЩ
ИН

КИ
НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА



Афиша включала в себя 15 спектаклей большой и 
малой форм, которые представляли отечественные и зару-
бежные коллективы. Зрители познакомились с творчеством 
датского, сербского, иранского, эстонского, украинских и 
целого ряда российских театров.

— За восемь фестивальных дней многое было сделано, 
хотя они пролетели мгновенно, — выступил на закрытии 
глава Мытищинского района Виктор Азаров. — Театр жил 
насыщенной жизнью. В первую очередь хочется поблаго-
дарить организаторов, участников, жюри за праздник, 
который состоялся. Приятно видеть такое театральное 
братство на сцене. А главный победитель фестиваля — это 
мы с вами, зрители, просмотревшие такие разнообраз-
ные интересные спектакли. Я больше чем уверен, у всех 
остались приятные впечатления о наших гостях, которые 
стали нашими друзьями. И, на мой взгляд, этот фестиваль 
— достойное завершение Года культуры в Мытищинском 
районе.

Виктор Сергеевич получил благодарственное письмо 
от областного министерства культуры и Союза театраль-
ных деятелей РФ за развитие театрального искусства в 
Московской области и памятный кубок.

Речь художественного руководителя Мытищинского 

театра драмы и комедии «ФЭСТ» заслуженного артиста 
России Игоря Шаповалова, автора проекта «Подмосков-
ные вечера», члена оргкомитета фестиваля и начальника 
районного Управления культуры:

— Все прошло на хорошем уровне, — считает худрук 
«ФЭСТа», заслуженный артист России Игорь Шаповалов. 
— И мне хочется поблагодарить в первую очередь наших 
зрителей. На всех спектаклях у нас были переполненные 
залы. Без этого фестиваль не имел бы никакого смысла, тем 
более что главным призом мы заявили премию зрительских 
симпатий. Огромное спасибо, дорогие мытищинцы и гости 
нашего города, за ваше внимание!

Мне очень хочется поблагодарить тех, кто согласился 
участвовать в жюри фестиваля. Это очень непростая ра-
бота. Мы многое для себя почерпнули из их обсуждений и 
сделали определенные выводы, каким образом в дальней-
шем строить репертуарную политику нашего театра.

Главный приз — премия зрительских симпатий — до-
сталась Мытищинскому театру драмы и комедии «ФЭСТ» 
за спектакль «Марютка и поручик».

Юлия ГОНЧАРОВА.

КУЛЬТ-УРА!
После публикации в «МК» (от 24 октября), 
в которой мы подробно изложили 
катастрофическую ситуацию в Немчиновке 
— где на месте захоронения Казимира 
Малевича строится жилой комплекс, — 
судьбой праха и наследия знаменитого 
художника наконец-то заинтересовались 
чиновники. Через неделю после выхода 
статьи «Малевича закатали под асфальт» 
на место захоронения прибыла комиссия 
из Минкультуры области. А на днях и 
Минкультуры РФ заинтересовалось 
идеей строительства культурного центра, 
посвященного Малевичу и художникам 
первой волны русского авангарда, 
напротив злополучной стройки. Дело 
сдвинулось с мертвой точки, но пока 
ограничилось одними разговорами. 

Вкратце напомню суть проблемы. Точное место захо-
ронения Казимира Малевича многие годы было неизвестно 
— знали только, что оно находится недалеко от поселка 
Немчиновка, где многие годы жил художник. С помощью 
сложнейших розыскных работ могилу все-таки удалось 
обнаружить несколько лет назад. Однако это не остановило 
частную строительную компанию, которой странным обра-
зом удалось забрать некогда государственную землю под 
строительство жилого комплекса «Ромашково-2» (на 1270 
квартир), когда точное место нахождения могилы было 
уже известно. Прах автора «Черного квадрата» оказался 
во дворе стройки, прямо перед входом в подъезд, подход 
к которому должны заасфальтировать (если уже этого не 
сделали — на территорию стройки ни поборников Малевича, 
ни журналистов не пускают). 

После статьи в «МК» в Немчиновку приехали консультант 
отдела Управления использования объектов культурного 
наследия Анна Четверикова вместе с юристом и двумя 
родственниками Малевича — Станиславом Богдановым и 
Владимиром Филоновым (он также председатель совета 
некоммерческого партнерства «Немчиновка и Малевич»). В 
итоге представитель минкультуры области обещала главе 
некоммерческого партнерства Александру Матвееву ока-
зать поддержку. 

— Строительная компания категорически против того, 
чтобы делать во дворе жилого комплекса мемориал, — рас-
сказывает «МК» глава партнерства «Немчиновка и Малевич» 
Александр Матвеев. — Они сказали, что будут судиться и 
до последнего бороться за территорию. Да и нет смысла 
устанавливать памятный знак там — слишком близко могила 
к дому. Оптимальное решение — извлечь прах Малевича 
и перенести его через дорогу, на свободную территорию. 
Администрация города Одинцова обещала заняться этим 
вопросом и включить этот кусок земли между закрытым 
поселком «Малевич» и комплексом «Ромашково-2» в состав 
города под конкретный проект — культурно-туристический 
комплекс, посвященный Казимиру Малевичу и художникам 
первой волны русского авангарда. Но я до сих пор не могу 
переговорить с человеком, который занимается этим вопро-
сом, — он то болеет, то в отпуске. Уже второй месяц...

Пусть медленно, но процесс идет. Идею строитель-
ства культурного комплекса поддержала Третьяковская 
галерея и Минкультуры РФ. Сама идея включает в себя два 
этапа. Первый из них — строительство на месте переза-
хоронения праха художника высокого архетиктона (выше 
шестиэтажек напротив) — супрематической башни, вроде 
тех, что создавал Казимир Малевич. Одна из них хранится 

в Третьяковской галерее. Второй этап — возведение ком-
плекса, в котором можно было бы разместить информацию 
о жизни и творчестве как самого супрематиста, так и других 
художников первой волны русского авангарда, таких как 
Василий Кандинский и Владимир Татлин. 

Первоначально Матвеев надеялся, что Русский музей 
(где хранится самая большая в России коллекция произве-
дений Малевича) согласится выдавать для экспонирования 
некоторые работы художника. Однако музей отказал — по-
нятно, что пока нет здания, сложно говорить о сохранности 
картин, возраст которых около ста нет. Потому появилась 
другая идея наполнения культурно-туристического комплек-
са. Предполагаемую концепцию изложила замдиректора 
Третьяковской галереи Лидия Иовлева, которая не первый 
год следит за судьбой захоронения Малевича.

— Была предложена интересная, с нашей точки зрения, 
идея по созданию, наполнению и функционированию архи-
тектона Малевича, — значится в письме ГТГ. — На каждом 
этаже могут демонстрироваться в современном исполнении 
с текстами, написанными ведущими искусствоведами, 
телевизионные клипы, соответствующие этапам жизни и 
творчества Казимира Малевича от рождения до смерти, 

с возможностью интерактивного участия зрителей. Изо-
бразительный ряд может быть выполнен в 3D. […] Наверху 
предлагается поставить телескоп — «Юпитер смотреть». По 
Интернету обсерваторию можно связать с действующими 
ведущими обсерваториями мира и в реальном времени 
увидеть Юпитер.

Матвеев к этому добавляет: «Мы можем выставлять 
работы художников, которые каждый год делают выставки 
на день рождения и день смерти Малевича. Вообще, многие 
современные художники делают произведения по следам 
Малевича — мы можем их привлечь. Очень важно показать 
космизм художника, ведь Малевич много времени отдавал 
изучению небесных тел и Вселенной».

Кроме концепции у защитников наследия Малевича 
еще много хлопот — нужно создать попечительский совет 
будущего культурного центра, туда должны войти ведущие 
специалисты по Малевичу, например Александра Шатских, а 
также известные люди от культуры. А главное, нужно искать 
деньги на реализацию проекта.

— Нас могут поддержать люди, живущие в поселке 
«Малевич» (где около тридцати лет стоит памятный знак 
художнику в виде бело-красного куба. — М.М.), но скорее 
помогут иностранцы — например, поиски могилы Малевича 
спонсировал немец Йохан Вермут — он поклонник Мале-
вича, давно ведет бизнес в России и не понимает, как можно 
так поступать со своим наследием. Многие иностранцы ин-
тересуются Малевичем, собирают его работы, в Нью-Йорке 
большая организация занимается публикацией его трудов 
и проведением различных мероприятий, посвященных ху-
дожнику. Но мне бы хотелось, чтобы строительство делалось 
за счет русских — все-таки это наше наследие.

В 2015 году исполняется сто лет с момента создания 
легендарного «Черного квадрата». Будем надеяться, что к 
этому моменту вопрос с прахом и музеем Малевича будет 
решен.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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РЕДАКТОР  
Ольга БАКШЕЕВА ТЕЛЕФОН 250-72-72

ФАКС 250-72-72ДИЗАЙН-ПРОЕКТ Андрей АРАКЧЕЕВ.  
ВЕРСТКА Роман МЕДВЕДЕВ, Савелий БЕРЕЗИН. 

СЕМЬ Я ШКОЛА

Авдеев и Спесивцев — отцы больших 
семейств. Многодетные отцы. У Павла 
Спесивцева 14 детей, у Романа Авдее-
ва — 23. У отца Павла приемных детей 

шесть. У Романа Ивановича — 19. Разница чисто коли-
чественная. Но вопрос не в количестве, а в принципе. 
Зачем им это надо? Зачем брать на себя такой колос-
сальный груз ответственности?

Что бы там ни говорили, богатые люди в большин-
стве своем охотно занимаются благотворительностью. 
Роман Авдеев не исключение. Он помогал и помогает 
детским домам. В какой-то момент для него стало оче-
видным, что материальная помощь ничего кардинально 
не меняет в системе этих детских учреждений. 

—Я спросил себя, что же я хочу. Если хочешь, делай, 
— так Авдеев обосновал для себя свое решение. И десять 
лет назад в семье появились первые приемные дети.

Павел Спесивцев еще более жестко высказался по 
поводу детских домов:

— Мы считаем, что система детских домов не способ-
на решить проблемы детей. Точно установленный факт, 
что дети, взятые из детского дома даже в младенчестве, 
несут на себе печать брошенности. Мы люди церковные 
и понимаем, что должны решать проблемы тех, кто бро-
шен, — объясняют свой выбор Спесивцевы. К тому же 
по состоянию здоровья супруги не могли иметь больше 
своих детей, а желание было.

Желающих усыновить или взять под опеку брошен-
ных детей на самом деле немало, но отважившихся на 
этот шаг единицы. Причина? Потенциальные родители 
боятся дурной наследственности, девиантного пове-
дения приемных детей. Что можно ждать от ребенка, 
родившегося от алкоголички или наркоманки?

— Мы детей ни по каким критериям не отбирали, 
— заявляет Роман Авдеев и продолжает: — Я в плохую 
наследственность не верю. Все можно решить воспита-
нием. Когда есть в семье любовь, все вопросы решае-
мы. Должна действовать система убеждения. Если ты 
говоришь одно, а делаешь другое, о системе убеждения 
следует забыть. Если нет личного примера, то такая 
система не работает. Все остальное болтовня. Тяжело 
бывает. Ошибки воспитательные случаются. 

Отец Павел не так категоричен. Он предполагает, 
что дурные черты наследственности могут иметь место. 
Но, как и Авдеев, верит в целительную силу воспитания 
и личного примера. Считает важнейшим фактором вос-
питания, чтобы семья вела церковную жизнь.— Мы же 
хоть что-то для них можем сделать. И они это однозначно 
чувствуют. Когда мы привезли вторую тройню, один из 
них Сережа так объяснил свое появление в семье: «Вы 
нас потеряли, а теперь нашли». Это очень утешительно 
для приемных родителей. Когда дети начнут самостоя-
тельную жизнь, мы надеемся, что годы, прожитые вместе, 
не прошли даром. Если начнется генетическая ломка, у 
них будет выбор, как жить. Без опыта жизни с нами у них 
такого выбора не было бы. Что выбрать — голос крови 

или голос сердца?
Голос сердца. Как добиться, чтобы дети его услы-

шали? Готовых рецептов нет. У каждой семьи свой путь, 
и как он будет пройден — предсказать невозможно. Но 
в основе любого пути лежит общий знаменатель. Лю-
бовь. И тогда все другие обстоятельства (быт, образо-
вание, достаток), сопровождающие семью, становятся 
второстепенными. 

Сравнивать семейный быт Авдеевых и Спесивцевых 
в какой-то мере смешно. У Авдеева дети живут в закры-
том поселке в нескольких домах, которыми занимается 
штат педагогов и воспитателей. Малышня практически с 
младенческого возраста учатся говорить на двух языках 
(русский и английский).

Семья Спесивцевых в количестве двенадцати чело-
век (двое старших сыновей женились и живут отдельно) 
проживает на окраине столицы в стандартной «трешке». 
При такой людской скученности на одном квадратном 
метре для выбивания слезы можно было бы использовать 
глагол «ютиться». Но этот глагол абсолютно неуместен 
в отношении Спесивцевых. Трехкомнатная квартира 
оказалась огромным миром детства, в котором всем 
счастливо и комфортно. 

Пока я был у них в гостях, посмотрел отрывки из 
спектаклей домашнего театра Спесивцевых, понаблю-
дал, как самые младшие съезжают с горки и катаются 
на велосипеде.

Супруги считают, что в материально-финансовом 
обеспечении у них все благополучно. Конечно, с таким 
благополучием жилищные условия не улучшишь, но 
Спесивцевы надеются в обозримом будущем получить 
государственную субсидию, чтобы прикупить некоторое 
количество квадратных метров.

И все-таки классики были правы. Бытие определяет 
сознание. Роману Авдееву, наверное, не составило бы 
труда приобрести для своих детей школу. Но двенадцать 
сыновей и дочерей учатся в почти самой обыкновенной 
подмосковной школе.

— Я могу позволить обучать детей в частных шко-
лах. Но не хочу, чтобы мои дети погружались в то, что 
называется «почесыванием родителей». Исполнение 
любого каприза ваших детей за ваши деньги. Мне этого 
не надо, — объясняет свой выбор Роман Авдеев.

Дети Спесивцевых не ходят в детский сад, а старшие 
получают образование на дому. Образование и воспита-
ние на свои плечи взвалила супруга Вера. В школу ходят 
сдавать зачетные работы, подтверждающие выполнение 
государственных программ.

— Мы не отгородились от мира стеной, как иногда 
думают про нас, — говорит отец Павел. — Возможно, наши 
дети не совсем такие, как все. Но мы не видим, чтобы 
у них был маленький круг общения. Мы же не живем в 
изоляции. Наши дети с выступлениями приглашаются на 
все праздники в КЦСО (комплексный центр социального 
обслуживания). У нас есть свой домашний театр. Скорее 
можно говорить о том, что мы создали своего рода фильтр 
от внешнего влияния, но никак не стену.

Домашнее образова-
ние позволяет семье много путешествовать. Учатся там, 
где живут. Еще домашнее обучение очень рационально. 
Высвобождается время на другие вещи. Старшие дети 
помогают матери в воспитании младших, занимаются 
домашним хозяйством. Но на будущий год старшие 
девочки все-таки пойдут в школу.

Недолго задержатся в «почти обычной школе» дети 
Авдеева.

— Я решил, что до 12 лет дети учатся здесь, а по-
том уезжают в интернат в Германию. А дальше будут 
выбирать. Вернуться или остаться. Как поступят, не 
знаю. У меня еще не было подобного эксперимента. Я 
бы хотел, чтобы они вернулись сюда. Очень бы хотел. У 
меня самого даже такой мысли нет — эмигрировать. Но 
это мой выбор. У детей — свой выбор. Это очень важно 
— иметь выбор.
Трудно спрогнозировать, как сложатся в дальнейшем 
детские судьбы. Хочется верить, что все будет хорошо. 
Перефразируя известную цитату, можно смело утверж-
дать, что Семья спасет мир. 

Семья, в которой царит любовь, в силу которой ве-
рит и миллионер Авдеев, и священник Спесивцев, живя 
в своих непересекающихся параллельных мирах. Хотя 
кто знает. Все может случиться. 

Здание офиса Романа Авдеева находится примерно в 
полукилометре от храма, в котором служит отец Павел.

Георгий ЯНС.

Рассказывает мама десятиклассницы:
— Классная руководительница моей дочери объяви-

ла, что сейчас у них будет добровольное тестирование на 
наркотики, и они соберут «биологический материал». Ну, 
понятно, что это такое, да?.. Но с мальчиками понятно. А вот 
15 писающих в одном туалете при одной кабинке старше-
классниц — это уже другая картина. Да еще и носить по-
том стаканчики по коридору. Ну вот, а моя дочь — девочка 
брезгливая, она и спросила: «А можно я откажусь?» Ей 
грозно ответили: «Тогда пиши отказ!» А она и написала... 
Вслед за ней написали и две ее подруги. А мальчики, кста-
ти, потом рассказали, что за них за всех «биологический 
материал» сдал один из одноклассников. Сказали, «так 
прикольнее»...

Фрондерку сейчас песочат на всех уровнях. Мол, со-
рвала процесс государственной важности. А что она со-
рвала на самом деле?

Широко известен пример Татарстана. Там тестировали 
четыре года подряд и выявили таким образом около 190 
человек, потратив на каждое выявление свыше 70 тысяч 
рублей. В Волгоградской области протестировали 1731 
человека, и тесты аж три раза среагировали на каннабис! 
А Ростовская область в прошлом году проверила 27 613 
подростков и выявила 139 человек. Из них опиаты выявили 
целых 8 раз. Если брать минимальную стоимость мульти-
теста в 108 рублей, то для их выявления было потрачено 
почти три миллиона рублей. Но администрацию это не 
смутило: денег они жалеть не стали и решили в этом году 
проверить еще 34 тысячи!

Кстати, чтобы прикрыть такие куцые результаты, не-
которые регионы заодно тестируют на курение. Получается 
больше и красивее. Но гораздо проще выявить «своих» 
курильщиков, заглянув за угол школы...

Именно поэтому наркологи говорят о недопустимости 
поголовного тестирования на обнаружение наркотиков и о 
том, что только психолого-социологическое обследование 
сможет дать представление о том, что происходит в школе 
или классе. 

Комментирует нарколог Игорь РУБЧЕНКО:
— У меня есть такое предположение, — говорит Игорь 

Алексеевич, — что тестирование на обнаружение нар-
котиков — это хороший бизнес-проект, ничего общего 
не имеющий с истинной необходимостью. И создается 
он для того, чтобы показать видимость работы. Потому 
что все боятся быть против. Потому что «Ах, ты против 
тестирования? Значит, ты — за афганский наркотрафик! 
Ты — враг народа!» Наркология очень на слуху. Демагогии 
в этом вопросе столько!

— А в чем тут бизнес?
— Для таких объемов не хватит ни хроматографов, ни 

людей для работы на них. Поэтому в большинстве случаев 
пользуются тест-полосками для обнаружения наркотиков в 
моче. Но они могут определить традиционные наркотики. А 
для новых веществ вроде «спайсов», которые, скорее всего, 
и могут употреблять школьники, тест-полосок нет!

Кроме того, стоимость. Тест-полоски бывают на один 
вид наркотиков, три, пять, семь. Но чем больше видов нар-
котиков можно обнаружить, тем они дороже. Причем очень 
серьезно дороже. (В Интернете тест на пять видов наркоти-
ков стоит от 108 до 250 и даже 1000 рублей. — Авт.)

Но! Тест-полоски дают от 3 до 5% ложно-положительных 
реакций. Если это реакция на беременность или на сахар, 

его можно повторить. А положительная реакция на нарко-
тики — это совсем другое. Что делать в этом случае? Этого 
никто не знает. Говорят: «Ну, мы повторим». Методики-то 
есть разные — и по ногтям, по волосам, по смывам. Ну, 
сделают они мощную лабораторную базу в Москве. Но 
ведь это распространяется и на тмутаракань! Как это будет 
перепроверять в глубинке?!

— А если тестировать кровь?
— Кое-где так и делают — часть крови, взятой во время 

диспансеризации, отливают для теста. Во-первых, это не-
легитимно. Во-вторых, это очень дорого: один тест стоит 
тысячи! В-третьих, результативность все равно близка к 
нулю.

— Это основные проблемы?
— Нет, надо еще решить, что делать после. Сажать под-

ростка? Лечить? Профилактировать? Реабилитировать?..
По идее, надо обращаться к родителям. Но родители 

бывают разные, с образованностью и на нулевом уровне. 
Приходили ко мне доктора наук, которые по фотографии 
своего сына лечили от наркомании на полном серьезе.

И тут автоматически включается демагогия: «Мы будем 
разговаривать с выявленными подростками, работать…» 
Кто? Как? Где? А ведь положительная реакция не значит, 
что человек — наркоман. Это может быть эпизодическое 
употребление, которое не надо лечить.

— В прессе появилось пожелание министра 
МВД сообщать в его ведомство о результатах 
тестирования...

— А врачебную тайну еще никто не отменял! И уголов-
ную ответственность за ее разглашение! При тестировании 
врачебной тайной и не пахнет. Неужели кто-нибудь поверит, 
что что-нибудь останется в тайне? Вся школа будет знать — 
от уборщицы до преподавателя. А учителя бывают разные... 
Они так могут надавить... А что произойдет, когда эти данные 
станут известны в правоохранительных органах?

Вообще, кто-нибудь интересовался коррупционной 
емкостью этого мероприятия? Руководители учреждений, 
в котором проводится тестирование, медики, сотрудники 
силовых структур — все могут быть финансово заинте-
ресованы в том, чтобы проводилось именно поголовное 
тестирование.

— Но вот говорят, что тестирование — это такая 
профилактика…

— Да, мол, ребенок будет бояться, что «у него найдут». 
Но нельзя строить профилактику на страхе! Сколько лет мы 
травим эту несчастную лошадь каплей никотина, а что-то 
результатов не видно... У нас профилактика с ног на голову 
поставлена. Мы пытаемся людям доказать, что курить — это 
плохо, вместо того чтобы объяснять, что не курить — вот 
это хорошо. Это принципиально разный подход. 

И ведь для того, чтобы выяснить обстановку в школе, 
или училище, или вузе, достаточно вести там мониторинг. Не 
надо эту проблему персонифицировать! Мониторинг — это 
более точная и ясная вещь, которая дает картину в срезе. И, 
кроме того, дает четкие рекомендации: что надо делать и в 
каком коллективе, где надо проводить профилактические 
занятия, а куда послать психолога. То есть — что надо  ис-
правлять в школе в целом. Это и есть профилактика! А мы 
все кидаем камни вслед уходящему поезду. 

Анастасия КУЗИНА.

ФИНАЛ

У МАЛЕВИЧА 
ПОЯВИЛСЯ
ШАНС Концепцией культурного 

центра в Немчиновке 
заинтересовался 
Минкультуры РФ

МЫТИЩИНЦЫ ПОДДЕРЖАЛИ ЗЕМЛЯКОВ
На театральном фестивале 
победил «ФЭСТ»

Та самая стройка, под которой 
погребен прах Казимира Малевича.

Памятный знак 
Малевичу  
на территории 
частного 
поселка его 
имени.

ТЕРПЕТЬ НЕТ МОЧИ?
Нарколог Игорь РУБЧЕНКО:  
«Нельзя строить профилактику на страхе!»

Не так давно в Госдуму был внесен 
так называемый «законопроект о 
тестировании на наркотики». Его мало 
кто читал, но все считают, что этот 
документ — именно про тесты. На самом 
деле в документе сказано: «Раннее 
выявление незаконного (немедицинского) 
потребления наркотических средств и 
психотропных веществ является одной из 
форм профилактики... которая включает 
в себя: социально-психологическое 
тестирование... профилактические 
медицинские осмотры...»
То есть пока посыл такой — сначала все-
таки будем использовать анкетирование 
и мониторинг. Но некоторые регионы 
решили побежать впереди лошади и 
обязали своих подростков предоставлять 
«биологический материал» — то есть 
писать в стаканчики. Не избежали 
этой участи и школьники нескольких 
подмосковных школ. Правда, 
некоторые отказались, и тут выяснилось, 
что тестирование — не такое уж 
добровольное...

ТАКОЙ ТЕСТ 

А В КВАРТИРЕ 
МНОГО НАС ...
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В Мытищах завершился 
международный 
театральный фестиваль 
«Подмосковные вечера», 
который проходил в 
рамках Года культуры 
в районе. Мытищинский 
театр драмы и комедии 
«ФЭСТ» назвал 
«Подмосковные вечера» 
фестивалем зрительских 
симпатий. Это значит, 
что театры-участники 
представят спектакли, 
которые пользуются 
наибольшим успехом у 
их публики. Ну и лучший 
спектакль выбирали тоже 
люди из зала.

Семья Павла 
Спесивцева. Семья 

Романа 
Авдеева.

ОБСУЖДЕНИЕ  
 на сайте  

c 5-й стр.



стие 13 московских спортсменов. По 
итогам соревнований столичные боксе-
ры завоевали шесть медалей различно-
го достоинства.

Сборная России по биатлону на-
чала новый сезон с победы

Российские биатлонисты стартова-
ли в новом биатлонном сезоне с по-
беды. Сборная России в составе мо-
сквички Ольги Зайцевой (СДЮСШОР 
№ 43, ВС), Ольги Вилухиной, Алексея 
Волкова и Евгения Устюгова стала 
первой в смешанной эстафете на 
этапе Кубка мира в Эстерсунде.

Московские ватерполистки 
вышли в 1/4 финала LEN Trophy

Московская ватерпольная ко-
манда «СКИФ ЦСП «Измайлово» 

вышла в четвертьфинал международно-
го турнира LEN Trophy. 24 ноября в четвер-
том матче квалификации подопечные Сергея 
Фролова без проблем одержали победу над 
аутсайдером группы, французским «Бордо» 
– 15-6.

«Чертаново» – победитель Первенства 
России по футболу среди женских команд 
Первого дивизиона

Женская команда ведущей футболь-
ной школы Москомспорта «Чертаново» (на 
фото) стала победителем финального этапа 
Первенства России среди женских команд 
Первого дивизиона.

Спортшколы  
нового  
формата
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I Международный фестиваль по воркауту «кубок наций 2012»
8 декабря 2012 года в 12:00

усЗ «дружба» ок «лужники» (лужнецкая наб., 24)
таких масштабных состязаний по воркауту столица еще не видела!  

в битве лучших сойдутся порядка 300 сильнейших представителей движения  
из сШа, испании, латвии, литвы, Эстонии, украины и, конечно, россии.

пресс-конференция, посвященная преЗентацияМ официального талисМана и проМо-ролика 
чеМпионата Мира иааф по легкой атлетике 2013

5 декабря 2012 года в 15:00 • ИТАР-ТАСС, центральный зал (Тверской бульвар, 12)
в пресс-конференции примут участие руководитель департамента физической культуры и спорта 

города Москвы алексей воробьев, генеральный директор гбу дсЗМ александр полинский и 
генеральный секретарь всероссийской федерации легкой атлетики Михаил бутов.

/// О ГЛАВНОМ///////

/ / /  ВИЗИТКА

Александр Владимирович МишукоВ 

Заместитель руководителя Департамента физической 

культуры и спорта города Москвы, кандидат педагоги-

ческих наук, Заслуженный тренер России, Отличник фи-

зической культуры и спорта России, Почетный работник 

физической культуры и спорта города Москвы, Мастер 

спорта по вольной борьбе, 21 год проработал директо-

ром спортивной школы. 

СПРАВКА
ЦО «Самбо-70» Москомспорта
Адрес: г. Москва, улица Академика Ви-
ноградова, дом 4Б

Центр образования «Самбо-70» – одна из 
самых известных школ боевых искусств в Рос-
сии. Основана в 1970 году первым чемпионом 
мира по самбо Давидом Рудманом. Генераль-
ный директор – первый вице-президент фе-
дерации самбо и федерации дзюдо России, 
вице-президент федерации сумо России, ма-
стер спорта международного класса и много-
кратный чемпион, кандидат педагогических 
наук Ренат Алексеевич Лайшев.

В «Самбо-70» подготовлено: 9 заслужен-
ных мастеров спорта, 53 мастера спорта 
международного класса, более 400 масте-
ров спорта по самбо, дзюдо, сумо, каратэ, 
рукопашному бою, 27 заслуженных трене-
ров России или СССР.

На базе Центра образования регулярно 
проводятся московские и всероссийские 
соревнования по самбо, дзюдо и сумо. В 
течение 7 лет в залах комплекса проводятся 
Первенства России по дзюдо среди юношей 
и девушек. Центр образования «Самбо-70» 
явился инициатором и одним из организа-
торов Московского Международного турни-
ра по дзюдо, который из юниорского стал 
турниром категории «А», одним из лучших в 
Европе.

поздравляем С днем рождения!
1 декабря
ЗВеРеВА Ирина Петровна, начальник 
спортивно-методического отдела Мо-
скомспорта

2 декабря
КуКушКИн Валерий Анатольевич,  
заместитель начальника управления 
заместителя Мэра Москвы  
в Правительстве Москвы по 
средствам массовой информации, 
межрегиональному сотрудничеству, 
спорту и туризму

 ЮЗВИнСКИй Олег николаевич,  
директор ГБОу ДОДСн «ДЮСш «Трудо-
вые резервы»

3 декабря
ТеРехОВ Анатолий Константинович,  
член Совета Всемирной Федерации 
тхэквондо, президент союза тхэквондо 
(ВТФ) России, президент РОО «Москов-
ская федерация тхэквондо»

КульБАЧеВСКИй Антон Олегович,  
руководитель Департамента приро-
допользования и охраны окружающей 
среды города Москвы

Светлана АВеРИнА, 
Александр МельнИКОВ (фото)

– Александр Владимирович, расска-
жите о проекте объединения спортивных 
школ в столице.

– Стоит, пожалуй, начать с того, что на се-
годняшний день в спортивных школах детей-
спортсменов занимается порядка 143 200 че-
ловек. За последний год мы почти на 6 тысяч 
увеличили количество занимающихся спор-
том. И на фоне этого сегодня мы все чаще 
сталкиваемся с проблемой неравноценных 
финансовых и материальных условий в спор-
тивных школах.

В столице мы имеем много достаточно 
крепких школ, со своей историей, своими 
достижениями, своей материальной базой. 
Но, так уж исторически сложилось, есть 
и ряд школ, у которых материальная база 
очень слабая. Даже больше скажу: есть шко-
лы, которые занимают в жилых домах одно-
комнатную или двухкомнатную квартиру и 
все – больше у них ничего нет. Для прове-
дения занятий подобные спортивные школы 
чаще всего арендуют помещения в общеоб-
разовательных школах или другие спортив-
ные сооружения.

– Каковы же плюсы подобного слия-
ния?

– Чем хороша реорганизация? Прежде все-
го, оптимизацией финансовых расходов и об-
ретением материальной базы для спортивных 
школ, которые ей не обладают. В данном слу-
чае появляется возможность точечно распре-
делять финансы для достижения наилучшего 
спортивного результата. Возникают ситуации, 
когда спортивному учреждению необходимо 
для достижения определенного результа-
та сконцентрировать свои усилия на чем-то 
одном: это либо, как я уже обозначил, дости-
жение спортивных высот, либо подтягивание 
отстающих частей своей организации.

При всем при этом, хочется особенно от-
метить, что в случае объединения спортивных 
школ ни один спортсмен не пострадает, ни 
один тренер не будет уволен, заработная плата 
тренеров не уменьшится, а в некоторых случа-
ях, при переходе из небольшой спортшколы в 
более крупную, у многих тренеров произойдет 
увеличение заработной платы.

Каждая школа, каждая организация, каждый 
руководитель должны сами понимать, отбро-
сив свои личные амбиции, что им в крепком, 
слаженном коллективе будет легче работать на 
перспективу. Когда есть заинтересованность в 
прогрессе, личные амбиции должны отойти на 
второй план.

– Давайте поподробнее поговорим о 
преимуществах реорганизации для школ 

со слабой материальной базой, каковы 
они?

– Практика показала, что крупные спортив-
ные организации, такие как МГФСО, «Юность 
Москвы», «Хоккей Москвы», «Самбо-70» и др. 
могут даже внутри себя перераспределять 
нагрузку на некоторые виды спорта, т.е. если 
спортивный зал не полностью загружен одним 
видом спорта, его можно загрузить другим. 
В итоге, можно так реорганизовать работу в 
большой организации, что ни один час, и ни 
один метр наших спортивных сооружений не 
будет пустовать.

Как я уже говорил, есть категория школ, не 
имеющих своей собственной материальной 
базы и сколь-нибудь сносного размещения, 
располагающихся в квартирах на первом этаже, 
и порой имеющих всего две или три комнаты. 
Была у нас такая школа, она и сейчас существу-
ет, которая не имела вообще ничего: ни спорт-
сооружений, ни даже квартиры в доме – пару 
комнат на десятом этаже жилого дома – это аб-
сурд. Нам пришлось детей перевести в другую 
организацию, пока эта школа не получила по-
мещения, в которых теперь располагается.

– Будут ли предварительно информи-
роваться родители детей-спортсменов и 
тренерско-преподавательский состав, или 
все будут поставлены перед фактом реор-
ганизации?

– Мы планируем вести разъяснительную 
работу с каждым руководителем, с каждым 
тренером, с родительским комитетом, чем 
мы сейчас и занимаемся, чтобы они понима-
ли, что мы хотим только улучшить ситуацию. 
Мы доходим до каждого родителя, до каждого 
тренера, до каждого директора, и ни в коем 
случае не будем форсировать реорганизацию. 
Мы будем добиваться, чтобы людям было это 
удобно, чтобы ни один спортсмен в ходе при-
соединения не прекратил занятия спортом.

Если будет хотя бы намек на то, что в той 
или иной спортивной школе возникнет угроза 
ухудшения работы тренеров, их материально-
го положения, учебно-тренировочного про-
цесса, мы ни в коем случае не будем этому 
способствовать. Это должно быть осознанное 
желание тренерско-преподавательского со-
става, руководства спортивных школ и понят-
ное дело – спортивной общественности.

– Сталкивались ли вы в процессе работы 
с ситуацией, когда маленькие спортшколы 
не хотят слияния с крупной организацией? 
В чем причина?

– Есть примеры, когда люди не хотят при-
соединяться к хорошей спортивной базе, при-
чина здесь одна – им придется показать свою 
работу, а показывать-то особенно и нечего. 
Надо будет предъявить свою состоятельность, 
как тренера, как педагога и как организатора.

На сегодняшний день самое главное при 
проведении слияния спортшкол – не только 
финансовая составляющая, которая позво-
лит в том числе и оптимизировать затраты, а, 
прежде всего, – учебно-тренировочный про-
цесс, который позволит людям посмотреть 
на себя со стороны, посмотреть на других 
тренеров со стороны, и сделать для себя пра-
вильные выводы: чего они добились, к чему 
хотят стремиться.

– наверняка при слиянии встанет во-
прос о смене названия спортшкол. Какие 
здесь могут быть случаи?

– Название, вероятнее всего, будет в каж-
дом случае рассматриваться отдельно. Если, 
по желанию, будут слияться школы со своей 
историей, с названием, которое за годы су-
ществования школы превратилось в бренд, 
а у нас есть такие школы, то, само собой, на-
звания эти останутся. Если же школа не имела 
особых успехов, то для нее потеря номера или 
названия не будет иметь большого значения. А 
может даже лучше, если школа войдет в чужой 
бренд, который впоследствии станет своим.

– Слияние спортшкол уже началось 
или проект находится пока в стадии раз-
работки?

– На сегодняшний день мы имеем пилотный 
проект – объединение школ Юго-Западного 
округа. Существует такая известная органи-
зация, как Центр образования «Самбо-70». 
Мы провели встречи с руководителями школ, 
с тренерско-преподавательским составом, я 
лично встречался с родительскими комитета-

ми. Люди прекрасно понимают, что в такой бо-
лее крупной организации, которая имеет боль-
шие заслуги в спорте, большое общественное 
значение, им самим будет легче сделать сле-
дующий шаг в своем развитии. В данном про-
екте будет объединено 6 школ, которые будут 
работать на территориях «новой» Москвы, т.е. 
это объединение охватит своей работой прак-
тически весь Юго-Западный, Новомосковский 
и Троицкий округа. Поэтому мы надеемся по-
лучить здесь положительный эффект.

– есть какие-то прогнозы по дальней-
шей реорганизации?

– Что касается дальнейшей реорганизации, 
некоторые школы уже изъявили желание реор-
ганизоваться в более крупную организацию для 
того, чтобы сделать для себя, для своих спор-
тсменов и спорта Москвы в целом, скачок к до-
стижению спортивных результатов в подготовке 
резерва. Те учреждения, которые раньше не име-
ли возможности грамотно выстраивать учебно-
тренировочный процесс, без этого серьезного 
шага никогда не вырвутся в лидеры, и мы даем 
им эту возможность. Но это все, опять-таки по-
вторюсь – на добровольной основе, после того, 
как трудовой коллектив проведет свое собрание, 

евгений Коротышкин (на фото) завоевал 
золотую и серебряную медали Че

Команда российских пловцов во главе с ка-
питаном сборной России Евгением Коротыш-
киным стала серебряным призером чемпио-
ната Европы по плаванию на короткой воде в 
комбинированной эстафете 4×50 метров.

На своей коронной дистанции (100 ме-
тров баттерфляем) московский динамовец 
Евгений Коротышкин завоевал  золотую ме-
даль!

Александр  
Владимирович Мишуков, 
заместитель руководителя 
Департамента физической 
культуры и спорта города 
Москвы, рассказал 
корреспонденту «М-Спорт»  
о том, как в столице 
проходит реорганизация 
спортивных школ, 
проанализировал успешный 
опыт «Самбо-70».
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II Открытый турнир  
по дзюдо на Кубок 
Министерства  
обороны РФ
8 декабря 2012 года
Торжественное открытие 
турнира – 16:00
уСК ЦСКА (ленинградский проспект, 
д. 39, стр. 3)
Девиз состязаний – «Новый облик. Здо-
ровое поколение. Крепкие традиции». 
Турнир определит победителей и при-
зеров в двух видах программы: среди 
команд допризывной молодежи, пред-
ставляющих силовые ведомства России 
и зарубежных стран, и среди сборных 
военных округов РФ.

I Городской фестиваль 
«Мир без преград»  
для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья

5 декабря 2012 года
Центр семейного отдыха «Фэнтази 
Парк» (ул. люблинская, д. 100)
В фестивале примут участие сборные 
команды всех административных окру-
гов города Москвы. Турнир проводится 

по следующим категориям: армспорт, 
бадминтон, веселые старты, дартс, жим 
штанги лежа, настольный теннис, шах-
маты, шашки, боулинг, бильярд, аэро-
хоккей.

Ледовое шоу юных 
фигуристов 2012
14 декабря 2012 года
18:00
ледовый дворец «Мечта» 
(ул. Коненкова, 10Б)
Традиционное Шоу юных фигуристов – 
яркое действо, объединяющее показа-
тельные выступления лучших ледовых 
коллективов и юных спортсменов Мо-
сквы.

Победы на Кубке России по фехтова-
нию

Москвичи завоевали 3 золотые, 5 серебря-
ных и 3 бронзовые медали на завершившемся 
Кубке России по фехтованию, проходившем в 
Смоленске.

4 медали Чемпионата России по капо-
эйре

25 ноября в столичном ФОКе «Мытищи» 
состоялся чемпионат России по капоэйре, на 

который съехалось более 100 спортсменов, 
представляющих различные регионы нашей 
страны. 

Москвичи завоевали 4 медали, из них 2 зо-
лотые, 1 серебряная и 1 бронзовая.

Москвичи завоевали шесть медалей на 
чемпионате России по боксу

В Сыктывкаре в ДЮСШ «Северная Олим-
пия» завершился Чемпионат России-2012 по 
боксу среди мужчин, в котором приняли уча-

/ / /  УСПЕХИ/ / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / / /

итоги недели

Ольга Зайцева

люди поймут, что да – это им нужно, увидят пер-
спективу в слиянии – тогда только можно будет 
говорить о какой-то реорганизации.

– Мы поговорили о преимуществах ре-
организации для небольших спортшкол, а 
зачем подобная реорганизация крупным 
спортивным учреждениям, тому же ЦО 
«Самбо-70»?

– Самбо-70 – самодостаточная организа-
ция, у нее все было, есть и, я надеюсь, будет 
хорошо. Но мы должны понимать, что те люди 
и организации, которые чего-то добились, 
должны передавать свой опыт, они должны 
быть своего образа «локомотивами» и для тех 
организаций, которым надо помочь. Генераль-
ным директором «Самбо-70» Ренатом Алек-
сеевичем Лайшевым была проведена большая 
работа по популяризации не только самбо и 
дзюдо, но и художественной гимнастики, тех же 
спортивных танцев, сумо, бокса, каратэ. Они 
протягивают руку помощи. Мы хотим, чтобы, в 
первую очередь, люди осознали, что слияние 
спортшкол – это не поглощение сильным сла-
бого, а помощь более сильного менее сильному 
для того, чтобы вместе они стали еще сильнее. 
Только так – другого варианта нет.

II ежегодный юношеский турнир по дзюдо, посвященный памяти сотрудников ГИБДД, 
погибших при исполнении служебных обязанностей
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В турнире принимали участие 
команды, военнослужащие и со-
трудники которых проходят службу 
по контракту в силовых Министер-
ствах и Ведомствах Российской 
Федерации, а также стран СНГ. 

Поздравил участников с открыти-
ем турнира Александр Владимиро-
вич Мишуков, заместитель руково-
дителя Департамента физической 
культуры и спорта города Москвы. 

Игорь Амосов, директор фонда 
имени генерал-полковника Рома-
нова: «В первые два дня турнира 
среди силовых структур России по 
бильярдному спорту на призы Ге-
роя России генерал-полковника 
А.А. Романова приняли участие 26 
команд по 4 человека, всего – 104 
участника. В третий день соревно-
ваний любители бильярда выявляли 
сильнейшего в vip-турнире. 

Отмечу, что турнир проводится 
2 раза в год: личный проходит вес-
ной, а командный – осенью». 

СПРАВКА: 
Турнир среди силовых струк-

тур России по бильярдному спорту 

на призы Героя России генерал-
полковника А.А. Романова про-
водится с 2005 года. Турнир стал 
знаковым событием в спортивной 
и общественной жизни страны, и 
с каждым разом привлекает всё 
большее число участников. Турнир 
входит в число ведущих общерос-
сийских соревнований по бильяр-
ду. Соревнования проводятся для 
популяризации и дальнейшего 
развития бильярдного спорта, по-
вышения мастерства спортсменов, 
определения их личного рейтинга, 
выявления сильнейших игроков си-
ловых структур России.

Основной турнир
1 место – РОО «Динамо 24»
2 место – «Динамо 19» (ФСО России)
3 место – «РОО Динамо 21»

VIP-турнир
1 место – Гунбин Юрий Евгеньевич 
(ФСО), генерал-майор
2 место – Нечаев Юрий Алексеевич 
(ГК ВМФ), генерал-майор
3 место – Малышев Павел Львович 
(ФСО), генерал-майор

Наталья КАверзИНА
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30 ноября в зале Коллегии Департамента физической культуры и спорта 
города Москвы состоялась XXII отчетно-выборная конференция РОО «Феде-
рация легкой атлетики города Москвы».

В ходе конференции двукратная Олимпийская чемпионка, Заслуженный 
мастер спорта России Светлана Мастеркова была переизбрана председате-
лем Федерации на Олимпийский цикл до 2016 года. За знаменитую легко-
атлетку единогласно проголосовали  57 человек.

Ксения КАзАКОвА

/ / /  ВизиТКа

Светлана МаСтеркова,

заслуженный мастер спорта рос-

сии, двукратная Олимпийская чем-

пионка и чемпионка мира, мировая 

рекордсменка. Победительница XIII 

Московского конкурса «Женщина - 

директор года» 2011. С 2011 года за-

нимает должность директора Дворца 

детского спорта, а также является 

советником руководителя Департа-

мента физической культуры и спорта 

города Москвы.

Светлана Мастеркова 
переизбрана главой 
Федерации легкой 
атлетики Москвы

Очередная пОбеда 
МастеркОвОй
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Ксения КАзАКОвА

За время существования ГБУ ДСЗМ 
были проведены чемпионаты мира по 
современному пятиборью среди юнио-
ров 2004 года, по конькобежному спор-
ту 2005 и 2009 годов, по фигурному ка-
танию 2005 года, по парусному спорту 
2005 года, по легкой атлетике в помеще-
ниях 2006 года, по футболу среди жен-
щин в возрасте до 20 лет 2006 года, по 
хоккею с шайбой 2007 года, по хоккею с 
мячом 2008 и 2010 годов, по велоспорту 
среди юниоров 2009 года, по гребле на 
байдарках и каноэ среди юниоров 2009 
года, по скоростному бегу на коньках 
среди юниоров 2010 года, по настольно-
му теннису 2010 года, Кубок мира среди 
юниоров по регби 2010 года,  чемпио-
наты Европы по художественной гимна-
стике 2005 и 2006 годов,  по велоспорту 

10 лет успешнОй рабОты
2005 года, по вольной, греко-римской и 
женской борьбе 2006 года, Финал чем-
пионата Европы по регби-7 2007 года, 
по волейболу среди мужских команд 
2007 года, по современному пятиборью 
2008 года, по боксу 2010 года, по гребле 
на байдарках и каноэ среди юниоров 
2010 года, чемпионат мира по греко-
римской, женской и вольной борьбе, 
чемпионат мира по художественной 
гимнастике.

Также ГБУ ДСЗМ в 2008 году вы-
ступило организатором финала Лиги 
Чемпионов УЕФА, в 2009 году – кон-
курса эстрадной песни «Евровидение-
2009», в 2010 году – Международного 
спортивного форума «Россия – спор-
тивная держава».

На протяжении этих лет ГБУ ДСЗМ 
осуществляет подготовку и проведе-
ние традиционных спортивных сорев-

ПРямАя РЕЧЬ
Алексей вОрОбьев: 
«От имени Департамента физи-

ческой культуры и спорта города 
Москвы и себя лично поздравляю 
Дирекцию спортивных и зрелищ-
ных мероприятий города Москвы со 
столь знаменательной датой - 10-
летним юбилеем! В 2011 году ДСЗМ 
сотворила в буквальном смысле 
чудо, взяв на себя организацию чем-
пионата мира по фигурному ката-
нию. Чемпионат должен был пройти 
в японском Токио, но из-за сильней-
шего землетрясения японский орг-
комитет принял решение отложить 
проведение чемпионата мира 2011 
года на неопределённый срок. Тог-
да Москва взяла на себя такую от-
ветственность и справилась с ней на 
самом высоком уровне. Желаю со-
трудникам Дирекции плодотворной 
работы, успехов и впредь столь же 
достойно представлять столицу на 
международной арене».

Глава Москомспорта также зачи-
тал сотрудникам Дирекции спортив-
ных и зрелищных мероприятий горо-
да Москвы поздравление с юбилеем 
от Мэра Москвы Сергея Семеновича 
Собянина.

ПРямАя РЕЧЬ
виталий МуТКО: 
«Дирекция спортивных и зрелищ-

ных мероприятий города Москвы за 
10 лет сделала очень много. Москва, 
без сомнения, является одной из 
лучших в мире по организации спор-
тивных мероприятий. В настоящее 
время ГБУ ДСЗМ ведет подготовку 
к проведению в 2013 году чемпиона-
та мира по легкой атлетике и Кубка 
мира по регби-7, право на органи-
зацию которых было предоставле-
но Москве по результатам успешно 
проведенных заявочных кампаний. 
я уверен, что и эти мероприятий со-
трудники ДСЗМ организуют также 
достойно, как и все предыдущие».

30 ноября Дирекция 
спортивных и зрелищных 

мероприятий Департамента 
физической культуры и 
спорта города Москвы 

отпраздновала свое 10-
летие. За этот период 

времени сотрудниками 
ДСЗМ было организовано 

и проведено на самом 
высоком уровне более 180 

крупнейших спортивных 
мероприятий мирового 

масштаба.

Наталья КАверзИНА, 
виктория 
КОНДрАшОвА, фото

Сборная японии, уступив-
шая сборной Москвы в заклю-
чительном круговом матче, 
боролась за 5 место с коман-
дой Егорьевска и, ожидаемо, 
одержала победу. Сборная 
Москвы, сформированная из 
молодежного состава ЦСП 
«измайлово», на своем пер-
вом крупном турнире завое-
вала бронзу в матче против 
сборной Финляндии.

Самым интересным вы-
дался финал, в котором встре-
чались ЦСП «измайлово» и 
сборная Латвии. Напомним, 
команда ЦСП «измайлово» 
была единственной, которая 
не проиграла ни одного матча 
на круговом этапе. Единствен-

ный матч, в котором уступила 
сборная Латвии, был как раз 
против россиянок. Команды 
показали красивую игру. и те 
и другие отчаянно боролись 
за каждый мяч. В первых двух 
сетах москвички оказались 
сильнее. Самым напряжен-
ным выдался третий отрезок 
матча, в котором гостьям 
удалось  вырвать победу в са-
мой концовке. Москвички со-
брались с духом в четвертом 
сете и больше не отдали пре-
имущества соперницам. ЦСП 
«измайлово» – обладатель 
Открытого кубка Москвы. 

итоговое распределение 
мест: 1. ЦСП «измайлово» 
(Москва), 2. Сборная Лат-
вии, 3.Сборная г. Москвы, 
4. Сборная Финляндии,  
5. Сборная японии, 6. Сбор-
ная г. Егорьевска.

екатерина буТОвА

В октябре Департамент 
физической культуры и спор-
та города Москвы объявил 
о запуске фотоконкурса для 
любителей «Спорт и моя се-
мья». Целью данного проекта 
стало привлечение родите-
лей и детей к активному и 
здоровому образу жизни, за-
нятиям физической культуры 
и спортом. 

Победители определя-
лись, исходя из пользова-
тельского голосования в 
сети интернет и экспертной 
оценки жюри. В состав жюри 
конкурса вошли: председа-
тель жюри – руководитель 
Департамента физической 
культуры и спорта города 
Москвы Алексей воробьев, 
известные фотографы Сер-
гей Киврин и Андрей Го-
лованов, шеф-редактор от-
дела спорта «МК» Алексей 
Лебедев, известная телеви-

зионная ведущая Катерина 
Кирильчева, ведущий фото-
граф Москомспорта Алек-
сандр Мельников и главный 
редактор «М-спорта» Ксения 
Казакова. Партнером фото-
конкурса стал журнал «Отдых 
в России».

Всего на конкурс были 
присланы более 330 ра-
бот, из которых жюри после 
долгих дебатов выбрало 
победителей и призеров в 
трех номинациях: «я люблю 
спорт», «Моя спортивная се-
мья» и «Четвероногие спор-
тсмены».

10 декабря в Моском-
спорте состоится чествова-
ние победителей и призе-
ров конкурса. Фотографии 
победителей мы публикуем 
в «М-спорте», а призеров и 
всех участников конкурса вы 
можете увидеть на офици-
альном сайте Департамента 
физической культуры и спор-
та г. Москвы sport.mos.ru

бильярдные баталии 

С 26 по 30 ноября в одном из развлекательных  
центров Москвы состоялся XV Московский командный  
турнир среди силовых структур России по бильярдному спорту  
на призы Героя России генерал-полковника А.А.Романова.

нований, включенных соответствую-
щими международными федерациями 
в программу Кубков мира (этапы Кубка 
мира по фигурному катанию на конь-
ках, плаванию, конькобежному спорту, 
спортивной гимнастике, фехтованию, 
легкой атлетике и др.).

Одной из задач, реализуемых ГБУ 
ДСЗМ, является работа по выдвиже-
нию города Москвы на право прове-
дения международных турниров высо-
чайшего ранга. 

Поздравить сотрудников Дирекции 
с юбилеем приехали многие деятели 
спорта, политики и культуры, в числе 
которых Министр спорта РФ Виталий 
Мутко, заместитель Министра спор-
та РФ Юрий Нагорных, руководитель 
Департамента физической культуры и 
спорта города Москвы Алексей Воро-
бьев и другие.
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СПРАВКА 
Открытый Кубок Москвы по волейболу сидя среди 

женских команд впервые получил статус международ-
ного, хотя проводился уже во второй раз. В 2012 году 
в соревнованиях приняли участие сборные японии 
(участник Олимпиады в Лондоне), Финляндии, Латвии 
и три российские команды. игроки столичной команды 
ЦСП «измайлово», которая являлась хозяйкой турни-
ра, входят в основой состав женской сборной России 
по волейболу сидя.

Цсп «изМайлОвО»  
пОбедитель ОткрытОгО  
кубка МОсквы  
п О в О л е й б О л у с и д я !
С 23 по 25 ноября столичный Центр 
спортивной подготовки по игровым видам 
спорта «Измайлово» принимал Открытый 
Кубок Москвы по волейболу сидя. 

КСТАТИ
Москвички из ЦСП «Измайлово» стали семикратными чемпионками рос-

сии по волейболу сидя
С 26 по 29 ноября в Алексине (Тульская область) состоялся чемпионат России 

по волейболу сидя среди женских команд. Главным фаворитом ожидаемо явля-
лась столичная команда ЦСП «измайлово», уже 6 раз поднимавшаяся на первую 
ступень пьедестала главного российского турнира.

Чемпионат проходил в два этапа. На первом этапе команды играли друг с дру-
гом по круговой системе. Москвички не оставили шансов своим конкуренткам 
навязать себе борьбу ни в одном из матчей. В финале подопечные Александра 
Овсянникова взяли верх над сборной Московской области и вновь подтвердили 
чемпионство, теперь уже с приставкой «семикратные».
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сО спОртОМ пО жизни Определились победители фото-
конкурса «Спорт и моя семья».



О том, что принц Уильям и герцогиня 
Кембриджская ждут ребенка, мир узнал 
раньше, чем того требует королевская 
традиция. Согласно ей, о предстоящем 
появлении на свет будущего наследника 
престола обычно сообщали только после 
того, как беременность достигала трех 
месяцев. Собственно, Уильям и Кейт не 
собирались нарушать эту традицию, но 

все карты спутало резко ухудшившееся 
состояние здоровья будущей матери. 
В выходные молодые супруги гостили у 
родителей Кейт, но в воскресенье к ве-
черу герцогине стало плохо, и уже в по-
недельник утром ее отвезли в лондон-
скую больницу короля Эдварда VII, где 
обычно рожают женщины из королев-
ской семьи.

А поскольку факт помещения Кейт в родиль-
ный дом в эпоху «Твиттера» скрыть невозможно, 
то Уильям решил объявить о предстоящем собы-
тии раньше времени. Правда, ориентировочную 
дату рождения ребенка его канцелярия не на-
звала. Предполагается, что возраст плода 6—10 
недель.

Прежде всего были проинформированы 
королева Елизавета II, принц Чарльз и премьер-
министр. Одним из первых радостную новость 
узнал и младший брат Уильяма — «дядя» Гарри, ко-
торый служит сейчас в Афганистане. Сам Уильям, 
который также сейчас служит в армии в качестве 
пилота вертолета, провел весь день у постели 
жены. Ожидается, что он возьмет короткий отпуск 
и вернется на базу ВВС в Северном Уэльсе только 
после того, как Кейт почувствует себя лучше.

Врачи больницы никакой информацией по 
поводу состояния Кейт с журналистами не поде-
лились, но уже известно, что у нее были сильные 
приступы рвоты и обезвоживание организма — 
типичные симптомы токсикоза. Газета «Дейли 
телеграф» утверждает, что подобные явления 
часто случаются у женщин, ожидающих двойню. 
Известный врач Тим Дрейкотт полагает, что гер-
цогине немножко не повезло, однако не следует 
беспокоиться. Через несколько недель ей станет 
легче.

Между тем будущий ребенок, который станет 
третьим претендентом в очереди к британско-
му трону, уже вызвал всеобщий интерес. Ведь 
впервые он взойдет на престол независимо от 
пола. До сих пор женщины становились монар-
хами только в случае отсутствия наследника 
мужского пола. Скажем, Елизавета никогда не 
стала бы королевой, будь у нее младший брат. 
Однако премьер-министр Дэвид Кэмерон решил 

покончить с подобной дискриминацией. Готовя-
щийся сейчас закон отменяет преимущественное 
право мужчины на британский престол. Идея за-
кона уже согласована с руководителями всех 15 
стран (в том числе таких, как Австралия, Канада, 
Новая Зеландия), главой государства в которых 
является Елизавета II. Ожидается, что он вступит 
в силу в первой половине будущего года, то есть 
до рождения ребенка Уильяма и Кейт.

А если и вправду родится двойня? Скажем, 
мальчик и девочка. Кто из них будет монархом? 
Королевский биограф Кейт Уильямс объясняет, что 
преимущество получит тот, кто первым появится 
на свет. Этот принцип будет применен и в том слу-
чае, если во время родов понадобится кесарево 
сечение. Королем или королевой станет тот, кого 
первым извлечет доктор.

Тем временем будущих родителей уже по-
здравили не только ближайшие родственники и 
друзья, но и некоторые главы иностранных го-
сударств. Одним из первых это сделали Барак 
Обама и его супруга, испытывающие особенно 
теплые чувства к Кейт и Уильяму. Дэвид Кэмерон 
прервал важное совещание на Даунинг-стрит, 
чтобы заявить прессе, что восхищен этой ново-
стью. Он также сказал, что «Кейт и Уильям будут 
прекрасными родителями».

Продавец в киоске, где я обычно беру утрен-
ние газеты, широко улыбаясь, сообщал каждому 
покупателю: «Вот, смотрите, скоро у нас будет 
наследник! Храни Господь его родителей».

Букмекеры уже принимают ставки на имя 
будущего принца или принцессы. Из женских имен 
наиболее популярны Елизавета и Френсис (8-1). 
Из мужских — Джон и Чарльз (10-1). 

Зураб НАЛБАНДЯН,  
собкор «МК» в Лондоне.

КРОССВОРД ЗА БУГРОМ

АВТО
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гадание с зеркалами на 
«приманивание» суженого. 4. Человек, знающий 
жизнь не по учебникам. 10. Голос оперной певи-
цы Галины Вишневской. 11. Смешная история 
про Штирлица. 13. Колыбель младенца Иису-
са. 14. Кривляющийся клоун в балагане. 15. 
Результативный нападающий игрок в хоккее. 
16. Мелочный донос. 18. Бумажная этикетка 
со специальным клеевым слоем. 20. Заме-
нитель сметаны в салатах. 22. Услуги, щедро 
оплачиваемые чаевыми. 23. «Рост» небоскреба. 
24. Весенний и осенний набор в армию. 26. 
Причина выхода футболиста из строя. 29. Ру-
коятка лопаты. 33. Платформа для теплоходов. 
35. Липовая кровь в голливудских фильмах. 
36. Парикмахер, который стрижет и мужчин, 
и женщин. 37. Территория около дома. 39. 
Подросток, обучающийся морскому делу. 40. 
Итальянские пельмени. 41. Рыба, созвучная с 
островом в Средиземном море. 42. Обстановка 
ради колорита. 43. Медицинский препарат, 
предназначенный для создания иммунитета 
к инфекционным болезням.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Фильтр» над кухонной 
плитой. 2. «Наряд» для голых стен. 3. Греко-
римская дисциплина в программе Олимпий-
ских игр. 5. «Точка зрения» фотоаппарата. 6. 
Мелкий паразит с «коньячным» ароматом. 7. 
Финансово-промышленная группа компаний. 
8. Пастух, принимающий участие в родео. 9. 
«Тандем» пули и гильзы. 10. Соединение рек. 
12. Герой сражения под Прохоровкой. 17. Труд-
ность в, казалось бы, простом деле. 19. Жела-
ние босса слышать от подчиненных льстивые 
комплименты. 20. Принц в мечтах барышни из 
российской провинции. 21. Волнистая прядь на 
дамской шейке. 25. Комедия, где фигурируют 
Добчинский с Бобчинским. 27. Он должен быть 
чуть симпатичнее обезьяны. 28. Овраг на по-
верхности земли. 30. Ученый толкователь Торы 
и Талмуда. 31. Время, запретное для рыбалки. 
32. Освобождение от физкультуры, выписанное 
врачом. 34. Деревянный светоч в крестьянской 
избе. 35. Кирпичная стена по сути. 38. «Мел-
кокалиберное» соте из огородных даров. 39. 
Безусый парнишка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Главарь. 4. Уступка. 10. Попкорн. 11. Радикал. 13. Вред. 14. Вече.  
15. Уголовник. 16. Радист. 18. Сорока. 20. Тугодум. 22. Прикуп. 23. Напалм. 24. Ущелье.  
26. Свечка. 29. Сувенир. 33. Работа. 35. Сеньор. 36. Подгузник. 37. Шанс. 39. Пирс. 40. Ам-
незия. 41. Реалист. 42. Крахмал. 43. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гравюра. 2. Ввод. 3. Рекрут. 5. Сфинкс. 6. Удав. 7. Адресат. 8. Аншлаг.  
9. Провод. 10. Пейджер. 12. Ледокол. 17. Спекулянт. 19. Оцепление. 20. Топлесс. 21. Министр. 
25. Щербина. 27. Кульбит. 28. Орешник. 30. Взгляд. 31. Ноздря. 32. Трясина. 34. Аптека.  
35. Скалка. 38. Смех. 39. Псих.
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❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю

 Al и другой лом цветных 
металлов. От 1 кг. 
т. (495) 462-15-72

❑ автомобильные 
катализаторы,
КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель,
цветной металл. Вывоз.  
т. 971-18-37

❑ деньги абсолютно 
надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно. 
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-963-970-78-99

предлагаю

сниму
❑ врач снимет квартиру.

т. 8(495)739-55-52

 сниму квартиру, комнату. 
Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг
и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 517-44-72
❑ переезды. 

т. 8(495)795-96-34

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

❑ магазины покупают книги
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения.
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ книги. 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

предлагаю
❑ адвокат

по гражданским
и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Разваливается
бизнес и преследуют
неудачи?
Установка авторского кода
на удачу в деньгах.
Максимальный подъем бизнеса
и карьеры, привлечение денег.
Испытываете
негативное влияние? 
Полное избавление
от любых воздействий.
Установка зеркальной защиты.

Решение нестандартных проблем. 
Воздействие на недоброжелателя.

●

●

зарегистрированная практика

МАГ №1
ИЛЬЯ Н.ГЕРМАН 

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии

приглашаю
❑ массажистки. 

т. 8-967-087-43-91
❑ ЧОО при банке 

приглашает охранников: 
вахта 15/15
зарплата
1200 р.—1400 р.,
сутки-трое
зарплата от 18.000 р. 
(495) 780-51-89

предлагаю
❑ компьютерная помощь!

От 100 р., 
т. (495) 771-06-01

предлагаю
❑ ваша сваха на "Цветном" 

т. 8(499)706-85-09,
www.vs-ru.ru

предлагаю
❑ досуг НАСТЕНЬКА. 

т. 8-964-569-60-80
❑ супердосуг. 

т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ арт-массаж  
м. "Речной Вокзал" 
т. 8-925-866-35-24, 
м. "Строгино" 
т. 8-925-710-64-04

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг
8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ массаж
(495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж.
М. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж.
М. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. Выезд Настя . 
т. 8-965-384-58-65

❑ досуг. 
м. "Домодедовская" 
т. 8-967-266-27-50 
Стройная татарочка. 
32/170/4

❑ досуг. 
м. "Выхино". 
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м."Ленинский пр". 
т. 8-926-410-31-04 Надя

❑ досуг. 
м."Люблино" 
т. 8-929-531-98-97

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 
Александра

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Принято считать, что корейские авто в 
первую очередь должны быть демокра-
тичными. Забудьте. Большинство со-
временных KIA по стоимости сейчас не 
уступит продукции VW.
У азиатов был шанс произвести фурор на рынке, 
однако они, похоже, захотели сделать кассу и по-
тешить собственные амбиции в противостоянии 
с более именитыми производителями.
Но одно дело, когда желание померяться силами 
с именитым соперником продиктовано именно 
амбициями, и совсем другое, когда речь идет 
о завышенной самооценке. И с каждым новым 
релизом мы все больше в том убеждаемся.
Вот как было лет десять назад. На рынке доминиро-
вали претенциозные и «долгоиграющие» «немцы»; 
надежные в большинстве своем «японцы» и, на-
конец, «корейцы», предназначенные для тех, кто 
устал от отечественного автопрома, но на машину 
из Страны восходящего солнца пока не заработал. 
«Daewoo» делала Nexia и Matiz, «Hyundai» активно 
распродавал свой Getz, а KIA спокойно жила за 
счет Sportage, Magentis и Rio, не забывая напо-
минать, что мы-де марка молодежная, недорогая 
и рассчитанная на тех, кто только начинает свою 
автомобильную практику. И всех все устраивало. 
До тех пор, пока корейцы, вдохновленные своими 
успехами на американском рынке, видимо, не ре-
шили, что им теперь и «немцы» не конкурент.
Для затравки они сделали Cee’d. Хороший, недо-
рогой и поэтому вполне достойный по европей-
ским меркам хэтчбек. Потом Sportage II... А потом 
построили себе дизайн-центр, купили именитого 

дизайнера, и пошло...
По крайней мере, нас заставляют об этом думать. 
Вряд ли это является тайной, но во всем мире 
KIA по-прежнему является довольно доступной 
маркой, а у нас она уже чуть ли не премиум. Venga, 
Rio, Cerato, Optima — у них вполне потребные стар-
товые ценники, но попробуйте сконфигурировать 
любой из этих автомобилей согласно собственным 
потребностям. У вас вряд ли что-то выйдет: либо 
придется от чего-то отказываться, либо покупка 
влетит в копеечку. Это называется маркетинг. 
Интересно, думают ли об этом люди, которые, 

сидя в российском офисе компании, придумывают 
эти комплектации? Складывается впечатление, 
что им абсолютно все равно, главное, продать 
подороже. Притом речь даже не о дилерах, так как 
система их работы с производителем начинается 
еще на стадиях заключения предварительного 
договора, постройки комплекса и его «корпора-
тивного» оформления, впрочем, это уже совсем 
другая история. 
Бизнес бизнесом, но самое смешное, что в по-
гоне за золотым тельцом работающие на благо 
корейской компании соотечественники перестали 

фильтровать информацию даже в отношении пи-
шущей братии.
Не так давно, к примеру, корейцы представили 
«новый» Sorento. Они так и сказали — «абсолют-
но новый». Мол, у него новая платформа, новые 
подвески, новые моторы… Да и вообще, это ав-
томобиль, устанавливающий новые стандарты в 
классе внедорожников. Проблема в том, что они, 
похоже, забыли… его таковым сделать.
Хотите знать, что такое «новый кузов» и «новая 
платформа» по-корейски? На мой взгляд, это 
перелицованная оптика, слегка переделанные 
бамперы и увеличившееся количество точек свар-
ки, а также более жесткие подрамники в задней 
подвеске, перенастроенные амортизаторы и 
более массивные сайлент-блоки. Ах да. Еще в 
списке есть электроусилитель руля, сменивший 
прежний ГУР. 
Мы ездили на этом автомобиле и смеем вас за-
верить, что нет серьезных инноваций, но все это 
зачем-то назвали… сменой поколений.
Мое личное мнение: он остался таким, каким был 
до этой «реинкарнации», — тесным, плохо управ-
ляемым, валким и прожорливым SUV с высокими 
креслами, низким потолком и совершенно бес-
полезным третьим рядом.
Таким образом, единственной по-настоящему 
дельной причиной его покупки по-прежнему оста-
ется размер. Цену из списка достоинств KIA можно 
вычеркнуть — автомобиль в нормальной комплек-
тации обойдется вам в те же деньги, что и у его 
конкурентов. Японских. Или даже немецких…

Максим СТРОКЕР.

Корейская KIA в погоне за рыночным успехом делает 
ставку на весьма рискованную маркетинговую стратегию

ГОЛОВОКРУЖЕНИЕ 
ОТ УСПЕХОВ

Будущий наследник 
престола вошел  

в историю задолго  
до своего рождения

СЧАСТЬЕ КЕЙТ 
ОМРАЧАЕТ 

ТРУДНАЯ 
БЕРЕМЕННОСТЬ

Ap



— Тебе бы у Санта-Клауса работать!
— Я такой милый?
— Ты такой олень...

— Я жирная, и меня почти никто не любит!
— Неправда, не говори так!
— Как?
— «Почти».

— Папа, а правда, что Иисус Христос был евреем?
— Правда, сынок.
— Но как же так?
— Время такое было, сынок. Тогда все были 
евреями.

Объявление: «Зоомагазин примет на работу самку 
продавца».

Вчера смешал коньяк «Наполеон» с коньяком «Ку-
тузов»... Наутро ощутил всю жестокость войны 1812 
года...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 05.12.2012):
1 USD — 30,9940; 1 EURO — 40,4720.
По курсу ММВБ (на 04.12.2012):
1 USD: спрос — 30,776; предложение — 
31,11. 1 EURO: спрос — 40,226; предложе-
ние — 40,606.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Власов (1935), тяжелоатлет, по-
литик, публицист («Особый район Китая, 
1942—1945», «Огненный крест»)
Нина Русланова (1945), актриса («Егор 
Булычов и другие», «Мой друг Иван Лап-
шин», «Тени исчезают в полдень»)
Михаил Семичастный (1910—1978), 
футболист
Валерий Спицын (1965), легкоатлет
Владимир Тендряков (Тенков) (1923—
1984), писатель («Чудотворная», «Ночь по-
сле выпуска», «Покушение на миражи»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье ожида-
ются интенсивный рост атмосферного 
давления, условия для сосулек, на дорогах 
гололедица. Ночью облачно, местами не-
большой снег, минимальная температура 
в Москве -5...-7°, по области -3...-8°. Днем 
облачно с прояснениями, без осадков, 
максимальная температура в Москве -4...-
6°, по области -2...-7°. Ветер западный, 
юго-западный, 3—8 м/с.
Восход Солнца — 9.42, заход Солнца — 
16.59, долгота дня — 7.17.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День волонтера.
1965 г. — митинг на Пушкинской площади 
в Москве с требованием освобождения 
Даниэля и Синявского. Первая оппози-
ционная политическая демонстрация в 
СССР.
1995 г. — во Владикавказе в детском саду 
захвачены заложники, при освобождении 
четверо детей погибли.
2003 г. — взрыв в электричке Кисловодск—
Минводы. Погибли 47 человек, 
ранены 150.
2009 г. — крупнейший пожар в постсовет-
ской России — в ночном клубе «Хромая 
лошадь» в Перми погибли 156 человек.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ИНТИМ

ВЫСТАВКА

В то же время, в силу известных причин, 
нараставшие негативные процессы в отрасли в 
условиях сегодняшнего экономического кризиса 
ведут к окончательной их утрате как части не толь-
ко отечественной, но и мировой культуры.

В этих условиях Ассоциация «Народные ху-
дожественные промыслы России» начиная с 2002 
года проводит выставку «ЛАДЬЯ» — единствен-
ное в стране мероприятие, где столь широко 
представлены традиционные промыслы всех 
ее регионов.

С 5 по 9 декабря в павильоне № 7 ЦВК «ЭКС-
ПОЦЕНТР» пройдет XIII специализированная 
выставка-ярмарка «ЛАДЬЯ. Зимняя сказка-2012». 
Свои экспозиции представят 1260 организаций 
промыслов, художников и мастеров из 59 регио-
нов Российской Федерации и 8 стран ближнего 
зарубежья.

Десятки тысяч москвичей и гостей столицы 
приедут на эту уникальную выставку, чтобы не 
только насладиться красотой, но и приобрести са-
мобытные промысловые и авторские изделия.

Для гостей выставки подготовлена увлека-
тельная культурная программа, в которой при-
нимают участие профессиональные артисты 
и творческие коллективы: музыканты, певцы, 
танцоры, модельеры-художники, дизайнеры, 
более 50 авторов-исполнителей и творческих 
коллективов. 

Пятый год подряд на выставке будет про-
ходить Международный фестиваль войлока 

«Шерстиваль». Модельеры, художники по вой-
локу, дизайнеры, мастера валяния из Иваново, 
Москвы, Рязани, Твери и других регионов России 
будут ежедневно радовать посетителей показами 
авторских моделей.

В рамках «ЛАДЬИ» пройдет выставка «Мо-
сковский Сокольничий». Проведение данного 
мероприятия вызывает огромный интерес у про-
фессионалов и любителей охотничьего ремесла. 
Экспозицию выставки составят произведения 
народных художественных промыслов с охот-
ничьей тематикой.

«ЛАДЬЯ» — масштабная общественно-
политическая акция, в которой участвуют не 
только предприятия и организации промыс-
лов, но и федеральные, и региональные мини-
стерства и ведомства, специализированные 
учебные заведения, ведущие подготовку кадров 
для предприятий. Этот проект дает ответы на 
вопросы о том, из чего вырастают новые тра-
диции и куда деваются старые, и являются ли 
народные художественные промыслы сегодня 
важной составляющей культуры и общенарод-
ной ценностью. И правда ли, что высшая цель 
того ручного труда, который мы называем на-
родными промыслами — создавать искусство, 
где нет места злу, и этим объединять самых 
разных людей. 

Ждем вас на предстоящей выставке «Ладья. 
Зимняя сказка-2012»!

Наталья ШОШИНА. 

Россия — одна из немногих стран мира, которая 
сохранила народные художественные промыслы: 
глубинный пласт не только нашей отечествен-
ной, но и мировой культуры. Всемирно известные 
промыслы Хохломы, Гжели, Палеха, Федоскина, 
Холуя, Мстеры, Великого Устюга, Скопина, Жо-
стово, Каслей, Ростова Великого, Торжка, Злато-
уста, Кубачей, Тобольска, Уэлена и других — это 
не только особая отрасль духовной и культурной 
жизни народа, но и своеобразная отрасль матери-
ального производства, нуждающаяся сегодня как 
никогда в государственной поддержке.

Открывается выставка 
народных художественных 
промыслов «ЛАДЬЯ»

ЗИМНЯЯ СКАЗКА

Два часа дня, 
к о н ф е р е н ц - з а л 
«МК»... Фото-
вспышки, авто-
графы, ажиотаж 
— но не стоит торо-
пить события: Олег 
Табаков и Евгений 
Миронов, Юлия 
Борисова и Гали-
на Коновалова, 
Виктор Вержбиц-
кий и Александр 

Леньков — они (и другие профессио-
налы театра) только на подходе. Цветы 
в ведрах, фирменные тарелочки в фут-
лярах — грядет рекордная 17-я цере-
мония вручения театральной премии 
«Московского комсомольца», задуман-
ного в 1995 году.

А в чем рекорд, спросите? Премия из газет-
ных самая старшая (сколько их было тогда, в 90-е, 
— иных уж нет, а те далече); церемония — самая 
короткая. Обычно на 12 минут только привет-
ственное слово затягивают, а у нас — испугаться 
не успеете — все уж и кончится. Мы пониманием 
специфику — артистам бежать на репетиции, 
на вечерние спектакли... (хотя кто откажется 
от бокальчика шампанского на фуршете?).

Можно и не напоминать, что премия 

вручается в категориях (сугубо возрастных) 
«мэтры», «полумэтры» и «начинающие», а так-
же в «других номинациях», куда — ведь время 
не стоит на месте — впервые попали в этом году 
«лучший вуз» (колледж Олега Табакова) и «новый 
театр» (ими, понятно, стали Театр мюзикла Ми-
хаила Швыдкого и оригинальный Театр вкуса). 
Самый большой сбор «тарелочек» в этом сезоне 
— у вахтанговцев, тем более что их «Пристань» 
признана лучшим спектаклем (призами также от-
мечены «Письмовник» МХТ им. Чехова и «Дьявол» 
театра п/р Олега Табакова).

Итак, кроме уже упомянутых корифеев мы 
ждем в своих стенах Светлану Немоляеву, Розу 
Хайруллину, Рамилю Искандер, Илью Исаева, 
Александра Семчева, Александра Голубева, По-
лину Лазареву, Василия Симонова, Светлану 
Филиппович, Никиту Ефремова, Артура Смолья-
нинова, Кирилла Крока и многих-многих других 
асов, благодаря которым российский театр, не-
смотря на все прогнозы, остается самым живым 
театром в мире. Даже когда митингует, будучи 
выставленным на панель...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

РУССКИй ТЕАТР ВЫРОС НА 30 МЭТРОВ
Лучшие артисты придут 
сегодня на вручение 
традиционной премии 
«МК» сезона-2011—2012

Багдасаровы-младшие — штатные артисты Цир-
ка на Цветном, но весь минувший сезон (равно 
как и этот) посвятили гастролям по стране, объ-
ехав с тиграми множество городов, последним 
из которых стал Краснодар. Сейчас в графике 
— короткая пауза (грядет Брянск), пока же дрес-
сировщица Карина вернулась в Москву.

— Карина, разъясните ситуацию с ти-
грами, а то мы просто в ступоре.

— В течение года у нас один за другим гиб-
нет молодняк: Амур, Байкал, Тайра, Гера...

— Молодняк — это какой возраст?
— Последнему оставшемуся в живых ти-

гренку — 1 год и 3 месяца.
— Они уже были артистами?
— Нет, мы их только готовили. И — останься 

они живы — в следующем городе  вышли бы 
на манеж.

— То есть все это случилось 
не единовременно?

— Если б единовременно, то шел бы раз-
говор о каком-то вирусе, заболевании, — уста-
новить причины было бы легче. А тут — год. По-
следний скончался в прошлом месяце. И самое 
характерное для всех — несвертываемость кро-
ви. Что нас и насторожило... потому что есть яды, 
которые растворяются за пару часов, и ты ничего 
не установишь, понимаете, какая фигня...

— А отдавали кровь на анализы?
— Ну разумеется! Проверяли животных (на 

тот момент живых) на все вирусы, инфекции, 
на что только не проверяли. Вы поймите, если б 
что-то обнаружили, нас ни в коем случае не от-
правили бы в другой город. Так что все документы 
в порядке, животные совершенно здоровы, но... 
вот такая страшная история происходит.

— А симптомы умирания одни и те же?
— Совершенно разные.
— Со взрослыми тиграми все 

в порядке?
— Ой, я ничего не буду говорить по этому 

поводу, чтоб не накликать беды.
— И какие у вас подозрения?
— Подозрение такое, что животных травят. 

По заказу, который проплачивается хорошими 
деньгами. И человек просто тупо подсыпает 
яд в воду.

— Но в своем-то окружении вы 
уверены... 

— Нет, я уже ни в чем не уверена. И мы с Ар-
туром для того и приехали сейчас в Москву, чтобы 
каким-то образом раскачать следственные орга-
ны — начать дело, потому что это все ужасно.

— Руководство Цирка на Цветном в курсе 
проблемы?

— Пока нет. Мы не хотели никого посвя-
щать, пока не установим причин, но ситуация 
становится угрожающей. Кто-то хочет выбить 
почву из-под ног...

— Но — не называя имен — у вас есть 
кто-то на примете?

— Нет. Заказчика я не могу назвать. Даже 
не подозреваю, кому мы так могли насрать, 
что человек готов нас теперь уничтожить. Ясно 
дело, отравитель из цирковой среды. Потому что 
знающий. Понимает, как расправиться с дресси-
ровщиком — элементарно: убить его животных. 
И всё. Ты начинаешь переживать, у тебя проис-
ходит катастрофа в душе и рушится все. Ведь 
в этих детей ты вкладываешь всю свою жизнь. Вы 
прекрасно знаете, что мы — люди ненормальные: 
безумно отдаемся своим питомцам. Кому-то мы 
очень мешаем, не нравится наш успех...

— Но кому? Я знаю хищные аттракционы 
Гии Эрадзе, Багдасаровых, Запашных — все 
существуют автономно друг от друга...

— Нет, это не дрессировщики. Мы подобно-
го никогда друг другу не сделаем. Конкуренции 
никакой здесь нет и никогда не было: потому 
что всем места хватает... даже не представляю, 
из-за чего.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КТО ЗАКАЗАЛ ТИГРОВ?c 1-й стр.

Артур 
Багдасаров 

со своими 
питомцами.

Юлия Борисова.

Во вторник известные люди и обще-
ственные деятели, считающие себя 
компетентными в таком щекотливом во-
просе, как проституция, собрались для 
дискуссии по поводу проекта нового за-
кона, предлагающего всем желающим 
с 25 лет получать лицензию на торговлю 
своим телом.

Собрание вела шоу-дива Тутта Ларсен, кото-
рая выглядела, к месту, весьма скромно. А открыла 
прения «гастролерша» из США доктор Дженис 
Крауз. Она сообщила, что «последние 15 лет Госдеп 
США пристально следит за проблемой проститу-
ции в России». По мнению доктора Крауз, борь-
бу с проституцией надо начинать с потребителя 
данных услуг, т.к. процветание торговлей телом 
вызвано именно наличием спроса. А вот легали-
зация, как считает Крауз, только усугубит про-
блему. Доктор полагает, что Германия, Голландия, 
Греция, Чехия, Эстония и Латвия, где проституция 
легализована, уже глубоко раскаялись в этом. Эти 
страны, по наблюдению американских коллег, 
захлестнула волна детской проституции, секс-
туризма и общего падения морали. Что касается 
самих США, там проституция легализована только 
в 3 графствах штата Невада. На вопрос, каков 
же ее рецепт борьбы, заокеанская активистка 
была корректна и туманна: 

— Взятие в секс-рабство — преступление, 
общественность не может быть равнодушной…

Что ж, надо полагать, что каждая сознательная 
домохозяйка на своем уровне должна решительно 
не пускать мужа налево...

— Ну очень нравится американцам, что мы 
погибаем, ведь тогда нас не нужно уничтожать, 
— заметил другой противник легализации, Иосиф 
Кобзон. По мнению певца, проституция в нашей 
стране процветает с 1991 года — с момента раз-
рушения великой державы.

Кобзон напомнил, что они с Говорухиным 
продвигали закон об ограничении пропаганды 
секса на телевидении, но эта инициатива была 
зарублена Ельциным перед тем, как он попро-
щался с Россией.

— Пенсия проституткам с 40 лет! — негодовал 
артист. — Это за что же — за отличную работу?!

А женская правозащитница Ольга Крыштанов-
ская, которая тоже против легализации, отнеслась 
к общей беде с неожиданным юмором, предложив 
легализовать проституцию для всех желающих 
женщин — но не с 25, а с 45 лет. Зал ответил ра-
достным смехом. Что ж, в этом возрасте бабам, 
которые «ягодки опять», разнообразная половая 
жизнь даже полезна.

Но Крыштановская ликование зала не одо-
брила, став серьезной:

— Вдумайтесь: мы хотим издать закон, 
утверждающий, что проституция — обычная про-
фессия! Но нормальная женщина не может быть 
счастлива, когда легализована проституция!

Но не все с этим согласны. Например, Окса-
на Ярцева — индивидуалка-надомница, которая 
в этом бизнесе более 10 лет.

— Для полного счастья мне не хватает только 
легализации любимой профессии! — заявила 
представительница древнейшей профессии со-
бравшимся. Ярцева не просто проститутка, но и 
общественница: ее личный проект — разрешить 
торговать телом всем желающим с 21 года.

Неожиданно за легализацию проституции 
выступил также политолог и эксперт по внешней 
политике Дмитрий Верхотуров:

— Такой закон позволил бы вести учет, списки, 
бороться с рабством и торговлей людьми, соблю-
дать элементарные и трудовые права. Но общество 
не готово, и боюсь, что политически такое решение 
не пройдет. Только отсутствием кадров можно 
ликвидировать проституцию. Как в 30-е годы, 
когда все пошли на стройку по комсомольским 
путевкам — и проституция рухнула, потому что 
в ней возник дефицит кадров…

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ГОСДЕП КУРИРУЕТ 
МОСКОВСКИХ ПУТАН
И предлагает бороться 
не с проститутками, 
а с их клиентами

7 декабря, пятница
В 12.00 состоится пресс-конференция заме-

стителя председателя Госдумы Сергея ЖЕЛЕЗНЯКА 
на тему: «Законодательные меры по поддержке 
отечественного производителя — госзакупки, ки-
нематограф, промышленность».

Может ли в условиях вступления в ВТО поддержка 
качественного отечественного продукта стать одной из 
основ национальной политики? Какие ограничения могут 
быть введены при формировании лотов для госзакупок? 
Как усовершенствовать систему поддержки создания и 
проката отечественных фильмов? 

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-
47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

В 15.00 состоится онлайн-конференция абсо-
лютного чемпиона мира по кикбоксингу Бату ХА-
СИКОВА на тему «Мотивация в спорте и спорт как 
мотивация».

Как мотивировать себя в спорте? Роль популяризации 
здорового образа жизни в развитии молодежного спорта. 
Можно ли совмещать большой спорт и другие виды дея-
тельности? Каковы перспективы дальнейших боев? Се-
креты профессионального мастерства в кикбоксинге. 

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Пресс-центр».

В среду «Спартак» завершит выступле-
ние в Лиге чемпионов-2012/13. Увы, 
матч с «Селтиком» турнирного значе-
ния для красно-белых уже не имеет: 
при любом результате в Глазго они 
останутся на последнем месте в груп-
пе. Можно только напоследок хлопнуть 
дверью и заработать вместе с призовы-
ми деньгами еще пару баллов в евро-
кубковую копилку российских клубов.

Для «Селтика» матч ожидается судьбонос-
ным. У кельтов прекрасные шансы выйти в 1/8 
финала Лиги чемпионов. Для этого им нужно 
набрать больше очков в заочном споре с «Бенфи-
кой», которая 5 декабря сыграет на «Камп Ноу». «И 
право, не надо быть букмекером, чтобы понять: 
вероятность победы португальцев над «Барсе-
лоной» в ее логове гораздо ниже, чем домашний 
успех шотландцев над «Спартаком».

Москвичи прилетели в Глазго во вторник 
около полудня по местному времени, которое от-
личается от российского на 4 часа. Погода здесь 
типично британская: серое небо и перманентный 
дождь, а в день матча местные синоптики обе-
щают минусовую температуру и даже снег. Так что 
болельщикам надо подумать о теплых вещах…

Валерий Карпин привез в шотландскую сто-
лицу 20 игроков, в т.ч. 5 нападающих — Ари, Арте-
ма Дзюбу, Павла Яковлева, Эммануэля Эменики 
и Александра Козлова. Говорит ли это о том, что 
«Спартак» будет много атаковать? В принципе 
— нет. Исходя из турнирной ситуации, нападать 
должен «Селтик», а от гостей требуется надежная 
оборона и быстрые контратаки.

Только, к сожалению, и с тем, и с другим 
у нынешнего «Спартака» большие проблемы: 12 
пропущенных мячей в 3 последних встречах вы-
глядят как приговор защите. А для воплощения 
в жизнь контригры нужны скоростные форварды. 
Но у Эменики, как говорят, лишний вес, Яковлев 
еще не набрал форму после травмы, а в перечне 
козырей Дзюбы скорость далеко не на первом 
месте.

Тем не менее хоронить «Спартак» раньше 
времени я бы не стал. Победа «Селтика» в Мо-
скве из логики той игры если и вытекала, то с 
большим трудом. Напомню: в «Лужниках» хозяева 
вели со счетом 2:1, но потом грубейшая ошибка 

Кариоки потянула за собой удаление Инсаур-
ральде. Инициатива тут же была упущена, а с 
ней и положительный результат. Так что мешает 
российскому клубу при более благоприятных 
обстоятельствах взять реванш в Глазго?!

Очередной игровой день на проходя-
щем в Англии UK Championship принес 
сразу несколько результатов, которые 
смело можно назвать не просто неожи-
данными, а сенсационными. Начнем 
с главного: сошел с турнирной дис-
танции первый номер мирового рей-
тинга, считавшийся одним из главных 
претендентов на победу, — Трамп, 
неожиданно уступивший Марку Джой-
су, отстающему от Джадда в рейтинге 
на 49 позиций. Следом зачехлил кий 
прошлогодний финалист турнира Марк 
Аллен, проигравший Марко Фу. А за-
тем не смог снять заклятие Кинга Марк 
Уильямс. За разъяснениями «МК» об-
ратился к своему постоянному экспер-
ту, комментатору и рефери по снукеру 
Владимиру СИНИЦЫНУ.

— Начнем с Трампа. Его поражение от Джой-
са абсолютно закономерно. Марк превзошел 
в этом матче Джадда абсолютно по всем показа-
телям. Очевидно, что пик формы Трампа остался 
позади, это в середине ноября он выиграл два 
турнира и сыпал сериями. Но подвела Джадда 
во многом и самоуверенность. И откуда ей было 
взяться? Ведь Трамп проиграл Джойсу именно 
на этом турнире всего 2 года назад. Иначе как 
недооценкой соперника объяснить отданный 
матч, в котором прошлогодний победитель UK 
Championship вел 5:2, нельзя.

Что касается матча Аллен—Фу, то здесь 
не стоит удивляться результату. Силы соперни-
ков примерно равны, а в конкретной игре Марко 
просто оказался сильнее.

А вот после встречи Уильямса и Кинга впору 
было говорить о потусторонних силах. Как иначе 
объяснить тот факт, что во всем превосходящий 
соперника Уильямс не может победить Кинга аж 
с 2004 года, я не знаю. Уильямс уступил по всем 
статьям, и можно говорить, что у него вырабо-
тался комплекс, не позволяющий настроиться 
на матчи с Кингом.

Но самым интересным получился матч меж-
ду Рики Уолденом и Люкой Бреселем. Бельгиец, 

что совсем неудивительно, уступал англичанину 
во всех компонентах игры. Но похоже, что в по-
следнее время Люка тренировал исключитель-
но отыгрыши. Это единственный показатель, 
где он имел перевес. И в итоге этого оказалось 
достаточно, чтобы выиграть 6:5 и выйти в 1/8 
финала. Знаете, так случается в футболе, когда 
одна команда заметно превосходит соперни-
ка, но затем проигрывает. Можно порадоваться 
за 17-летнего снукериста, но его победа абсо-
лютно не логична.

Если подводить итоги первого круга, то луч-
ше всех проявил себя Нил Робертсон. В выигран-
ном 6:1 матче с Фордом австралиец показал 
идеальный снукер, сделав попутно 4 брейка 
за сотню. Так что именно Нил, вместе с Хиггин-
сом и Бинхэмом, на данный момент выглядит 
главным фаворитом турнира.

Александр ПОКАЧУЕВ.

UK Championship

1-й круг

М.Джойс — Д.Трамп — 6:5, А.Картер — 
С.Дейвис — 6:2, С.Бинхэм — Д.Лисовски — 
6:3, С.Магуайр — Ф.О'Брайен — 6:2, М.Кинг — 
М.Уильямс — 6:3, Л.Бресель — Р.Уолден — 6:5, 
Г.Дотт — М.Гулд — 6:5, Ш.Мёрфи — Р.Милкинс 
— 6:3, Д.Хиггинс — М.Холт — 6:3, М.Дейвис — 
Цао Юпен — 6:1, М.Стивенс — Д.Дэйл — 6:1, 
М.Фу — М.Аллен — 6:3, Н.Робертсон — Т.Форд 
— 6:1, Б.Хоукинс — Лян Веньбо — 6:4, Р.Дэй — 
Д.Дзюнху — 6:4.
В 1/8 финала встречаются: 

М.Джойс — А.Картер, С.Бинхэм — С.Магуайр, 
М.Кинг — Л.Бресель, Г.Дотт — Ш.Мёрфи, Д.Хиггинс 
— М.Дейвис, М.Стивенс — М.Фу, Н.Робертсон — 
Б.Хоукинс, Р.Дэй — М.Селби. 

В Йорке продолжается 
чемпионат Британии 
по снукеру

ТРАМП ПОПЛАТИЛСЯ ЗА САМОУВЕРЕННОСТЬ

нечего терять 
в глазго

Спецкор «МК» 
Юрий Бутнев 
передает 
из Шотландии

Анонс дня

Лига чемпионов УЕФА.  
Групповой раунд. 6-й тур. Группа G
«Селтик» (Глазго, Шотландия) — «Спартак» 
(Москва, Россия)
23.45. Глазго. Стадион «Селтик Парк».
Прямая трансляция на канале НТВ.
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Эйден Макгиди, пропустивший  
из-за травмы оба лигочемпионских 

матча с «Бенфикой» и домашнюю 
игру с «Барселоной», возможно, 
выйдет на поле «Селтик Парка».

Джадд Трамп.


